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clima & tempo
Sertão

Fonte: INMET

LitoraL

Altura
0.3m

Moeda

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

Altura
DÓLAR    R$ 3,274 (compra) R$ 3,275  (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 3,120  (compra) R$ 3,450  (venda)
EURO   R$ 3,424  (compra) R$ 3,426   (venda)

l Brasil registra 3 milhões de ações trabalhistas a mais em 2016. Página 8

l Varejo brasileiro tem o 2o pior Natal em 14 anos, diz Serasa. Página 14

l Aeronáutica diz que avião da Chape caiu por falta de combustível. Página 15

l Prazo para renovação do Fies se encerra na sexta-feira. Página 18
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Napoleão Maracajá diz 
que acionará o Judiciário 
para barrar aumento a 
parlamentares.  PÁGInA 4

Vereador vai à 
Justiça contra 
reajuste em CG

CâMArA MuNICIPAl
Cronicartigo

Sitônio publica 
curioso e divertido 

diálogo entre 
Virgínius da Gama 
e Melo e o antigo 
diretor do Santa 

Roza, Paulo Melo

otávio Sitônio Pinto - escritor
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Há opções para interes-
sados em teatro, dança, artes 
visuais, quadrinhos, música e 
circo.  PÁGInA 7

Cabedelo terá Os Gonza-
gas, Nagibe e Os Atrevidos. Em 
João Pessoa, a atração princi-
pal é Lucy Alves.  PÁGInA 5

Cursos são voltados para
crianças, adolescentes e adultos

A vice-governadora da Paraíba, Lígia Feliciano, assinou o termo de cessão de uso dos quatro conjuntos de motobombas que serão usados no Eixo Leste

Intermares, Tambaú e Cabo
Branco terão show pirotécnico

31o Máx.
24o  Mín.

35o  Máx.
19o Mín.

37o Máx.
21o Mín.

Nublado com 
chuvas ocasionais

Paulo Pontes, um 
gênio do teatro

Hoje completam-se 
40 anos da morte do 
dramaturgo e teatró-
logo paraibano Paulo 
Pontes. PÁGInA 9

PÁGInA 10

Antecipação em 30 dias

Réveillon

Espaço Cultural

Parceria agiliza chegada 
da Transposição à PB

O Ministério da Integração e o Estado de São Paulo firmaram parceria para cessão de equipamentos que vão acelerar a 
passagem da água pelas estruturas do Eixo Leste e antecipar em 30 dias a chegada da Transposição a Campina.  PÁGInA 3

eM NoVeMBro

Governo Central 
registra o pior 
déficit desde 97

Resultado negativo foi 
de R$ 38,3 bilhões, o pior 
para o mês de novembro 
em 19 anos, informou o Te-
souro Nacional. PÁGInA 19

rouBo A CArroS

Mais 2 prisões na 
operação Clone

Dois homens fo-
ram presos em João 
Pessoa por envolvi-
mento em esquema 
de roubo e clonagem 
de veículos.  PÁGInA 7

Funesc inscreve 
para oficinas de 
artes nas férias

Cidades definem 
a programação
de final de ano

AltA

AltA

09h04

21h28

0.5m

0.4 m

baixa

baixa

03h06

15h19

2.1m

2.3m

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

FOTO: Se sadfasdfasdB
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Realizada pelo Ibope, entre os dias 8 
e 12 de dezembro, uma pesquisa aplicada 
em quase todos os Estados da federação 
revela que apenas 34% da população sen-
te “muito orgulho” de ser brasileira. O ín-
dice nunca esteve tão em baixa como ago-
ra, durante o governo Temer. Em 2001, 
esse percentual era 58%. Os dados dão a 
amostra da desilusão da população quan-
to aos rumos do país. Parece pouco pro-
ducente identificar, com nome e sobre-
nome, quem deu causas a esta desilusão. 
Certamente fará mais sentido refletir so-
bre o conjunto dos erros que vêm sendo 
cometidos nos últimos anos pelas classes 
dirigentes do país. Sem a necessidade de 
fulanizar seus quadros. Afinal, esses no-
mes estão aí e são do conhecimento de to-
dos nós. Inclusive da Operação Lava Jato.

O maior dos erros cometidos neste 
passado recente terá sido, sem dúvida, o de 
não se ter estabelecido no país um verda-
deiro Pacto Federativo. O Brasil vive uma 
crise econômica sem precedentes. Somada 
à não menos grave instabilidade política, 
resultante do processo de impeachment, 
esta crise exige que o atual governo aja com 
redobrado senso de equilíbrio no trato com 
as unidades da federação. E foi se utilizan-
do basicamente deste argumento que o 
governador Ricardo Coutinho, durante en-
contro dos governadores do Nordeste com 
o ministro da Fazenda, Henrique Meireles, 
em julho passado, cobrou das autoridades 
federais um tratamento igualitário para 
todos os Estados, especialmente na ques-
tão relacionada com o Programa de Ajuste 
Fiscal e o repasse de recursos do Fundo de 
Participação dos Estados. 

No final deste encontro e falando em 

nome de seus colegas, o chefe do Executi-
vo paraibano referiu-se particularmente 
à desigualdade de tratamento com que o 
governo federal tenta solucionar o proble-
ma do endividamento das unidades fede-
radas.  “O objetivo deste encontro foi bus-
car construir um olhar federativo para o 
Brasil. Mas é preciso deixar claro que não 
podemos ter soluções e privilégios apenas 
para uma parte do País. Infelizmente – tal-
vez questões circunstanciais justifiquem – 
as soluções têm vindo apenas para aqueles 
que não fizeram o dever de casa”, destacou 
Ricardo Coutinho, lembrando que os Esta-
dos nordestinos são os mais equilibrados 
financeiramente.

É evidente que a inexistência de um 
Pacto Federativo moderno não é o único 
fator detonante desta crise que vivemos. A 
corrupção, a insegurança, inclusive jurídi-
ca, a má qualidade da educação se somam 
ao conjunto de erros que agora justificam 
os dados desta pesquisa do Ibope, levando 
o brasileiro comum a dizer majoritaria-
mente que não sente orgulho de sua terra. 
Na verdade, sente. O que o leva a reclamar 
é a qualidade de vida, tão aquém das possi-
bilidades de um país continental e natural-
mente rico como o nosso. 

O ano de 2017 se aproxima e as pro-
jeções que especialistas econômicos fa-
zem não são das melhores. Ainda assim, 
haverá sempre esperança e o “orgulho 
de ser brasileiro” sempre prevalecerá. 
Afinal, como dizia o historiador Caio 
Prado Júnior, o Brasil costuma driblar a 
história. Quem sabe, contrariando estas 
expectativas, 2017 nos possibilite dar 
um drible para o avanço. Que só merece-
rá este nome se for para todos. 

Editorial

 Brasileiro sem orgulho
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O senador Raimundo Lira poderá ser nome 
de consenso para liderar a bancada do 
PMDB no Senado. Tem cabo eleitoral for-
tíssimo: Eunício Oliveira, que articula can-
didatura à sucessão de Renan Calheiros. 
Detalhe: Renan luta para manter um nicho 
de poder: quer a presidência da Comissão 
de Constituição e Justiça, atualmente sob 
o comando de José Maranhão.     

UNInforme

AuDItORIA QuER unAnImIDADE

VEREADOR VAI à JuStIÇA cOntRA REAJuStE DE SAláRIOS

Em contato com a coluna, a as-
sessoria do Banco do Nordeste 
informou que a instituição vai 
renegociar dívidas de produto-
res rurais de estados do Nor-
deste com descontos de até 
95%. De acordo com a proposta, 
“a medida vale para operações 
contratadas até dezembro de 
2011 e beneficia mais de 674 
mil agricultores, que terão, ain-
da, quatro anos de carência”.     

“Uma folha enxuta, com pou-
cos cargos comissionados”. Do 
prefeito eleito de Sousa, Fábio 
Tyrone (PSB), ao afirmar que 
vai reorganizar as contas da 
prefeitura, cujos funcionários 
estão com dois meses de sa-
lários atrasados. Tyrone disse 
que determinará a realização 
de uma auditoria no municí-
pio, assim que assumir o car-
go em 1º de janeiro.    

“Votei nele por dez anos, então 
vou em busca da unanimida-
de”. Do vereador Marcos Vini-
cius (PSDB), referindo-se ao 
presidente da Câmara Munici-
pal de João Pessoa, Durval Fer-
reira (PP), contra quem venceu 
a ‘queda de braço’ para ser can-
didato único à presidência da 
Casa, com o apoio de governis-
tas e oposição. O tucano teria o 
apoio de 20 dos 27 vereadores.

lIRA pODE SER líDER

REnEgOcIAÇÃO

Um curioso projeto de lei está em tramitação na Câmara de Deputados. Apresentado por Carlos Bezerra 
(PMDB), ele prevê que mulheres tirem licença de três dias quando estiverem em período menstrual. O em-
pregador, de acordo com o projeto, teria a compensação das horas, posteriormente. A proposta vai alterar, 
se aprovada, a Consolidação das Leis do Trabalho, no que diz respeito à jornada de trabalho das mulheres.  

“ElE HONrA O PSB”

O reajuste dos salários dos vereadores, aprovado pela Câmara Municipal de Campina Grande, e que 
gerou indignação popular na cidade, poderá estar com os seus dias contados. É que o vereador 
Napoleão Maracajá (foto), do PC do B, em conjunto com o Sindicato dos Trabalhadores Públicos Mu-
nicipais do Agreste da Borborema (Sintab), anunciou que vai acionar a Justiça para barrar o projeto 
de lei que prevê reajuste de 26,3% nos salários do Legislativo Municipal e a implantação de 13º 
salário para vereadores, prefeito, vice-prefeito e secretários municipais. Aprovado no último dia 14, 
a proposta elevará os salários de vereadores para R$ 15,192. Na mesma sessão que decidiu pelo 
reajuste, foi aprovada a Lei Orçamentária Anual (LOA) de 2017, estabelecendo reajuste de 7% para 
o funcionalismo municipal. A categoria lidera os protestos pela revogação do reajuste no salário dos 
vereadores – junto com outros manifestantes, chegou a jogar esterco no hall da Câmara Municipal, 
semana passada. Teria sido uma simbologia para caracterizar uma espécie de sujeira ética que o 
reajuste representa? Não é de admirar, pois a decisão do Legislativo Municipal não cheira muito bem, 
sobretudo em tempos de crise econômica como esta em que vivemos.      
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Artigo

Diante do Ano Novo

Qual deve ser nossa atitude diante de 
um novo ano, que surge aos nossos olhos 
como uma extensa página em branco?

Na sua momentânea e ruidosa chegada, 
o que dizer sobre ele? Qual a atitude a tomar 
diante desse fato? De indiferença, de medo, 
de confiança, de ceticismo, de fé, de… Ah, 
foram tantos os comportamentos, cada um 
expressando sua personalidade, sua manei-
ra de ser.

Para muitos o Novo Ano é um salto no 
escuro, um enigma, um mistério. Aí nascem 
o medo, a angústia, a inquietação, o desas-
sossego. Afinal o que é que esses 365 dias 
vão nos trazer? 

Nada inquieta mais do que o desconhe-
cido. Há, porém, aqueles que veem o Ano 
Novo como uma estrada bem pavimentada, 
ornamentada de canteiros, iluminada de sol. 
São os otimistas, os que só veem beleza em 
seu caminho.

Outros são saudosistas. Pelo seu gosto 
o tempo parava, não haveria mudança em 
suas vidas. Tudo continuaria sendo a mes-
ma coisa. Olham o novo ano com uma certa 
desconfiança. Fazem-lhe mal a algazarra, o 
barulho, a alegria, os desabafos comemora-
tivos da significativa passagem.

Não esquecer os supersticiosos, que 
acendem velas e incensos, que colocam 
plantas de “comigo ninguém pode” na entra-
da da casa, que rezam o tempo todo.

E que dizer dos céticos, dos incapazes de 

se comoverem com a passagem de mais um 
ano em suas vidas? Dos frios, prosaicamente 
frios. Que na passagem do ano são capazes de 
tratar de negócios, de coisas antipoéticas. Es-
ses para mim sãos os piores, dignos de pieda-
de, pois são morféticos e não sabem. São ce-
gos de indiferença. Só se preocupam com as 
coisas materiais. Não veem mais os encantos 
da vida. Olham o mar e lamentam que ali não 
se possa construir edifícios. Passam por um 
jardim completamente alienados. Já não se 
surpreendem a uma lua boiando sobre as nu-
vens. Não têm ouvidos para o canto dos pás-
saros e o murmúrio do mar. Nos seus ouvidos 
o que se vê, a todo instante; é um celular…

Seguem-se aqueles que diante de um 
Ano Novo enchem-se de reflexões. Refle-
xões sobre o sentido da vida, o valor do tem-
po e a nossa responsabilidade no mundo, já 
que temos de responder pelos nossos atos, 
pelo nosso comportamento tanto individual 
como social.

Afinal, o que foi que plantamos no ano 
que se foi? O que temos de louvar, aplaudir 
ou censurar em nossos atos? Enxugamos 
lágrimas, esquecemos ódios, demos alegria 
a alguém ou vivemos apenas para os nossos 
interesses egoísticos? Que diz a nossa cons-
ciência? Qual foi o seu comportamento?

Perdoe a bisbilhotice deste cronista, que 
sentiu muitas saudades do ano que se findou 
e está cheio de esperanças no ano que está 
chegando. 

Enxugamos lágrimas, esquecemos ódios, demos alegria a alguém ou vivemos 
apenas para os nossos interesses egoísticos? Que diz a nossa consciência?

 carlos Romero - caromero@globo.com.br

Em entrevista a uma emissora de rádio de João 
Pessoa, ontem, o presidente nacional do PSB, Car-
los Siqueira, afirmou que o governador Ricardo 
Coutinho tem “todas as credenciais” para dispu-
tar o cargo que quiser – inclusive a Presidência 
da República. “Suas práticas e políticas públicas 
honram o Partido Socialista Brasileiro”, disse.
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São Paulo cede equipamentos para 
agilizar a chegada da Transposição
Campina Grande pode receber 
água do São Francisco até 
30 dias antes do previsto

Fotos: Divulgação

A vice-governadora Lígia 
Feliciano participou ontem, 
no Palácio dos Bandeirantes, 
em São Paulo, da solenidade 
de assinatura do termo de 
cessão de uso não onerosa 
de bombas que vão viabili-
zar a antecipação da chegada 
da água do Projeto de Inte-
gração do Rio São Francisco 
aos estados da Paraíba e de 
Pernambuco. O documento 
foi assinado pelo ministro da 
Integração Nacional Helder 
Barbalho e pelo governador 
de São Paulo, Geraldo Alck-
min.

O governador de São 
Paulo, Geraldo Alckmin, dis-
ponibilizou ao Ministério da 
Integração Nacional quatro 
conjuntos de motobombas 
e outros equipamentos da 
Companhia de Saneamen-
to Básico do Estado de São 
Paulo (Sabesp) para anteci-
par a chegada da água do Rio 
São Francisco aos estados da 
Paraíba e de Pernambuco. 
O empréstimo dos equipa-
mentos - utilizados durante 
o período de restrição hídri-
ca em São Paulo - vai acele-
rar a passagem da água pe-
las estruturas já construídas 
do Eixo Leste do Projeto São 
Francisco e permitir que os 
paraibanos, principalmente 
os moradores da cidade de 
Campina Grande, sejam be-
neficiados ainda no começo 
de 2017. 

“O objetivo é garantir a 
chegada da água ao destino 
final do Eixo Leste com 30 
dias de antecipação e assim 
atender o quanto antes a po-
pulação que hoje sofre com a 
estiagem em Pernambuco e 
na Paraíba”, disse o ministro 
da Integração Nacional, Hel-
der Barbalho, na solenidade 
de assinatura do Termo de 
Cessão de Uso Não Oneroso 
dos equipamentos da Sa-
besp no Palácio dos Bandei-
rantes.  O Governo Federal 
ficará responsável pelas des-
pesas de transporte e seguro 
dos equipamentos durante 
o período de uso, previsto 
para 120 dias.

“A Paraíba enfrenta há 

mais de cinco anos a maior 
seca nos últimos 50 anos. O 
Governo do Estado e o gover-
nador Ricardo Coutinho têm 
trabalhado incansavelmente 
para amenizar os efeitos da 
seca e o sofrimento do nosso 
povo, como a construção de 
açudes, barragens, dessali-
nizadores, em parceira com 
o Governo Federal, procu-
rando de todas as maneiras 
proteger o povo paraibano 
e melhorar as condições hí-
dricas. Estamos fazendo o 
canal Acauã-Araçagi, que é 
a segunda  maior obra hídri-
ca depois da transposição, 
estamos também fazendo 
adutoras, já são mais de 
900 quilômetros resolvendo 
pontualmente o problema 
em várias cidades, mas a 
grande esperança é a che-
gada da transposição do São 
Francisco”, destacou Lígia 
Feliciano.

Além da vice-governa-
dora, estiveram presentes 
ao evento o secretário de Sa-
neamento e Recursos Hídri-
cos de São Paulo, Benedito 
Braga, o presidente da Sa-
besp, Jerson Kelman e o pre-
sidente da Companhia Per-
nambucana de Saneamento, 
Roberto Cavalcanti Tavares. 
O ministro Helder Barbalho 
informou na ocasião que o 
Governo Federal tem inves-
tido cerca de R$ 7 bilhões 
em ações estruturantes e 
que “diversas obras permi-
tirão segurança hídrica para 
12 milhões de brasileiros”.

O secretário de Infraes-
trutura, Recursos Hídricos, 
Meio Ambiente e Ciência e 
Tecnologia da Paraíba, João 
Azevedo, falou da impor-
tância da parceria entre o 
Ministério da Integração 
Nacional e o governo de São 
Paulo para que não aconteça 
um novo atraso na chegada 
da água do Rio São Francis-
co aos estados da Paraíba e 
Pernambuco. 

Ele ressaltou que pos-
sivelmente em março ou 
abril do próximo ano os pa-
raibanos poderão usufruir 
da transposição. “A ação é 
fundamental para que não 
ocorra atraso e venha preju-
dicar pessoas que aguardam 
com esperança a chegada da 
água’, observou o secretário. 

O governador de São Paulo, Ge-
raldo Alckmin, explicou que, durante 
a restrição hídrica que o Estado passou 
há três anos, “compramos superbom-
bas, que custaram perto de R$ 20 mi-
lhões para poder ter um bombeamen-
to eficaz e utilizar as águas da reserva 
técnica [volume morto]. Como não 
estamos mais utilizando [esses equipa-
mentos] e o Nordeste passa por uma 
seca que é a maior do século, a Sabesp 
está cedendo essas bombas, que vão 
ajudar com que [as águas] do Rio São 
Francisco cheguem um mês antes no 
Agreste pernambucano e na Paraíba”.

O equipamento cedido consis-
te em quatro conjuntos de bombas 
flutuantes, cada um com capacidade 
de bombear até 2.000 litros de água 
bruta por segundo, e será levado 
ao canteiro de obras do Projeto São 
Francisco, em Floresta (PE) para ser 
instalado dentro do reservatório de 
Braúnas, onde as bombas vão ele-
var as águas do São Francisco para 
abastecer o próximo reservatório, de 
Mandantes, no mesmo município. A 
previsão é de que esse procedimento 
acelere o caminho da água e encurte 
em até 30 dias a chegada das águas 
ao município de Monteiro, primeira 
cidade paraibana a ser beneficiada. 
De Monteiro, as águas seguirão pelo 

Empréstimo não traz ônus ao Estado

Rio Paraíba até Campina Grande (PB). 
De acordo com a Sabesp, a cessão 

do equipamento e demais materiais 
necessários para sua instalação, or-
çados em R$ 8,26 milhões, será pelo 
período mínimo de 120 dias, com 
possibilidade de prorrogação. Não 
terá qualquer custo aos beneficiados. 
A Sabesp prestará ainda o apoio téc-
nico necessário para a instalação e a 
operação das bombas. Além dos qua-
tro conjuntos de bombas flutuantes, 
cada um com dois motores e potên-
cia combinada de 350 cv, a Sabesp vai 
fornecer a estrutura necessária para 
sua operação, o que inclui dois con-
juntos de motores como reserva, bem 
como 1.800 metros de tubulação para 
o transporte da água captada, 1.360 

metros de cabos elétricos, inversores 
de frequência e disjuntores, além de 
outros itens.

População beneficiada
O Projeto de Integração do Rio 

São Francisco, que ora apresenta 
90% de conclusão, beneficiará 12 mi-
lhões de pessoas em 390 localidades 
nos estados de Pernambuco, Ceará, 
Paraíba e Rio Grande do Norte, e 
ainda as 294 comunidades rurais às 
margens dos canais. Quando concluí-
dos, os Eixos Norte e Leste captarão a 
água do Rio São Francisco, que per-
correrá 477 quilômetros de canais, 
abastecendo adutoras e ramais que 
irão perenizar rios e açudes e benefi-
ciar vários municípios.

Vice-governadora Lígia Feliciano, ontem, durante a assinatura de cessão de uso não onerosa com o Governo do Estado de São Paulo

Equipamento cedido consiste em quatro conjuntos de potentes bombas flutuantes

ClickPB

O presidente nacional 
do PSB, Carlos Roberto Si-
queira, avalia que o gover-
nador da Paraíba, Ricardo 
Coutinho, é um nome for-
te para disputar qualquer 
cargo a que se dispuser.

Siqueira concedeu 
entrevista à Rádio 98 FM 
ontem e comentou sobre a 
possibilidade de lançamen-
to do nome do governador 
paraibano em cenário na-
cional.

“O governador Ricardo 
Coutinho está credencia-
do para disputar qualquer 
cargo”, ressaltou Siqueira 
incluindo a Presidência da 
República entre as possi-

bilidades. O presidente do 
partido destacou que Ri-
cardo Coutinho cumpre as 
premissas que o PSB de-
fende e já o coloca como 
destaque dentro do par-
tido para pleitear o cargo 
em 2018. Apesar da con-
sideração, Carlos Siqueira 
afirmou que o governador 
ainda não demostrou inte-
ressa na disputa para a di-
reção nacional.

“Ele é um governador 
que tem honrado na sua 
prática, nas suas políticas 
públicas, no Partido Socia-
lista Brasileiro e ele tem 
todo direito de pleitear 
qualquer função que achar 
necessária”, considera o 
presidente do partido.

PSB nacional considera o 
nome de Ricardo Coutinho

PREsIDÊNCIA DA REPÚBLICA

O senador Raimundo Lira é 
cotado para liderar a bancada do 
PMDB. A cúpula do PMDB já discu-
te a reacomodação de espaços na 
bancada e no comando do Sena-
do. As articulações têm envolvido 
o próprio presidente Michel Temer. 
A informação é de O Globo. O lí-
der do PMDB no Senado, Eunício 
Oliveira (PMDB-CE), reforçou a mo-
vimentação na bancada do partido 
para consolidar sua candidatura 
à sucessão de Renan e já negocia 
postos na Mesa do Senado com ou-
tros partidos, como o PT e o PSDB. 

Nos bastidores, Eunício e Re-
nan têm divergido sobre a nova 
configuração da Casa: sem o poder 
de antes, Renan quer ser o novo lí-

der ou presidente da Comissão de 
Constituição e Justiça do Senado 
(CCJ), enquanto Eunício prefere 
fazer Raimundo Lira (PMDB-PB) o 
novo líder da bancada. Raimundo 
Lira, por sua vez, apoia o nome de 
Eunício para presidente do Senado.

Eunício fez uma dobradinha 
com Lira e disse a aliados que seu 
nome é “consenso na bancada”. A 
insatisfação de Eunício com Renan, 
segundo aliados, é que ele ainda 
trabalha por uma candidatura de 
Romero Jucá (PMDB-RR) ao coman-
do do Senado, num acordo que en-
volveria a próxima presidência da 
Casa, em 2018. O acerto seria em 
para daqui a dois anos, mas Eunício 
nem com isso quer se comprome-

ter. O temor de aliados de Eunício é 
que Renan queira manter o contro-
le do poder no Senado, através da 
liderança da bancada e com Jucá 
na presidência. 

Raimundo Lira é consenso para 
liderar bancada do PMDB no Senado

BRAsíLIA

Eunício Oliveira fez 
uma dobradinha com 
Lira e disse a 
aliados que seu 
nome é “consenso 
na bancada”
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Políticas

Vereador de CG promete ir à Justiça 
contra reajuste de 26,3% na Câmara
Lei que prevê aumento já foi 
publicada e parlamentares 
vão agora receber R$ 15.193

O vereador Napoleão Ma-
racajá (PC do B) anunciou em 
entrevista ao ClickPB na ma-
nhã de ontem que aguardava 
apenas a publicação do projeto 
de lei de reajuste de salários 
do Legislativo para acionar a 
Justiça.

No último sábado (24) foi 
publicado no Semanário Oficial 
de Campina Grande a lei que 
foi aprovada pela Câmara Mu-
nicipal reajustando os subsí-
dios dos vereadores da cidade 
e implantando o 13º salário. A 
qualquer momento o vereador 
poderá ingressar com a ação 
na Justiça para tentar barrar a 
aplicação do reajuste.

Napoleão Maracajá afir-
mou que pretende acionar 
a Justiça com base na Lei de 
Responsabilidade Fiscal em 
conjunto com o Sindicato dos 
Trabalhadores Públicos Muni-
cipais do Agreste da Borbore-

ma (Sintab). Ele adiantou que 
tem outras argumentações, 
mas ainda não pode revelar 
para não comprometer o caso.

A aprovação do reajuste 
provocou intensos debates e 
até protestos populares nas 
últimas semanas. Um grupo de 
estudantes chegou a jogar es-
trume na entrada e nos corre-
dores do prédio da Câmara em 
protesto contra a decisão.

O reajuste nos subsídios 
foi de 26,3%, o que poderá fa-
zer os vereadores receberem 
mensalmente R$ 15.193. O 
projeto também prevê a im-
plantação de 13º salário para 
vereadores, prefeito, vice-pre-
feito e secretários municipais.

ClickPB

Em protesto contra o aumento, um grupo de estudantes jogou estrume nos corredores da Câmara

Em São Paulo, o 
juiz Alberto Alonso 
Muñoz, do Tribunal 
de Justiça, barrou o 
aumento de salário 
do Legislativo que ha-
via sido aprovado pe-
los próprios vereado-
res. O juiz concedeu 
liminar atendendo 
ação popular ajuizada 
contra a Câmara.

Na decisão foi 
acatado o argumento 
da autora da ação, a 
bancária e sindicalista 
Juliana Publio Donato 
de Oliveira, de que a 
implantação do rea-
juste fere a Lei de Res-
ponsabilidade Fiscal. 
O reajuste foi barrado 
na tarde do domingo 
(25).

Aumento foi 
barrado em 
São Paulo

O projeto 
também prevê 
a implantação 
de 13º salário 
para prefeito e 
vice-prefeito

Um Projeto de Resolução (PR) que 
propõe a transcrição nominal e de con-
teúdo do voto aberto apresentado pelos 
parlamentares da Câmara Municipal de 
João Pessoa (CMJP) deverá constar na 
pauta de votação da sessão ordinária 
desta terça-feira (27). A matéria, de au-
toria do vereador Marco Antônio (PHS), 
propõe que os registros estejam em ata, 
com divulgação para consulta popular 
no  Portal da Casa de Napoleão Laurea-
no no prazo de até 24 horas após cada 
votação.     

O projeto propõe a inclusão de dis-
positivos em dois artigos (119 e 127) do 
Regimento Interno da CMJP. De acordo 
com o vereador Marco Antônio, a maté-
ria pretende fortalecer as ações já reali-
zadas pela Câmara Municipal na área da 
transparência pública, “tendo em vista 
que a população de João Pessoa deve 
possuir cada vez mais ferramentas para 
acompanhar o trabalho de seus repre-
sentantes”, destacou o parlamentar.

Marco Antônio disse ter recebido 
garantias dos vereadores postulantes ao 
comando da próxima Mesa Diretora da 
CMJP de que, além do seu projeto, ou-
tras ferramentas de transparência públi-
ca serão inseridas no processo legislativo 
da Casa de Napoleão Laureano.

“Além da divulgação e transcrição 
dos votos dos vereadores, a população 
terá disponível ferramentas de partici-
pação efetiva, que garantirão o acom-
panhamento da tramitação do que está 
sendo proposto na Câmara, com canais 
de interação direta com os vereadores, 
inclusive, para sugerir alterações ou 
emendas. Esse foi um pedido pessoal 
nosso, com o aval positivo dos colegas 
que comporão as próximas Mesas”, ga-
rantiu o vereador.     

“Minha Jampa”
A apresentação do Projeto de Reso-

lução proposto por Marco Antônio signi-
fica o cumprimento de um compromisso 
assumido pelo vereador, durante audiên-
cia pública de sua autoria, em setembro 
deste ano, com a presença de especialis-
tas em transparência pública, represen-
tantes do Instituto Soma Brasil e da Rede 
de Ação e Mobilização “Minha Jampa”.

Na oportunidade, destacaram-se 
sugestões como o retorno da utiliza-
ção do painel eletrônico de votação 
da CMJP, com a descriminação dos 
votos de cada parlamentar; e a dispo-
nibilização online das atas das sessões 
da Casa com o posicionamento dos ve-
readores nas votações.”

CMJP discute hoje medidas de 
transparência para as votações

transcrição noMinal e de conteúdo

Projeto propõe a inclusão de dispositivos em dois artigos (119 e 127) do Regimento Interno

Projeto de lei de 
Camila institui 
o vale-esporte 
na Paraíba

Tramita na Assembleia 
Legislativa da Paraíba (ALPB) 
o Projeto de Lei 1.036/2016 
de autoria da deputada esta-
dual Camila Toscano (PSDB), 
que institui o vale-esporte. A 
matéria já foi aprovada pela 
Comissão de Constituição, 
Redação e Justiça (CCJ) “O be-
nefício será concedido aos es-
tudantes da Rede Estadual de 
Ensino, para que possa viabi-
lizar a participação dos atletas 
em eventos esportivos na Pa-
raíba”, explicou a deputada.

 “Nos últimos anos os jo-
vens paraibanos vêm se des-
tacando em diversas moda-
lidades esportivas, com isso 
acho mais que pertinente a 
criação de um auxílio para 
nossos atletas, haja vista as 
dificuldades enfrentadas para 
representar nosso Estado no 
esporte. Sem falar que o in-
centivo à prática desportiva 
é também cuidar da saúde de 
nossos jovens, afastá-los das 
drogas e criminalidade, além 
de ser um dos mais importan-
tes meios de inclusão social”, 
celebrou Camila. 

Segundo a deputada, os 
atletas estudantes receberão 
os valores dentro das condi-
ções de utilização que serão 
definidas em regulamento. 
“Esse recurso virá através de 
empresas patrocinadoras, 
através de parcerias entre o 
Governo do Estado e as em-
presas privadas. O vale-espor-
te provavelmente será pago 
por meio de cartão magnético. 
O vale-esporte também não 
poderá receber patrocínio de 
indústrias de bebidas alcoóli-
cas ou de tabaco”.

 “O esporte muda a vida 
das pessoas, ajuda na su-
peração e crescimento dos 
adolescentes e jovens. Te-
mos o dever de buscarmos 
manter os conceitos de res-
peito às diferenças e incen-
tivo ao desenvolvimento dos 
nossos atletas.”

A prefeita eleita na cida-
de do Conde, no Litoral Sul 
da Paraíba, Márcia Lucena 
(PSB), divulgou ontem os 
últimos nomes para com-
por sua gestão a partir de 
1º de janeiro de 2017, den-
tre eles o secretário de Pla-
nejamento, a coordenadora 
da Mulher e o assessor de 
Gabinete. O arquiteto Flávio 
Tavares foi o escolhido para 

responder pelo Planejamen-
to do Conde.

De acordo com a as-
sessoria de Márcia Lucena, 
além de Flávio Tavares na 
Secretaria de Planejamento 
do Conde; a antropóloga Ja-
cyara Costa Maciel vai res-
ponder pela Coordenação da 
Mulher; e o vereador Fábio 
Melo de Sousa (Patu) pela 
Assessoria de Gabinete.

Márcia Lucena anuncia 
mais nomes da sua equipe

Prefeita do conde

n flávio tavares - Arquiteto e Ur-
banista (UFPB) com graduação-san-
duíche na Escuela Técnica Superior 
de Arquitectura de Sevilla, Espanha. 
Mestrando em Desenvolvimento 
Urbano (MDU/UFPE) e redator do 
Editorial Espanha do Portal Vitruvius. 
Foi cofundador do TRAMA - Escritório 
Modelo de Arquitetura e Urbanismo, 
segundo lugar no Concurso de Ideias 
Rio Academy (Mobilidade Urbana), 
recebeu Láurea Acadêmica da UFPB 
e comenda por destaque acadêmico 
pelo CAU/PB. Atualmente é 2o secre-
tário da Diretoria do Instituto de 
Arquitetos do Brasil - Departamento 
Paraíba (IAB.PB).

n Jacyara costa Maciel  -Jovem 
mulher indígena Tabajara. Bachare-

landa em Antropologia pela UFPB.
Técnica de  vigilância  em saúde  
pelo CEFORHPB. Atua na articulação  
de mulheres indígenas da Paraíba. 
Movimentos indígenas  e de mulheres. 
Representante do movimento femi-
nista no colegiado da Zona da Mata 
Sul. E coordenadora da Juventude 
Rural pelo território  da Zona da 
Mata Sul.

n fábio Melo de sousa (Patu) 
- Vereador  no município de entre 
2012 e 2016. Formação de agente 
de segurança- ESPEF. Formação  de 
vigilante- Centro de Formação Shot 
Advanced Training LTDA. Aper-
feiçoamento Técnico para Segurança. 
Curso de Brigada de Emergência. Auto 
Suficiência Profissional –CASP.

Perfis

fotos: Cláudio Goes

Prefeita Márcia Lucena divulgou ontem os últimos nomes da equipe
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apreende cinco CNHs 
no fim de semana
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Em JP, a atração é Lucy 
Alves; Os Gonzagas se 
apresenta em Cabedelo

Festa terá show pirotécnico e música
réveiLLON em iNtermareS e tambaú 

George Wagner 
georgewagner1@gmail.com

As festas de fim de ano se apro-
ximam e o sertanejo também faz 
sua programação para os últimos 
dias de 2016. Desde o réveillon no 
principal clube da cidade com atra-
ções musicais, passando por jantar 
especial em restaurante com visão 
panorâmica e queima de fogos, até 
o tradicional encontro da família 
nas calçadas da cidade.

Na região de Sousa, Sertão da 
Paraíba, muitas pessoas já garantiram 
presença na tradicional queima de 
fogos do Campestre Clube, na zona 
Norte da cidade. Com a construção 
da pavimentação em asfalto do aces-
so ao principal clube da região, mui-
tos sócios preferem ficar em Sousa e 
acompanhar a tradicional queima de 
fogos. Este ano o clube confirmou 
atrações de destaque como Dedim 
Gouveia, Frank Dias e Firmino Araújo. 
Os estilos musicais vão desde o forró 

até o frevo de Pernambuco e o axé 
da Bahia. O presidente do Campestre, 
Marcelino Mariz, disse que a diretoria 
do clube preparou um evento  cerca-
do de todos os cuidados para garantir 
segurança e comodidade para os as-
sociados e convidados. “Mais um ano 
está chegando ao fim e nada mais 
prazeroso do que aproveitar a che-
gada de 2017 e celebrar todas as con-
quistas de 2016 rodeado de amigos e 
familiares. Para brindar o Ano Novo 
com muito estilo, o Campestre reali-
za mais uma edição do réveillon, uma 
festa planejada e produzida para tor-
nar esta noite inesquecível”, disse. 

O dirigente do clube confirmou 
para exatamente à meia-noite a rea-
lização de show pirotécnico, que po-
derá ser acompanhado pelas pessoas 
presentes e em vários outros pontos 
da cidade. Outra opção também bas-
tante concorrida é o réveillon do Tro-
doon Park Hotel, localizado no Bair-
ro Gato Preto, nas proximidades do 
centro de Sousa. A estrutura chama 

a atenção pela localização do restau-
rante Mussambê, que fica no primei-
ro pavimento do prédio, oferecendo 
visão panorâmica de todas as partes 
da cidade. 

Além da presença de atrações 
musicais da terra, a direção do hotel 
confirmou  uma variedade de opções 
no cardápio do restaurante. Nos últi-
mos anos, famílias inteiras aderem à 
cor branca nas vestimentas e lotam as 
dependências do Trodoon Park Hotel. 
O ponto culminante é a queima de 
fogos exatamente à meia-noite. 

Nos demais setores da cidade de 
Sousa, em bairros mais afastados do 
centro, reina a tradição mais interio-
rana. Há quem fique ao redor de uma 
grande mesa instalada na área de 
casa, e às vezes até na calçada. Muitos 
também preferem ir à missa no San-
tuário Eucarístico do Bom Jesus, no 
centro da cidade. É por lá que muita 
gente acompanha a chegada do ano. 
As famílias se confraternizam e acom-
panham a homilia do padre.

Sertanejos brindam na rua e em clube
CHeGaDa DO aNO NOvO

A cidade de Pa-
tos, também no Ser-
tão paraibano, não 
terá nenhuma pro-
gramação especial 
de passagem de ano, 
assim como a maio-
ria dos municípios 
da região. Nem os 
clubes particulares 
vão realizar festas, 
como acontecia em 
anos anteriores. 

Quem passar o 
réveillon em Patos 
terá como opção as 
confraternizações 
em família ou os res-
taurantes da cidade.

Já a programa-

ção religiosa aconte-
ce da mesma forma 
dos anos anteriores. 
Na Catedral de Nos-
sa Senhora da Guia, 
padroeira de Patos, 
acontecerá a tradi-
cional Missa do Galo, 
às 19h30, celebrada 
pelo bispo diocesa-
no, Dom Eraldo Bis-
po da Silva. 

Nas demais pa-
róquias as missas 
acontecem às 19h 
do dia 31 de dezem-
bro. As igrejas evan-
gélicas realizam seus 
cultos em diferentes 
horários.

Missa na cidade de Patos

José alves   
zavieira2@gmail.com

As praias de Interma-
res, em Cabedelo, e Tambaú 
e Cabo Branco, em João pes-
soa, recebem anualmente 
milhares de pessoas na noite 
do dia 31 de dezembro para 
celebrar a chegada do ano 
novo. No interior do estado, 
o réveillon costuma aconte-
cer na praça principal dos 
municípios ou nos clubes, a 
exemplo de Sousa, que vai 
brindar 2017 com atrações 
musicais e queima de fogos. 
Mas em outras cidades, a 
ideia é comemorar de uma 
forma mais tranquila, apenas 
com programação religiosa, 
como vai acontecer este ano 
em patos.

para garantir a segu-
rança das famílias paraiba-
nas nas festas de Fim de Ano 
nas principais cidades do 
estado, a polícia Militar da 
paraíba vai lançar próximo 
dia 31 a Operação Réveillon. 
O objetivo é garantir que os 
paraibanos e turistas parti-
cipem da virada do ano com 
muita diversão sem maiores 
problemas. 

Logo em seguida, na pri-
meira semana de janeiro de 
2017, a pM da paraíba vai 
deflagrar a Operação Verão, 
com a participação do efetivo 
extra de todas as unidades 
operacionais, além de bases 
de monitoramento móvel da 
corporação, para acompa-
nhar tudo em tempo real. 

João Pessoa
Um público estimado 

em mais de 250 mil pessoas 
deverá brindar o Ano Novo 
nas praias de Tambaú e Cabo 
Branco, na capital, segun-
do o Corpo de Bombeiros. A 
atração principal no palco 
armado em frente ao Busto 
de Tamandaré será a cantora 
e atriz Lucy Alves, mas a fes-
ta terá início às 20h40 com o 
show da Banda Tuaregs, se-
guido da cantora Dandara Al-

ves. O réveillon da orla tam-
bém será marcado por um 
show pirotécnico com 50 qui-
los de fogos, proporcionando 
um show de cores no céu que 
“enche os olhos do público” 
por cerca de dez minutos.

O show pirotécnico na 
orla de João pessoa, a exem-
plo de anos anteriores será 
acoplado a uma balsa, an-
corada a 350 metros de dis-
tância da faixa de areia, que 
vai disparar fogos através de 
controle remoto. Segundo o 
major do Corpo de Bombei-
ros Militar da paraíba, Mar-
cone Osório, uma equipe de 
bombeiros ficará à disposi-
ção dos organizadores da 
festa, das 7h30 até as 21h 
do dia 31, para qualquer 
tipo de denúncia sobre a 
instalação dos fogos na bal-
sa. eles também verificarão 
que tipo de fogos e quantos 
quilos serão utilizados na 

festa do réveillon 2017.  
Instalação de tendas - 

Um total de 400 pessoas se 
cadastraram na Secretaria de 
Desenvolvimento Urbano do 
município para instalar suas 
tendas na orla da capital para 
brindar o réveillon com seus 
familiares. De acordo com 
informações da Sedurb, a ins-
talação das tendas é gratuita, 
mas os interessados devem 
seguir algumas orientações 
da pMJp. Não será permitida a 
montagem de tendas nas du-
nas e na vegetação da praia; 
só será autorizada a instala-
ção de uma tenda por família; 
as tendas devem apresentar 
tamanho máximo de até 5×5 
m²; a montagem deve ser fei-
ta no dia do evento, das 8h às 
17h, e a desmontagem deve 
ser realizada na manhã do 
dia 1º de janeiro. 

As Secretarias de Saú-
de do estado e do Município 

informaram ontem que os 
hospitais de emergência, a 
exemplo do Trauma, funcio-
narão normalmente no próxi-
mo domingo, dia 31. As UpAs 
instaladas na capital também 
estarão funcionando para 
atender a população no que 
for necessário. 

Cabedelo
A festa de réveillon em 

Cabedelo acontece no dia 
31 na praia de Intermares, 
e vai contar com shows das 
bandas Os Gonzagas, Nagibe 
e Os Atrevidos. Além deles, 
a programação da festa, que 
começa a partir das 22h, ain-
da inclui ilhas de som e show 
pirotécnico. 

No Renascer também  
haverá shows para marcar a 
virada do ano. por lá, se apre-
sentam as bandas Bonde dos 
estourados, Forró Mulher Ca-
rente e DJ Aldair.

para a festa que irá cele-
brar o início de 2017, a pre-
feitura já iniciou o processo 
de aluguel de espaços que 
serão utilizados por tendas 
durante a comemoração. São 
138 espaços oferecidos na 
orla, com tendas de 6mx6m 
de tamanho, cada. Quem tem 
interesse de alugar um dos 
espaços deve desembolsar 
R$ 121,36 referente ao alu-
guel, que não inclui a tenda. 

para concretizar a re-
serva, a pessoa deve se diri-
gir à Secretaria da Receita, 
no setor de Tributação, que 
fica na Rua Heytor Gusmão, 
21 – Centro. Os documentos 
exigidos são comprovante 
de residência e RG (cópia). 
para mais informações, en-
trar em contato pelo telefone 
3250.3193.

Ao todo, cinco ilhas 
de som com diversos Djs, a 
exemplo do Dj eric Furni, 

serão montadas ao longo de 
quase dois quilômetros da 
Avenida Oceano Atlântico, 
em Intermares, onde também 
estarão instaladas as tendas. 

À disposição do público, 
estarão comerciantes cabede-
lenses cadastrados na Secre-
taria de Turismo, que irão co-
mercializar seus produtos em 
um espaço de alimentação.

A segurança será fei-
ta pela Guarda Municipal, 
polícias Civil e Militar. Ao 
todo, cerca de 100 homens 
da Guarda farão a segurança 
dos eventos, principalmente 
na praia de Intermares, local 
principal da festa.

Uma equipe da Secre-
taria de Saúde e dos Bom-
beiros para atender alguma 
emergência também estará 
a postos. Além disso, banhei-
ros químicos serão disponi-
bilizados ao longo do per-
curso da festa.

Todos os anos, milhares de pessoas brindam a chegada do Ano Novo nas praias de Intermares, Tambaú e Cabo Branco, onde acontece o espetáculo da queima de fogos

FOtO: Divulgação
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Operação Lei Seca apreende 
cinco CNHs no fim de semana
Ao todo, foram realizados 
164 testes de bafômetro 
na Grande João Pessoa

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Agentes do Departamen-
to Estadual de Trânsito que 
integram a Operação Lei Seca 
realizaram fiscalizações em 
vários pontos da Região Me-
tropolitana de João Pessoa. 
No sábado e domingo foram 
realizados 164 testes de alco-
olemia com o uso do bafôme-
tro, mais ninguém foi flagrado 
com sintomas de embriaguez.

Segundo o capitão Man-
fredo Rosenstock Filho, che-
fe da Divisão de Policiamento 
e Fiscalização de Trânsito, no 
fim de semana foram abor-
dados 142 veículos, entre 
carros (131) e motos (11). 
Seis condutores de veículos 
se recusaram a fazer o teste.

As fiscalizações, segun-
do o capitão Rosenstock, fo-
ram prejudicadas na sexta-
-feira por causa das chuvas. 
Mais voltaram a acontecer 
no sábado e domingo quan-
do houve a apreensão de 
cinco Carteiras Nacional de 
Habilitação 

O capitão Belônix Vas-
concelos, do Batalhão de 
Policiamento de Trânsito, 
informou que ocorreram 
quinze acidentes com ví-
timas na Região Metropo-
litana de João Pessoa, en-
volvendo 29 veículos. Pelo 
menos quatro motoristas 
foram flagrados apresen-
tando embriaguez alcoóli-
ca. Segundo o oficial, o BP-
Tran só atende acidentes 
com vítimas.

Órgãos de trânsito
Batalhão de Polícia de 

Trânsito, Polícia Rodoviá-
ria Federal e Operação Lei 
Seca consideraram calmo o 
movimento nas rodovias fe-
derais e na Região Metropo-
litana de João Pessoa no fim 
de semana. A PRF registrou 
apenas cinco acidentes na 
região de Campina Grande 
com vítimas sem gravidade.

De acordo com a PRF, o 
fluxo de veículos foi consi-
derado normal, com maior 
intensidade na sexta-feira 
(23) principalmente na sa-
ída de João Pessoa para o 
interior do Estado e tam-
bém para Pernambuco e Rio 
Grande do Norte.

Veículos abordados
carro
Moto
50cc
Outros
Testes realizados
AITs diversos
Remoções
Carro
Moto
50cc
Art. 165
Recusas s/sintomas
Recusa c/sintomas
Teste limite 0,05 a 0,33
Teste limite 0,34 a 3,00
CNH’s apreendidas

Sábado
72
69
3
0
0
72
15
5
5
0
0
4
4
0
0
0
4

Domingo
70
62
8
0
0
92
11
4
3
1
0
2
2
0
0
0
1

total
142
131
11
0
0
164
26
9
8
1
0
6
6
0
0
0
5

Os números da Operação Lei Seca no fim de semana

O Corpo de Bombeiros Mi-
litar da Paraíba (CBMPB) reali-
zou 468 atendimentos no fim 
de semana, em todo o Estado. 
Os números dizem respeito aos 
chamados recebidos através do 
Centro Integrado de Operações 
Policiais (Ciop), o 193, das 7h30 
da sexta-feira (23) até as 5h de 
ontem, além das ações de pre-
venção. 

Conforme o balanço do setor 
de Planejamento e Estatísticas do 
CBMPB, os atendimentos de na-
tureza pré-hospitalar lideraram 
o ranking, com 155 casos, sendo 
a maior parte deles (74) no Ser-

tão do Estado. Entre eles houve 
o socorro, na sexta-feira (23), de 
um trabalhador que caiu de uma 
altura de aproximadamente dez 
metros, enquanto realizava um 
serviço de manutenção de um 
edifício no bairro da Estação, em 
Sousa.  Ele foi encaminhado para 
o hospital local.

Ainda no fim de semana, 
também houve o atendimento 
de uma vítima de acidente au-
tomobilístico. O carro que ele 
estava colidiu frontalmente com 
outro na BR-230, no trecho que 
corta a cidade de Sousa.  A ví-
tima também foi levada para 

o Hospital Regional de Sousa. 
O balanço de atendimentos do 
Corpo de Bombeiros ainda regis-
trou 40 ocorrências de incêndio, 
11 ações de salvamento, três in-
tervenções e emergências com 
produtos perigosos e dez ocor-
rências não classificadas. 

Prevenção
O Corpo de Bombeiros de-

senvolveu 248 ações preventivas 
durante o fim de semana. Desse 
total, 160 foram advertências 
ao público, 75 informações e 13 
pontos bases em eventos exter-
nos.

Bombeiros recebem 468 chamadas
em todo o estado

Os atendimentos de natureza pré-hospitalar lideraram o ranking, com 155 casos, sendo a maior parte deles no Sertão 

O Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Sena-
dor Humberto Lucena, em 
João Pessoa, realizou 334 
atendimentos durante o fe-
riado de Natal, o que significa 
um aumento de  cerca de 6% 
em relação ao Natal de 2015, 
quando 314 pessoas deram 
entrada na unidade de saúde. 
O balanço tem como base as 
entradas realizadas a partir da 

zero hora do sábado (24) até 
as primeiras horas de ontem.

Os casos envolvendo 
motocicletas lideraram as 
entradas nos plantões duran-
te o período. No total, 97 pa-
cientes foram atendidos víti-
mas de acidentes com moto, 
seguidos de quedas com 76 
casos; corpo estranho, com 
21; acidente de automóvel, 
14; queimaduras, com oito; 

atropelamento, sete; arma 
de fogo, com seis; agressão 
física, seis, e arma branca, 
com três vítimas. Os demais 
atendimentos foram de casos 
clínicos.

Durante o feriado de 
Natal, o Hospital de Trauma 
disponibilizou reforço de 
toda a equipe assistencial, 
com médicos, equipe de en-
fermagem e suporte, incluin-

do UTIs móveis.  A unidade 
hospitalar é referência em 
atendimento de casos de ur-
gência e emergência de mé-
dia e alta complexidade, tais 
como:   trauma (acidentes e 
desastres), violência (física 
e sexual), queimadura, cho-
que e doenças clínicas em 
suas fases agudas – Aciden-
te Vascular Cerebral (AVC) e 
hemorragia digestiva.

Trauma realiza 334 atendimentos 
durante os festejos natalinos em JP

Acidentes de moto lideram em Campina Grande
O Hospital Estadual de 

Emergência e Trauma Dom 
Luiz Gonzaga Fernandes, em 
Campina Grande, realizou 
411 atendimentos entre ur-
gências (casos clínicos: dor 
de cabeça, febre, hipertensão, 
etc.) e emergências durante o 
período de Natal. O balanço 

tem como base as entradas 
realizadas a partir da zero 
hora do sábado (24) até as 
primeiras horas de ontem.

Os casos envolvendo 
acidentes de moto lideraram 
as entradas nos plantões du-
rante o período. No total, 99 
pacientes foram atendidos 

devido a acidentes com mo-
tocicleta, quatro vítimas de 
tiro, cinco de facadas, oito 
vitimas de acidente de carro 
e 12 por espancamento. Os 
demais atendimentos foram 
de casos clínicos.

O Trauma-CG disponibi-
liza 292 leitos, 340 médicos, 

sendo 64 em regime de plan-
tão presencial 24 horas.  O 
hospital dispõe de seis salas 
no bloco cirúrgico. A unida-
de de saúde é referência em 
trauma para 203 municípios 
da Paraíba, além de alguns 
municípios do Rio Grande do 
Norte, Pernambuco e Ceará.

Os plantões dos hospi-
tais da Região Metropolitana 
de João Pessoa que atendem 
casos de urgência e emer-
gência seguirão o mesmo 
esquema montado para o 
feriado de Natal que aconte-
ceu no último fim de semana. 
Apenas o Hospital de Emer-
gência e Trauma Senador 
Humberto Lucena terá uma 
atenção especial no setor de 
queimados devido a queima 
de fogos no Réveillon.

O Ortotrauma de Manga-
beira (Trauminha), Hospital 
Valentina de Figueiredo – es-
pecializado no atendimento 
a crianças – e as Unidades de 
Pronto Atendimento terão 
plantões normais, conforme 
informações repassadas pe-
las respectivas assessorias 
de comunicação.

A Secretaria de Saúde de 
João Pessoa informou que o 
Trauminha e as Unidades de 
Pronto Atendimento funcio-
narão durante 24 horas com 
atendimentos de urgência.

O Corpo de Bombeiros 

Militar, além das unidades 
para atendimento de urgên-
cia, também estará com equi-
pes de resgate e também es-
pecializadas no atendimento 
a vítimas de queimaduras. 
Os locais onde serão concen-
tradas as atenções são a orla 
marítima de João Pessoa e 
Cabedelo onde ocorre maior 
concentração de pessoas para 
assistir a queima de fogos.

Serviço
• Hospital de Emergên-

cia e Trauma Senador Hum-
berto Lucena – BR-230, R. 
Orestes Lisboa, SN - Pedro 
Gondim

• UPA Célio Alves de Sá 
no Valentina Figueiredo – R. 
Estevão Lopes Galvão

• UPA-Oceania – Av. Go-
vernador Flávio Ribeiro Cou-
tinho

• Hospital Ortotrauma 
(Trauminha) – Rua Agente 
Fiscal José Costa Duarte

• Hospital Valentina de 
Figueiredo – Rua Mariângela 
Lucena Peixoto (CF)

Hospitas manterão o 
esquema no Réveillon

PLaNtÃo de URGÊNCIa

Foto:Secom-PB
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Polícia Civil prende mais dois 
homens na Operação Clone III
Na ação também foram 
apreendidos mais três 
veículos roubados em JP

O trabalho investigativo 
da Polícia Civil da Paraíba 
resultou ontem na prisão de 
dois homens e na apreensão 
de mais três veículos rouba-
dos, em João Pessoa. A ação 
da Delegacia de Roubos e 
Furtos de Veículos e Cargas 
(DRFVC) da capital aconte-
ceu no bairro da Torre, em 
continuidade às Operações 
Clone I e II, realizadas desde 
o início deste mês. 

De acordo com o delegado 
Nélio Carneiro, ambos são sus-
peitos de encomendar roubos 
de carros que eram adquiridos 
por R$ 2 mil. “Essa operação 
foi intitulada de Clone III, pois 
é a continuação do que já tem 
sido desenvolvido. Os veículos 
eram então adulterados e ven-
didos por R$ 7 mil ou R$ 8 mil”, 
explicou a autoridade policial. 
Foram presos os suspeitos 
Emerson Rafael Alves do Nas-
cimento, 29 anos, e André Oli-
veira de Araújo, 36 anos. 

Ambos os presos foram 
autuados em flagrante e per-
manecem na Central de Polí-
cia Civil, no bairro do Geisel, 
de onde seguem para audiên-
cia de custódia. 

A Polícia Civil da Paraíba, 
por meio de uma ação investi-
gativa da Delegacia de Crimes 
contra o Patrimônio (Roubos 
e Furtos) de Campina Grande, 
prendeu, durante o fim de se-
mana, três pessoas suspeitas 
de integrar uma quadrilha es-
pecializada em explosões de 
caixas eletrônicos. 

De acordo com a delega-
da adjunta da especializada, 
Ellen Maria, a ação ocorreu 
após a Delegacia de Roubos e 
Furtos de João Pessoa repas-
sar algumas informações de 
uma investigação que estava 
em andamento, apontando 
que um grupo estaria se pre-

parando para usar explosi-
vos para roubar instituições 
bancárias na região de Cam-
pina Grande e em cidades 
vizinhas. “Nós recebemos os 
dados e, consequentemente, 
iniciamos um processo in-
vestigativo. Chegamos a uma 
casa no bairro do Itararé que 
servia de esconderijo para 
um grupo de criminosos. Ao 
chegar ao local, consegui-
mos prender em flagrante 
três pessoas e apreender di-
versos materiais que seriam 
usados nas ações criminosas 
contra instituições financei-
ras nos próximos dias”, disse 
a autoridade policial.

Foram presos: Luana da 
Silva Pereira, de 23 anos; Saul 
Ferreira Lima, de 26 anos e 
Flávio Tibério de Oliveira, de 
36 anos. Ainda segundo a dele-
gada Ellen Maria, uma quarta 
pessoa envolvida com o grupo 
está foragida: Flávio Barbosa 
Clementino. “Dentro da casa 
do bairro do Itararé, encon-
tramos diversos materiais que 
comprovam a atitude crimino-
sa dos presos”, afirmou.

Além de cinco bananas 
de dinamite, foram recolhi-
dos: uma espingarda calibre 
32; uma espingarda de retro-
carga; uma espingarda de ca-
libre 12, duas alavancas, um 

colete balístico; uma pistola, 
uma balança de precisão, 
máscaras, entre outros ar-
tefatos. Os presos foram en-
caminhados para a sede da 
Delegacia de Roubos e Fur-
tos e ficarão à disposição da 
Justiça. Eles vão responder 
pelos crimes de associação 
criminosa, posse e porte de 
material explosivo e bélico. 

Suspeito de homicídio 
Uma ação conjunta entre 

policias militares do 14º Ba-
talhão e policiais civis resul-
tou na prisão de um homem 
suspeito de matar o próprio 
irmão, no último domingo 

(25), no município de Mari-
zópolis, Sertão paraibano.

Por volta das 17h30, 
a polícia foi acionada com 
informações de que dois ir-
mãos começaram uma dis-
cussão e no meio do desen-
tendimento um deles teria 
desferido vários golpes de 
faca peixeira no outro, o que 
resultou na morte da vítima. 
As equipes policiais se dirigi-
ram até o local e realizaram 
um cerco. O homem ainda 
tentou fugir por uma área de 
mata, mas foi alcançado e de-
tido pelos policiais.

O suspeito, de 23 anos, foi 
conduzido à delegacia local.

PC detém três pessoas e apreende explosivos 
em campina grande

FOTOS: Secom-PB

Trio suspeito de integrar quadrilha especializada em explosões a caixas eletrônicos foi encaminhado à Delegacia de Roubos e Furtos de Campina Grande

 Os veículos 
eram então 
adulterados 
e vendidos 
por R$ 7 mil 
ou R$ 8 mil

Os integrantes do curso 
de Educação do Coletivo Gaia 
Parahyba, do qual também 
participaram agricultores fa-
miliares do Projeto Ecopro-
dutivo, receberam, na semana 
passada, seus certificados em 
solenidade na sede da Socie-
dade Teosófica no Brasil, em 
João Pessoa.

Na capital, o curso Edu-
cação Gaia aconteceu entre 
março e outubro deste ano na 
Escola de Arte Piollin, sempre 
em finais de semana interca-
lados, com 65 participantes. 
As cidades de São Paulo, Rio 
de Janeiro, Porto Alegre, Sal-
vador, Curitiba, Belo Horizon-
te, Céu do Mapiá, Fortaleza e 
Brasília também realizaram o 
mesmo curso. O Coletivo Gaia 
Parahyba, que promove a ca-
pacitação, anunciou uma série 
de atividades para o ano de 
2017.

Entre os participantes 
estava o agricultor familiar 
Luciano Wanderley, que con-
tou com apoio da Emater para 
participar do curso e destacou 
a importância da formação, 
lembrando que será impor-
tante para a comunidade onde 
mora e trabalha porque cria 
possibilidades de inserir no-
vas parcerias e colaboradores 
para ajudar a comunidade 
dentro de sua proposta de de-

senvolvimento rural sustentá-
vel.  A bióloga e extensionista 
da Emater, Sandra Vidal, tam-
bém participou como inte-
grante do curso.

O curso não tem fins lu-
crativos e o valor da mensali-
dade é utilizado para custear 
alimentação, material empre-
gado e as despesas com o des-
locamento dos educadores. O 
agricultor destacou que a pre-
sença do Ecoprodutivo trou-
xe mudanças na comunidade 
Bonfim. “Participar do Curso 
do Gaia, a convite da Emater, 
foi uma coisa boa porque po-
demos levar coisa nova para 
a comunidade”, comentou Lu-
ciano.

Com o objetivo de pro-
mover uma das maiores refe-
rências de formação teórica
-prática em educação para o 
desenvolvimento sustentável, 
coordenadores do Programa 
em Brasília, em parceria com 
o Coletivo Gaia Parahyba, 
trouxeram a João Pessoa o 
curso Educação Gaia – Design 
em Sustentabilidade. Abran-
gendo as quatro dimensões 
temáticas da sustentabilidade: 
Social, Ecológica, Econômica e 
Visão de Mundo, o curso obte-
ve, em 2005, o reconhecimen-
to das Nações Unidas como 
contribuição à Década do De-
senvolvimento Sustentável.

Agricultores recebem 
certificados de curso 

cOLeTiVO gaia paraHYBa

No período de janeiro a fevereiro, 
a Fundação Espaço Cultural da Paraíba 
(Funesc) vai oferecer oficinas de artes 
em diversas áreas. Há opções para in-
teressados em teatro, dança, artes vi-
suais, quadrinhos, música e circo. As 
inscrições já estão abertas no Espaço 
Cultural José Lins do Rego, em João 
Pessoa, onde as aulas serão ministra-
das. Os cursos são voltados para crian-
ças, adolescentes e adultos.

Conforme Nézia Gomes, presiden-
te da Funesc, o objetivo é oferecer al-
ternativas de lazer e de aprendizado 
lúdico para os jovens e também fo-
mentar a atividade em família. Algu-
mas oficinas podem ser frequentadas 
em conjunto por pais e filhos.

Serão abertas mais de 170 vagas 
para crianças, pré-adolescentes, ado-
lescentes e adultos em oficinas minis-
tradas nos três turnos. Há alternativas 
para todas as idades e diversas opções 
de horários. A única opção gratuita é 
a oficina de desenho em giz de cera, 
que será ministrada por Amauri Flor 
nos dias 19 e 26 de janeiro, com inscri-
ções podendo ser feitas na hora. Para 
as demais, os preços variam de R$ 50 
(música) a R$ 70, dependendo do curso 
escolhido. 

Os interessados podem se inscrever 
junto à Diretoria de Desenvolvimento 
Artístico e Cultural (DDAC), que fun-
ciona no Espaço Cultural, bloco admi-
nistrativo, rampa 1. O horário de aten-
dimento é das 9h às 16h30, de segunda 
a sexta. As matrículas devem ser feitas 
presencialmente. O telefone para se 
obter informações é o 3211-6225.

Funesc abre inscrições em JP 
OFicinaS de arTeS

n Brincando de Teatro -  Esta oficina 
propõe a experiência teatral a partir da 
vivência de jogos e exercícios cênicos que 
estimulam no aluno a interpretação. O teatro 
desenvolve potencialidades artístico-criativas 
em todas as idades. Trabalha coordenação 
motora, atenção e o conhecimento de si e 
do outro. Tudo isso, através do jogo e de 
atividades diversas de forma envolvente e 
participativa. Ministrante: Juliana Marques. 
Idade: 4 e 5 anos. Período: 17 a 31 de janeiro 
de 2017 (terça e quinta). Horário: 9h30 às 
11h30. Valor: R$ 60. Inscrições na DDAC de 
segunda a sexta das 9h às 16h30. Prazo de 
inscrição: até 16 de janeiro.

n Harmonia Funcional Básica na música 
popular - Dirigido a estudantes de música 
em geral e músicos/musicistas atuantes nas 
diversas vertentes da área. O uso consciente de 
recursos harmônicos em instrumentos populares 
(como guitarra, contrabaixo, teclado e outros) 
possibilita uma infinidade de sonoridades e pode 
contribuir para a expressão musical de todos 
os grupos/artistas, enriquecendo sua “musicali-
dade”. Ministrante: José Reinaldo. Faixa etária: 
a partir de 16 anos. Período: 10 a 12 de janeiro 
de 2017. Valor: R$ 50. Inscrições na DDAC de 
segunda a sexta das 9h às 16h30. Prazo de 
inscrição: 19 de dezembro a 9 de janeiro.

n Oficina de lápis de cor -  Oficina voltada 
para adolescentes e adultos, serão abordados 
conhecimentos técnicos e básicos da técnica de 
pintura com lápis de cor sobre papel.  Noções de 
cor, paleta cores do lápis de cor, classificação 

e tipos de cores, temperatura e combinação de 
cores com lápis de cor. Manuseio, conservação 
e limpeza do material. É necessário que o aluno 
leve seus lápis de cor. Ministrante: Paloma Diniz.
Idade: a partir de 13 anos. Período: 30 de janeiro 
a 3 de fevereiro de 2017. Horário: segunda a 
sexta, 19h às 21h. Valor: R$ 60. Inscrições na 
DDAC de segunda a sexta, das 9h às 16h30. 
Prazo de inscrição: 16 a 30 de janeiro. Vagas: 12. 

n Oficina de lápis de cor para crianças - 
Conhecimentos técnicos e básicos da técnica de 
pintura com lápis de cor sobre papel.  Noções de 
cor, paleta cores do lápis de cor, classificação 
e tipos de cores, temperatura e combinação de 
cores com lápis de cor. Manuseio, conservação 
e limpeza do material. É necessário que o aluno 
leve seus lápis de cor. Ministrante: Paloma Diniz. 
Idade: 7 a 17 anos. Período: 23 a 27 de janeiro de 
2017 Horário: segunda a sexta, 9h às 11h. Valor: 
R$ 60. Inscrições na DDAC de segunda a sexta, 
das 9h às 16h30. Prazo de inscrição: 16 a 20 de 
janeiro. Vagas: 12

n afro é Belo - O trabalho funde a linguagem 
contemporânea e o tradicional (primitivo, afoxé, 
samba de roda, dança dos orixás, capoeira, ma-
racatu, maculelê, puxada de rede e coco-de-roda, 
entre outros) numa proposta que tem como 
inspiradora Mercedes Baptista, grande mestra 
e divulgadora das danças afro-brasileiras no 
Brasil e no mundo. Ministrante: Rogério Gomes. 
Período: 10 a 26 de janeiro de 2017. Horário: 8h às 
10h e 16h às 18h (terças e quintas). Valor: R$ 70. 
Inscrições na DDAC de segunda a sexta, das 9h 
às 16h30. Prazo de inscrição: até 2 de janeiro.

 Saiba mais
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Justiça do Trabalho deve encerrar 
2016 com 3 milhões de novas ações
Cinco maiores bancos do
País respondem a cerca
de 130 mil processos

Já entupida de proces-
sos por não conseguir redu-
zir estoques de anos ante-
riores, a Justiça do Trabalho 
deve contabilizar em 2016 
mais de 3 milhões de novas 
ações, o que reforça o sta-
tus do Brasil de país com o 
maior número de reclama-
ções trabalhistas.

De acordo com o Uol, 
a minirreforma trabalhista 
apresentada pelo governo 
neste fim de ano deve, con-
tudo, reduzir as queixas, 
pois muitos dos argumen-
tos usados nas ações, oriun-
dos de acordos coletivos 
não reconhecidos pelo Judi-
ciário, passarão a ser lei.

Com isso, a chamada 
“indústria de reclamações”, 
como define o professor 
da USP, Hélio Zylberstajn, 
será enfraquecida. Atual-
mente, além da crise que 
fez crescer as demissões 
- e com elas as demandas 
judiciais-, há forte assédio 
de escritórios de advocacia 
para que o trabalhador re-
corra à Justiça.

Com telefonemas para 
a residência, envio de 
e-mails, presença nas por-
tas das fábricas e distri-
buição de panfletos, esses 
escritórios argumentam 
que sempre há formas de 
ganhar uma ação, ainda que 

Volkswagen, que emprega 18 mil pessoas, é uma das empresas mais acionadas na Justiça, com cerca de 30 mil processos; em seguida vêm BB, Bradesco, CEF, Itaú/Unibanco e Santander
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parcialmente. Os advogados 
ficam com 20% a 30% do 
valor recebido na ação.

Segundo o próprio mi-
nistro do Tribunal Superior 
do Trabalho (TST), Ives 
Gandra Martins Filho, sem-
pre que o trabalhador vai à 
Justiça, ganha alguma coisa.

A Volkswagen, que em-
prega 18 mil pessoas, é uma 
das empresas mais aciona-
das na Justiça, com cerca de 
30 mil processos. Entre eles, 
há funcionários pedindo in-

denização por lavarem os 
uniformes.

Movida pelo Ochsenho-
fer Aleixo Advogados, a ação 
alega gastos com água, sa-
bão, energia e mão de obra. 
Pede para cada funcionário 
R$ 12 mil pelo serviço nos 
últimos cinco anos. Martha 
Ochsenhofer, sócia do es-
critório, justifica que “não 
pode ser transferida ao 
funcionário a obrigação de 
manter limpo um uniforme 
que é obrigado a usar”.

Bancos
Juntos, os cinco maio-

res bancos do País - Banco do 
Brasil, Bradesco, Caixa, Itaú/
Unibanco e Santander - res-
pondem a cerca de 130 mil 
processos. Do total de R$ 17,4 
bilhões pagos em ações traba-
lhistas em 2015, R$ 5,6 bilhões 
vieram dessas instituições.

O Itaú, por exemplo, foi 
condenado este ano a pagar 
R$ 3,9 milhões a uma ex-
funcionária de uma rede de 
supermercados. O banco é 

emissor do cartão de crédito 
com a marca do varejista e 
ela vendia o produto em uma 
de suas lojas. A funcionária, 
que ganhava R$ 720 por mês, 
abriu ação contra o Itaú pe-
dindo equiparação com o sa-
lário dos gerentes do banco. 
“A Justiça considerou o víncu-
lo empregatício”, diz o diretor 
jurídico José Virgílio Vita. Em 
outro caso, um ex-funcionário 
alegou que trabalhava 12,5 
horas por dia, de segunda a 
domingo, sem horário de al-

moço. Ganhou R$ 1,6 milhão 
em indenização por horas 
extras. “O juiz desconsiderou 
provas”, diz Vita.

Alessandro Tomao, do 
Santander, cita casos de re-
integração porque os funcio-
nários dirigem cooperativas, 
embora muitas só existam 
no papel. Para o professor de 
Direito do Trabalho da USP 
Nelson Manrich, muitos juízes 
veem as ações como forma de 
“corrigir injustiças” ao manter 
visão negativa das empresas.

Equador exige provas de corrupção da Odebrecht
Da Rádio França Internacional

O governo do Equador 
declarou ontem que não 
aceitará “sem provas” as 
versões de funcionários da 
Odebrecht sobre subornos 
do grupo brasileiro no país 
totalizando US$ 33,5 mi-
lhões.

“Não aceitaremos, sem 
provas, as versões de dire-
tores de uma empresa que 
se declarou culpada de atos 
de corrupção, e que para 
atenuá-los, literalmente, 
negocia sua responsabilida-
de com a Justiça americana 

pagando multas bilionárias”, 
declarou o governo em um 
comunicado da Secretaria 
de Comunicação.

O caso que envolve o 
Departamento de Justiça 
dos Estados Unidos e a cor-
rupção alega que funcioná-
rios públicos receberam su-
bornos nos anos de 2007 e 
2008, precisamente quando 
a Odebrecht foi expulsa do 
país.

O presidente Rafa-
el Correa, no poder desde 
2007, expulsou a Odebrecht 
em 2008 por irregularida-
des na construção da hi-

droelétrica San Francisco. A 
medida provocou a reação 
de Brasília, que chamou seu 
embaixador para consultas 
entre novembro de 2008 e 
janeiro de 2009.

Após um acordo, a Ode-
brecht retornou ao Equador 
em 2010, onde o único con-
trato vigente é a construção 
da segunda fase do metrô de 
Quito, por 1,538 bilhão de 
dólares, segundo informou a 
Rádio França Internacional.

Propinas desde 2007
O departamento ame-

ricano de Justiça revelou na 

quarta-feira passada (21) 
que a Odebrecht pagou en-
tre 2007 e 2016 cerca de 
33,5 milhões de dólares em 
subornos a funcionários 
equatorianos, envolvendo 
a aprovação de projetos em 
2007 e 2008.

Após a revelação, a pro-
curadoria equatoriana reali-
zou uma operação de busca 
e apreensão nos escritórios 
da Odebrecht na cidade de 
Guayaquil. O procurador-
geral do Equador, Galo Chi-
riboga, ainda pediu infor-
mações aos Estados Unidos, 
Suíça e Brasil para aprofun-

dar as investigações.
“Podemos afirmar que 

jamais permitimos qual-
quer prejuízo ao nosso país. 
Se houve comportamentos 
pessoais impróprios, so-
mos os primeiros a querer 
identificar os responsáveis”, 
declarou o governo equato-
riano.

A Odebrecht e sua filial 
Braskem aceitaram pagar 
3,5 bilhões de dólares a Es-
tados Unidos, Suíça e Brasil 
(o equivalente a R$ 8,5 bi-
lhões) pelo esquema de su-
bornos envolvendo países 
latino-americanos.

nO país

O Banco Nacional de De-
senvolvimento Econômico e 
Social (BNDES) começou a di-
vulgar ontem informações 
completas sobre os investimen-
tos de sua carteira de renda va-
riável da BNDESPar, subsidiária 
do banco para participações 
em empresas privadas. Os da-
dos abrangem dez anos, entre 
2007 a 2016.

Segundo a diretora da 
Área de Mercado de Capitais, 
Eliane Lustosa, o objetivo é au-
mentar a transparência dos in-
vestimentos, feitos com dinhei-
ro público.

“Esta é mais uma etapa de 
transparência, de prestar con-
tas à sociedade, das suas ati-
vidades. Era um projeto que 
estava em andamento aqui no 
banco e que agora estamos co-
locando no ar as operações de 
renda variável. Já tem as infor-
mações de renda fixa e vamos 
acrescentar nossas participa-
ções acionárias”, disse Eliane 
em entrevista por teleconfe-
rência.

Os dados incluem informa-
ções inéditas e consolidadas 
referentes a 408 operações e 
investimentos de R$ 66 bi-
lhões no período. A BNDESPar 
é atualmente o maior investi-
dor institucional do país, com 

uma carteira de mais de R$ 85 
bilhões. Os investimentos, no 
entanto, vêm caindo nos últi-
mos anos, principalmente por 
causa da crise econômica. Os 
desembolsos chegaram a R$ 31 
bilhões em 2010, quando hou-
ve uma operação de aumento 
de capital na Petrobras, mas 
despencaram para R$ 2,9 bi-
lhões em 2011 e R$ 2,3 bilhões 
em 2012, chegando em 2016 a 
pouco mais de R$ 545 milhões.

A diretora destacou que 
os investimentos não visam 
apenas o lucro financeiro, mas 
também levam em conta as-
pectos sociais. Muitas vezes, o 
BNDES entra em uma empre-
sa, participa de seu amadure-

cimento e depois vende sua 
participação. Segundo Eliane, 
houve uma mudança concei-
tual nos investimentos do ban-
co entre o governo da ex-presi-
denta Dilma Rousseff e o atual, 
do presidente Michel Temer.

“O que eu diria de diferen-
te, da gestão anterior para a 
atual, é esta visão mais ativista 
no mercado de capitais. É nos-
so dever – e esta é uma visão 
da atual gestão do banco – ser-
mos mais ativos nas participa-
ções acionárias que nós temos, 
seja nas assembleias ou nos 
conselhos de administração. 
Buscando incentivar o mercado 
de capitais, sendo mais vocais”, 
analisou.

BNDES começa a divulgar informações 
invesTimenTOs em empresas

Tufão mata três 
e obriga 380 mil 
a deixarem casas 
nas Filipinas

O tufão Nock-Ten atingiu a 
cidade de Manila, capital das Fi-
lipinas, ontem e causou a morte 
de ao menos quatro pessoas.

Segundo as autoridades lo-
cais, a tempestade, que recebeu 
o mesmo nome de um pássaro 
de Laos, atingiu áreas densa-
mente povoadas das províncias 
de Batangas e Cavite, ao Sul de 
Manila, e deve seguir para o Mar 
do Sul da China.

O fenômeno passou pela 
costa da ilha Catanduanes com 
ventos de 130 km/h e rajadas 
de 215 Km/h. Mais de 380 mil 
pessoas foram retiradas de suas 
casas e cerca de 300 voos do-
mésticos e internacionais foram 
cancelados, informaram as au-
toridades locais.

Segundo a Aviação Civil, 
pelo menos 60 mil pessoas fo-
ram afetadas pelo cancelamen-
to e atraso das operações. Ater-
rissagens e decolagens estão 
suspensas devido aos ventos 
fortes.

O tufão também afetou o 
transporte marítimo e deixou 
cerca de 12 mil passageiros sem 
locomoção, de acordo com co-
municado emitido pelo depar-
tamento de emergência.

Nock-Ten atingiu a região 
anteontem e interrompeu o for-
necimento de energia elétrica 
durante as celebrações natali-
nas. “Continuamos a rezar, a fi-
car positivos e alertas. Há falta 
de eletricidade em várias áreas 
já”, disse o governador de Cama-
rines Sur, Miguel Luis Villafuer-
te, em sua conta no Instagram.

Vladimir Platonow
Da Agência Brasil
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CINEMALUTO NA MÚSICA

Lourdinha Luna escreve 
sobre a inspiração que 
as chuvas causam
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Cantor britânico George 
Michael morreu no último 
domingo aos 53 anos

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - terça-feira, 27 de dezembro de 2016

Cineclube Boi de Prata 
proporciona intercâmbio 
cultural em Caicó
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Hoje completa 40 anos que o teatrólo-
go e dramaturgo paraibano Vicente 
de Paula de Holanda Pontes - Paulo 
Pontes – morreu no Hospital São Sa-
maritano (RJ), aos 36 anos de idade. 
Um câncer o retirou do mundo das 
artes. Imediatamente a classe teatral  
homenageou-o como o profissional 

e intelectual que era: uma sumidade. As cartas de 
condolências lidas nos teatros traduziam saudade 
e comoção. E, quem sabe, se um coro de anjos não 
teve seu choro abafado pelo alarido de humanos 
inconsoláveis?

Seu caixão, ao baixar na sepultura do Cemitério 
São Francisco, em 28 de dezembro de 1976, seria, na 
opinião de um sábio, uma espécie de invólucro que 
conduzia o gênio responsável pela criação da peça 
“Um Edifício Chamado 200”, de grande sucesso na-
cional, e de outras raridades da dramaturgia.  Foi um 
dos redatores da série “A Grande Família”, dirigida 
por Milton Gonçalves e produzida pela Rede Globo, 
que a exibiu entre 26 de outubro de 1972 e 27 de 
março de 1975, em 112 episódios.

Nascido a 8 de novembro de 1940 em Campina 
Grande (PB), Paulo foi amigo e contemporâneo de 
grandes nomes da constelação artística brasileira: 
Chico Buarque de Holanda, Ruy Guerra, Jorge Dó-
ria, Oduvaldo Viana Filho, Flávio Rangel, Antunes 
Filho e a atriz  Bibi Ferreira,    com quem foi casado. 

Homem do teatro e rádio, ele surgiu como precur-
sor dos programas radiofônicos de meio-dia. Deixou 
isto claro ao comandar “O Rodízio”, na Rádio Taba-
jara, em João Pessoa, que inspirou as programações 
similares até hoje existentes no Brasil.

Por causa de realidades assim, o elegeram 
patrono do Teatro do Espaço Cultural José Lins do 
Rêgo, atualmente um dos mais frequentados da 
Paraíba. Paulo foi mais longe: no auge da Ditadura 
Militar, se insurgiu contra a liberdade de expressão 
e de imprensa, personificando a coragem artística 
de enfrentar o arbítrio instalado no Brasil, após o 
ano de 1964. Coincidentemente, em 1976, ano de 
sua morte, também morreram três paladinos da 
liberdade: Juscelino Kubitscheck, João Goulart e a 
estilista Zuzu Angel.

 O cineasta paraibano Ipojuca 
Pontes, atualmente morando no Rio 
de Janeiro, concedeu entrevista ex-
clusiva ao repórter Hilton Gouvêa. Se-
gundo ele, “Paulo se interessou pelas 
artes cênicas a partir de um convite 
da atriz Gil Santos,  que o convidou 
a assistir um ensaio no Teatro Santa 
Roza”. A  entrevista:

Como surgiu o gosto de Paulo 
Pontes pelo teatro?

Uma linda atriz, Gil Santos, nos viu 
no Santa Roza, aguardando passar uma 
chuva. E convidou Paulo para assistir um 
ensaio. Daí nasceu um caso de amor à 
primeira vista, que o fez envolver-se, ainda 
adolescente, com a engrenagem teatral.

Existe alguma curiosidade na vida 
de Paulo que a gente desconheça?

Paulo tinha bela voz, bem modulada. 
Queria ser ator. Em 1958, quando se uniu 
à turma do Teatro da Cultura, os Irmãos 
Cordeiro lhe ofereceram um pequeno pa-
pel, em “Apenas uma Cadeira Vazia” Ape-
sar de passar duas semanas ensaiando, 
Paulo tropeçou numa fala. O teatro perdeu 
um ator, mas ganhou um bom autor.

Paulo era chegado ao teatro, circo 
e dramaturgia. Era possível entre você 
cineasta, e ele dramaturgo, haver har-
monia de ideias?

Nossas eventuais discussões eram 
de natureza política. Ele pensava de um 
modo e eu de outro. De resto, sempre 
considerei o cinema não como arte, mas 
como um código de comunicações. Já com 

40 anos sem 
Paulo Pontes

Paraibano figura entre os grandes nomes das artes cênicas do Brasil

Forçado pela chuva e induzido por uma linda atriz

9

Hilton Gouvêa
hiltongouvea@bol.com.br

O Teatro Paulo Pontes, da Funesc presta uma justa homenagem ao teatrólogo

o teatro é diferente: o mundo ocidental 
começou a pensar e se emocionar com 
a tragédia grega e os dramas de Sheake-
peare.  Em suma: sempre consideramos 
a dramaturgia como um labor que deve 
chegar à beleza, em termos aristotélicos, 
pela emoção. Por isso, entre eu e Paulo, 
neste ponto, nunca houve discordância.

A convivência com Bibi e Procó-
pio ferreira teria inspirado Paulo a 
se tornar o gênio teatrólogo que foi?

Bibi nem Procópio não tiveram a 
menor influência sobre o teatro e a for-
mação de Paulo Pontes. Quando Paulo 
passou a viver com Bibi, Procópio já era 
ator decadente, perto dos 90 anos. A 
conversa de Procópio, depois de algum 
tempo, até fatigava.  E ele, então, já esta-
va longe da personalidade que  levou o 
Brasil a descobrir o teatro. 

No que se refere a Bibi, Paulo a fez 
ingressar na TV Tupi, por intermédio da 
comediante Nádia Maria. Com o esta-
do pré-falimentar da emissora, Paulo 
a levou de volta para os palcos, como 
diretora de “Brasileiro, Profissão Espe-
rança!.”  Depois, para atuar como atriz 
no musical o “Homem de La Mancha”, 
do qual Paulo era o produtor.

Antes de escrever “Gota D’água”, 
Paulo se separou de Bibi e foi viver com 
Marisa Raja Gabaglia, jornalista con-
troversa e neta de paraibanos.  Poste-
riormente voltou para Bibi.  Aí estava 
doente e perto do fim. O apoio de Bibi 
a Paulo foi emocional, nada desprezível 
para quem enfrentou a briga de foice, 
que permeia a luta pelo sucesso.  



 

Os dois estavam numa 
mesa da Churrascaria Bambu, 
que Virgínius da Gama e Melo 
chamava de “minha pátria”. Os 
dois que digo eram Paulo Melo 
e o próprio Virgínius. Este co-
brava de Paulo a restauração e 
urgente inauguração do Tetro 
Santa Roza. “Paulinho foi o único 
homem que resolveu o problema 
do Teatro Santa Roza. Fechou o 
teatro. Ai, ai, Dolores.” 
E batia a cinza do 
cigarro Continental 
por cima do ombro 
direito do paletó.

Paulo Melo era o 
diretor de plantão do 
Santa Roza, diretor do 
dia, digamos assim. 
“Eu não fechei o tea-
tro, ele está em obras. 
Breve será reaberto.”

- “Breve, quan-
do?”

- Muito breve. E 
em alto estilo.

Isso era durante a 
ditadura militar. Con-
sidero um pleonasmo 
esta expressão, “ditadura mili-
tar”. Toda ela é militar, não pode 
haver ditadura civil. Os militares 
não iriam aceitar outra ditadura 
que não fosse a deles. Como dizia 
Benjamim Franklin: “O exército é 
o partido mais forte de qualquer 
país.” Uma professora, que fez 
parte da minha banca examinado-
ra, indiretamente me chamou de 
mentiroso, pois disse que o velho 
Benjamim não teria dito aquilo. 

Aconteceu no 
Estado da Bahia. O caso 
envolve duas estagiá-
rias da Caixa Econômi-
ca Federal, acusadas 
de se aproveitar do 
contato direto com os 
clientes e da confiança 
dos colegas para obter 
vantagens financeiras 
indevidas em prejuízo 
do erário. O “modus 
operandi” das duas 
consistia em fazer o 
correntista assinar 
uma guia de retirada, 
dizer que houve erro no preenchimento pelo atenden-
te, simular jogar fora o papel e depois utilizá-lo para 
saques não autorizados na conta do cliente. A CEF teve 
que ressarcir as vítimas da fraude.

O fato foi investigado pelo Ministério Público, que 
propôs Ação Civil Pública por ato de improbidade admi-
nistrativa, entendendo que a conduta das rés se amolda 
aos artigos 9º, 10 e 11 da Lei 8.429/92. Em primeira 
instância, o juiz não reconheceu nas estagiárias a con-
dição de agentes públicos, o que seria necessário para 
enquadramento na Lei de Improbidade Administrativa e 
o processo foi extinto sem resolução do mérito. O Minis-
tério Público apelou, mas o apelo foi desprovido com a 
mesma justificativa.

O MP recorreu ao STJ. Na análise do recurso espe-
cial, o ministro relator destacou que o STJ já tem juris-
prudência sobre o tema: “Os estagiários que atuam em 
órgãos e entidades públicas, ainda que de modo transi-
tório, com ou sem remuneração, podem, sim, ser classifi-
cados como agentes públicos e responder de acordo com 
a Lei nº 8.429/92”. A turma acompanhou o relator e deu 
provimento ao recurso especial, afastando a ilegitimida-
de passiva das recorridas e determinando que o tribunal 
de origem julgue a ação como entender de direito. 

Assim, fica claro o entendimento de que os estagiá-
rios que atuam no serviço público podem ser conside-
rados agentes públicos para fins de responsabilização 
por improbidade administrativa. Isso pode servir de 
alerta para dirigentes de Órgãos Públicos e de entida-
des privadas, inclusive para os profissionais liberais os 
quais, muitas vezes, usam o trabalho de estagiários para 
cometer ilícitos.

O INSS e os advogados
É sabido por toda a sociedade brasileira que os 

contribuintes do INSS sofrem bastante na hora de 
reivindicar seus benefícios junto ao órgão. Isso acon-
tece desde as licenças, perícias até aos requerimentos 
de aposentadoria. E, como a grande maioria é leiga em 
Direito Previdenciário, os contribuintes precisam do 
auxílio de advogados. E qual advogado vai se submeter a 
agendar uma consulta, esperar meses e ser atendido com 
a conhecida demora e má vontade?

Agora, o TRF da 4ª Região determinou que o Institu-
to Nacional do Seguro Social (INSS) no Rio Grande do Sul 
receba os advogados em local próprio de atendimento, 
independentemente da distribuição de fichas numera-
das, em obediência à sentença proferida em junho de 
1994. A OAB gaúcha interpôs recurso contra a decisão 
de primeira instância que reconheceu a perda do objeto 
do cumprimento de sentença sob o entendimento de que 
o INSS havia realizado alterações e modernizações na 
sistemática de atendimento, com possibilidade de agen-
damento e que novas reclamações por parte da Ordem 
deveriam ser feitas em nova ação.

Segundo a OAB, os sistemas instalados pelo órgão 
ainda trazem empecilhos à atividade dos advogados. A 
Ordem explicou que cada agendamento corresponde a 
um único requerente, exigindo que o advogado protocole 
diversos agendamentos. Essa determinação deveria ser 
estendida, de imediato, para todas as agências do país.

 
Calças baixadas
Uma grande concessionária de veículos  do país 

pagará indenização de R$ 10 mil, por dano moral, a um 
vendedor já desligado da empresa. A decisão é da 3ª 
Turma do TRT da 4ª Região (RS). Na ação, o trabalhador 
comprovou testemunhalmente que, além de exageros 
verbais, o gerente tinha o hábito de usar palavras ofensi-
vas, chegando a baixar as calças diante dele e de outros 
colegas.

O acórdão assinala que “mesmo estando o cumpri-
mento de metas inserido na sistemática de produtivi-
dade de qualquer atividade profissional, o constrangi-
mento praticado por superior hierárquico mostrando as 
nádegas é incompatível com um ambiente normal, sério 
e sadio, tendo sido evidenciado o intuito de desqualificar, 
menosprezar e intimidar o trabalhador”.

Renasce a esperança de inverno

O cupincha rebelde

Cronicartigo

Vivências 
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Fernando
Vasconcelos 

Artigo

Estagiárias:
Improbidade administrativa

A mente humana é responsável por feitos maravilho-
sos. A ciência médica muda órgãos vitais que ameaçam o 
paciente de morte e a vida continua. Na guerra, os aparatos 
bélicos são singulares. Mísseis jogados de grande distância, 
alcançam o alvo, com sucesso. O homem já foi à Lua e des-
nudou seus mistérios. No satélite da Terra, na Apollo 11, em 
20 de julho de 1969, o engenheiro aeronáutico, Neil Alden 
Armstrong, deixou plantado o símbolo de sua pátria e voltou 
vitorioso para a reverência do mundo. 

Apesar de tantas conquistas a ciência  não conseguiu, ain-
da, debelar os excessos da natureza. Chove, em poucos dias o 
que seria distribuído em meses de pluviometria regular e lega 
prejuízos e desespero.  Ou falta precipitação 
aquosa que é certeza de mesa vazia e queda 
de renda, para a região produtiva.

Todos os anos o apelo se repetia: “Veja 
se o jornal registra chuva no Piauí, pois esse 
é o caminho natural dos ventos Elíseos, 
enxotados dos Açores para o Nordeste do 
Brasil.”  Se no começo de dezembro a inver-
nia mostrasse sua cara no Piauí, era sinal 
de que nos demais estados nordestinos o 
aguaceiro chegaria também.

Uma visão com cena alvissareira estava 
na barra cinzenta no horizonte, no dia da 
venerada Santa Luzia, a heroína que prefe-
riu perdeu seus belos olhos azuis, a ceder 
à luxúria de um senhor feudal. O dia de São 
José, a 19 de março, com prenúncio de cam-
po molhado, era a felicidade para agriculto-
res e criadores.

Neste ano nenhum desses prenúncios 
alvissareiros se anunciou! ...  Atribui-se a El 
Niño a calamidade do estio aguardado, com 
o esquentamento das águas do Pacífico, o 
que sempre acontece às vésperas do Natal.  
No reinado do “Menino” prenuncia-se com 
horas prolongadas de sol e forte calor.

La Niña dita o inverso. É o esfriamento 
do Oceano, porém, sua presença furiosa 
tem alcançado  vilas plantadas em despe-
nhadeiros de estados do Sul do país e traz consigo aflição, 
dor e morte. 

Na Paraíba não tem sido diferente de outros estados da 
Confederação brasileira. Renovam-se nesse ano (2016) as 
amarguras dos anos anteriores quando em 2012 começou o 
ciclo da seca. 

Nosso Rio Paraíba, em 2011, exibiu sua fúria, o que rara-
mente acontece. A correnteza desenfreada, antes de chegar 
ao mar, invadiu Santa Rita e Bayeux,  desabrigando e depau-
perando  quem já tinha pouco e perdeu tudo na enxurrada. 

O curso natural aumenta progressivamente quer chova ou 
não na sua nascente,  porque o volume vem dos açudes que 
ultrapassam sua capacidade de armazenamento e sangram. 
Antes de desaguar no mar, o “rio mau” estende suas margens 
e invade os terrenos laterais baixos.  

A visão da água, rente com a ponte, devolveu-me à lem-
brança o sonho de Assis Chateaubriand. Na fantasia do seu es-
pírito inquieto, o jornalista fazia perene e navegável a torrente 
do Rio Paraíba, para as embarcações levarem ao porto fluvial 
do Sanhauá os produtos agrícolas dos sítios de sua vizinhança. 
O sonhador morreu antes de realizar sua quimera. 

No começo de 2012, no Nordeste, teve início o período 
mais seco dos últimos 30 anos, que atingiu 
do Piauí a Alagoas, com evidentes prejuí-
zos para a pecuária e a agricultura de base 
-  milho e feijão.  O semiárido foi a zona 
mais afetada. 

A transposição de uma percentagem 
da caudal do Rio de Integração Nacional, 
que favorece cinco estados e 521 municí-
pios, com nascente geográfica na Serra da 
Canastra, em São Roque –MG, está fadada a 
chegar em 2017, na Paraíba.  Se não chover 
com frequência no seu manancial o curso 
d’agua mais importante do Nordeste, vai 
permitir que enfrentemos o 6º ano de seca.

Nos últimos dias tem chovido em al-
guns municípios da Paraíba. São precipita-
ções ocasionais e não prenúncio de inverno, 
segundo a meteorologia. Contudo a alegria 
tomou conta das pessoas que acreditam na 
perenidade da condensação dos vapores 
atmosféricos sobre as terras nordestinas.   

A seca é um sério problema climático 
que cria situações difíceis para os habitantes 
das regiões secas. Com a falta da água torna-
se impossível o desenvolvimento da cultura 
agrícola, o que leva ao empobrecimento 
dos proprietários rurais. Em consonância o 
comércio sofre com a falta de movimento e o 
povo passa fome. Sem água e o que comer as 

pessoas adquirem doenças e o tratamento é difícil.
O desemprego elevado, alimenta o êxodo rural que se 

intensifica em direção às grandes cidades, na tentativa de 
vida melhor.  Os que não se deslocam ficam no aguardo de 
ações públicas assistenciais que nem sempre funcionam, em 
direção ao desenvolvimento sustentável da zona atingida 
pela catástrofe.

Países da Europa destinam-se à destilar a água do mar, 
tornando-a potável. O projeto está em curso, mas carece de 
estudos sobre sua viabilidade. 

Otávio Sitônio Pinto   Escritor - sitoniopinto@gmail.com

Lourdinha Luna Escritora, membro da Academia de Letras de Areia e da Aflap lourdinhaluna@uol.com.br

Eu redargui dizendo que Ben-
jamin disse, e que ela não sabia 
por ignorância. A coroa era uma 
alma sebosa que botava banca de 
banca.

- A reinauguração do teatro tem 
de ser em alto estilo mesmo, pois 
será um grande evento -, retrucou 
Virgínius. “Você pretende inaugurar 
o teatro com qual espetáculo?” 

- Com Gal Costa -, continuou 
Paulo Melo.

Ora, isso foi 
no início da car-
reira de Gal Costa. 
Ela ainda não era 
Gal, era apenas 
Gal Costa.

- Quem?
- Gal Costa.
- Quem é Gal 

Costa? 
Perguntou o 

Gama, acredito 
que sem nenhuma 
ironia. Gal Costa 
não era da área de 
Virgínius da Gama 
e Melo, na época 
um dos críticos 

literários mais prestigiados do 
Brasil.

- Gal Costal é uma cantora, 
uma grande cantora – disse Paulo 
Melo.

- Não sei quem é essa Gal 
Costa. Ela está a altura do Santa 
Roza?

- Está, sim; se você não co-
nhece Gal Costa, o problema é 
seu, não dela. Procure se informar. 
Você é um crítico de arte.

- Paulo Melo é meu cupincha 
rebelde. Ele pegou ar porque eu 
não conheço Gal Costa. Pegou 
ar como um sapo-boi, como um 
cururu. Ai, ai, Dolores.

E bateu novamente a cinza 
do Continental por sobre o ombro 
direito.

- Paulo, você tem de reabrir o 
teatro – e já passa do tempo – com 
um grande espetáculo, como o Bol-
shoi. Mas não com Dona Gal Costa 
– que, com todo respeito, não sei 
quem é nem de quem se trata. Se 
fosse pelo menos Elizete Cardozo, 
a Divina! Mas Gal! Quem é Gal!?

- Já disse que é problema seu, 
se não sabe quem é Gal Costa. 

- Paulo Melo é meu cupincha 
rebelde. Ficou aborrecido porque 
não sei quem é Gal Costa. De onde 
ela é? 

- É da Bahia. Decore este 
nome: Maria da Graça Costa 
Penna Burgos, uma das maiores 
cantoras do Brasil.

- E o que ela faz além de cantar?
- Não precisa fazer mais nada. 

Ela é uma artista de primeira 
grandeza.

- Pra ser de primeira grande-
za, ela tem de fazer mais alguma 
coisa além de cantar. Ela faz “ai, ai, 
Dolores”?

E bateu a cinza do cigarro no 
ombro direito, enquanto repetia 
seu clássico bordão: “Ai, ai, Do-
lores. Paulinho é meu cupincha 
rebelde.”

(Coluna publicada terça, quin-
ta e sábado)

10

FOTOS: Divulgação

Como dizia 
Benjamim 
Franklin: “O 
exército é o 
partido mais 
forte de 
qualquer País 
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Em cartaz

Música

FM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Reserva Especial MPB
8h - Programação Musical
12h - Fala, Paraíba!
14h - Programação Musical
17h - Menu 105
18h - Tabajara Esporte
19h - Voz do Brasil
20h - 105 Especial MPB
22h - Programação Musical

AM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Bate-bola Matinal
8h - Big Show do Bolinha
11h - Bola na Rede
12h - Fala, Paraíba!
14h - A tarde é nossa
17h - Programação Musical
19h - Voz do Brasil
20h - Programação Musical
22h - E por falar em saudade

PROGRAMAÇÃO DE HOJE

Rádio Tabajara

Serviço

 

Considerado um dos astros 
do pop dos anos 1990, o cantor 
britânico George Michael, morreu 
no último domingo (25), aos 53 
anos, na Inglaterra. A morte do 
artista repercutiu fortemente na 
mídia mundial e nas redes sociais.

O representante e amigo do 
cantor, Michael Lippman, infor-
mou que Michael faleceu por 
insuficiência cardíaca. Lippman 
disse ainda que a morte ocorreu 
“pacificamente” enquanto dormia 
em casa, no condado de 
Oxfordshire, na Inglaterra.

“É com grande tristeza que 
confirmamos que o nosso ama-
do filho, irmão e amigo, George 

morreu em paz, em casa, durante 
o Natal. A família pede respeito 
e privacidade nesse momento 
difícil e emotivo. Não haverá mais 
declarações”, completou.

Atualmente, George Michael 
trabalhava em uma edição de 
luxo do álbum Listen Without 
Prejudice Vol 1 em celebração 
aos 25 anos de lançamento. O ál-
bum vendeu 8 milhões de cópias.

George Michael nasceu como 
Georgios Kyriacos Panayiotou, 
em 1963, na Inglaterra. Em 1981 
criou a dupla Wham! com seu 
amigo Andrew Ridgeley. Em 
1984, lançou seu primeiro single 
solo, Careless Whisper, que se 
tornou uma das músicas mais 
famosas dos anos 80.

Em 1987, gravou em par-

ceria com Aretha Franklin o 
disco I Knew You Were Waiting, 
que estourou no topo das listas 
mundiais. No mesmo ano lan-
çou Faith, que vendeu mais de 15 
milhões de cópias. Em 2006, fez 
uma turnê comemorativa dos 25 
anos de carreira. Outra canção de 
Michael que teve grande desta-
que foi Freedom! 90. 

Com informações da Agência 
Ansa,  pintora expressionista 
brasileira Anita Malfatti. Tam-
bém podem ser conferidas as 
técnicas usadas pelo fotógrafo 
cego Evgen Bavcar, em seu tra-
balho, e o modo como o com-
positor Ludwig van Beethoven, 
depois de ter perdido parte da 
audição, podia sentir as vibra-
ções de sua 9ª Sinfonia.

Mar morto e a Lagoa do Paó

(Para a memorialista Eliane Sucra)

Recebi da prima Maria Alice um vídeo com imagens da 
viagem que fez para realizar o grande sonho de conhecer 
o Mar Morto. Mar Morto, um mar que nunca foi mar, um 
morto que nunca morreu. Localizado entre Israel, Palestina 
e Jordânia, esse grande lago tem fascinado o mundo, pelo 
que representa a sua vasta extensão de beleza.

A sua lama medicinal, quando emerge de suas profun-
dezas, tem a força de purificar o ar que se respira. Não é o 
caso, por exemplo, da “Lagoa do Paó”, em Alagoa Grande, 
cidade onde ela nasceu. Aliás, onde nascemos. No chão 
raso de suas águas, havia um negrume visguento, uma 
lama que fazia deslizar a planta dos pés e que curava so-
mente a doença de nossos desejos de liberdade, de ilusão e 
de entretenimento. Em suas ondas mansas, escuras, meio 
azuladas – recordo-me – meninos tomavam banho, nus, 
com a liberdade visivelmente desnudada, misturando-se 
com os mergulhos num céu marinho, sobre o qual escreveu 
o poeta Osório Paes, “Deus fez o mundo com a beleza que 
ele encerra. / Fez bonito o céu formoso e azul de minha 
terra.” Os ares de felicidade pareciam fazer ziguezagues 
sob o céu azul profundamente, juntando-se aos outros 
céus feericamente internalizados, naqueles que se banha-
vam pelas águas daquela grande lagoa.

De um lado, um pescador solitário jogava sua tarrafa 
para pescar a sua presa; depois se recolhia para assar e 
degustar a ansiedade que lhe beliscava a barriga. Do outro, 
meninos, pouco sabiam dos perigos das larvas da esquistos-
somose. Instalavam-se em suas vísceras e – lentamente – pro-
vocavam a doença danosa e corrosiva da hepatopatia em seus 
físicos ainda em formação. Ao contrário das águas milagrosas 
do Mar Morto, a Lagoa do Paó era diferente. Os moluscos, 
(lolôs), agarravam-se nas paredes do cais ou escondiam-se, 
formando uma miríade de micro-organismos, colados dentro 
de sua casca dura, confinados no interior de sua nocividade.

No entanto, algo milagroso, esplêndido, fantástico e 
fascinante, ficava boiando na força daquelas águas. Trago-me 
de bem longe, vindo nessa viagem intimista, para tomar uns 
goles desse tempo vivo, esse pelo qual borbulham ainda algu-
mas gotas no recolhido sensório. Algo de banhar a alma quan-
do me lembro dos abraços silentes que já arremessei à minha 
terra durante o curto tempo que passei nesse rincão. Abraços 
para a Rua do Cruzeiro, para a torre da Igreja de Nossa Senho-
ra da Boa Viagem, para a Rua da Beira da Lagoa, para a Rua 
do Rio, Livramento, do Tacho, da Baixinha, do Teatro, Getúlio 
Vargas onde nasci e, até mesmo, para a internacionalidade 
inóspita da Rua Buenos Aires, cuja razão desse nome naquela 
rua hoje eu procuro, tento entender, não consigo e sigo em 
frente. Havia em tudo uma forma de paisagem, como se um 
jeito tenro e casto imprimisse gestos de fanfarras e euforias, 
desenhados pelos traços de nossas alegorias.

Os pequenos aviões teco-teco sobrevoavam por cima 
dos pés de fícus da praça central. Entre o céu e a lagoa, 
faziam as suas manobras radiantes aos nossos olhos e – 
após levitarem sobre toda cidade – sumiam, entrando num 
túnel de poeira esbranquiçada sem mais nos permitir que 
fossem vistos. Daí, então, ao invés de avião, ficávamos a ver 
navios... Recolhíamo-nos cabisbaixos, vazios de voos.

O dia ia morrendo devagarinho, e nem sequer disso 
tomávamos conhecimento. Era confiscado pelas horas 
fugidias, mas a Lagoa do Paó, não. Depois de recolher-se 
à lenta escuridão, ainda ficava arremessando ao nosso leito 
– aos nossos ouvidos – os assobios dos sapos e o coaxar 
das pererecas em nossas noites frias de inverno. Acho que 
os sapos, quando cantavam – em tom quase uníssono – 
pediam desculpas a Frei Damião por não ter conseguido 
calar a única coisa que eles tinham para melhor anoitecer. 
A lagoa era um encanto, um marco e um manto conservado 
sobre os ombros tranquilos, no peito e no semblante da-
quela época. A infância, apesar de hoje meio envelhecida, 
meio gasta, nunca ousou morrer. Quem morre dentro de 
si, geralmente, é quem não teve muito tempo pra viver. Por 
isso, só se vê bem quando se vê através dos olhares insti-
gantes da amplidão, próprios das primeiras descobertas. 
Além de mar, era rio e era lago, a Lagoa do Paó.

E, de repente, revelam-se os segredos de não haver-
mos morrido, muito menos a Lagoa do Paó. Jamais poderia 
– tal qual o Mar Morto – ser chamada de Lagoa Morta. Ela 
foi e sempre será o nosso mar, o nosso lago, o nosso rio, 
esse rio que vai passando e nunca deixa de passar...

Crônicaem destaque
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Cantor britânico George 
Michael morre aos 53 anos

FOTO: Reprodução internet

Saulo Mendonça
Poeta

Da Agência Brasil*

Com mais de 100 milhões de discos vendidos durante a carreira, George Michael faz parte da galeria dos grandes astros

SING, QUEM CANTA SEUS MALES ESPANTA (EUA 
2016). Gênero: Animação. Duração: 110 min. 
Classificação: livre. Direção: Garth Jennings. 
com Mariana Ximenes, Wanessa Camargo, Fiuk. 
Sinopse: Um empolgado coala chamado Buster 
decide criar uma competição de canto para au-
mentar os rendimentos de seu antigo teatro. A 
disputa movimenta o mundo animal e promove 
a revelação de diversos talentos da cidade, to-
dos de olho nos 15 minutos de fama e US$ 100 
mil dólares de prêmio. CinEspaço2: 14h, 16h20 
(DUB) e 18h40, 21h (LEG). Manaíra2: 14h, 
16h50, 19h30. Manaíra5/3D: 12h30, 15h15, 
17h40, 20h20 (DUB). Manaíra11: 13h15, 16h 
21h10. Mangabeira4/3D: 13h30, 16h (DUB). 
Mangabeira5/3D:12h30, 15h, 17h45, 20h30. 
(DUB). Tambiá3: 14h25. Tambiá5/3D: 14h20, 
16h25, 18h30, 20h35 (DUB).

MINHA MÃE É UMA PEÇA 2 (BRA 2016). Gênero: 
Comédia. Duração: 86 min. Classificação: 12 
anos. Direção: César Rodrigues. Com Paulo 
Gustavo, Rodrigo Pandolfo, Mariana Xavier. 
Sinopse: Dona Hermínia está de volta, des-
ta vez rica, pois passou a apresentar um 

bem-sucedido programa de TV. Porém, a 
personagem superprotetora vai ter que lidar 
com o ninho vazio, afinal Juliano e Marcelina 
resolvem criar asas e sair de casa. CinEspaço4: 
14h, 16h, 20h, 22h. Manaíra3: 12h45, 14h50, 
17h, 19h20, 21h30. Manaíra4: 14h10, 16h30, 
18h45, 20h50. Mangabeira2: 14h30, 19h30. 
Mangabeira3: 13h, 15h45, 18h45, 21h. Tam-
biá1: 16h40. Tambiá4: 14h05, 15h45, 17h25, 
19h05, 20h45. 

ANIMAIS FANTÁSTICOS E ONDE HABITAM (EUA 
2016). Gênero: Aventura. Duração: 135 min. 
Classificação: 12 anos. Direção:  David Yates. 
Com Eddie Redmayne, Katherine Waterston, 
Dan Fogler. Sinopse: O excêntrico magizoolo-
gista Newt Scamander chega à cidade de Nova 
York com sua maleta, mas Newt mal sabe que 
precisará usar suas habilidades e conhecimen-
tos para capturar uma variedade de criaturas 
que acabam saindo da sua maleta. CinEspaço1: 
14h20, 17h (LEG). Manaíra1: 14h. 

CINE BANGÜÊ: LUA EM SAGITÁRIO (BRA 2016). 
Gênero: Romance. Duração: 100 min. Clas-

sificação: 14 anos. Direção: Marcia Paraiso. 
Com Manuela Campagna, Jean Pierre Noher, 
Fagundes Emanuel, Andrea Buzato, Ana 
Cecília Costa, Serguei, Elke Maravilha. Si-
nopse: Ana vive em uma pequena cidade na 
fronteira do Brasil com a Argentina, um lugar 
sem internet banda larga e sem opções de 
lazer. Seu refúgio é “A Caverna”, um misto de 
lanhouse e sebo de livros e discos, tocada 
pelo misterioso argentino LP. E é lá que 
ela conhece e se apaixona por Murilo. Cine 
Bangüê: 18h30, 19h30, 20h30.
  
CINE BANGÜÊ: SANGUE DO MEU SANGUE (FRA 
2016). Gênero: Drama. Duração:  106 min. Clas-
sificação: 14 anos. Direção: Marco Bellocchio. 
Com Roberto Herlitzka, Pier Giorgio Bellocchio, 
Alba Rohrwacher, Lidiya Liberman. Sinopse: 
No século 17, Federico Mai, um jovem padre, é 
chamado até um convento na cidade de Bobbio. 
Seu irmão cometeu suicídio e não pode ser 
enterrado em terreno sagrado, a não ser que 
sua amante, a freira Benedetta, confesse seus 
pecados, e salve assim a alma do morto.  Cine 
Bangüê: 18h30, 20h30.



Diversidade
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Intercâmbio cultural 

O sétimo disco da carreira da banda 
Fresno “A Sinfonia de Tudo Que Há” 
chega primeiro as plataformas digitais e 
só depois sairá físico. Em entrevista, Lu-
cas Silveira (vocalista e guitarra) descar-
tou a ideia de que estamos perto do fim 
do CD.

“Eu não acho que o CD vai se aca-
bar. Existe uma tendência de qualquer 
mídia física seja colocada em segundo 
plano. Tipo o cara andar de uber porque 
ele não quer ter um carro, ou assistir 
Netflix porque ele não quer ter DVDs em 
casa. Lançar um disco digital antes de 
sair em CD, segue essa tendência, mas 
vamos lançar sim, o CD e o vinil tam-
bém”, disse

As 11 composições do álbum mos-
tram o quanto o grupo cresceu nesses 
quinze anos de estrada. O som e as 
mensagens unem tranquilidade e fúria 
e seguem nesse ritmo do começo ao 
fim.  “Sim, eu acredito que tudo quanto 
é música eu gosto e produzo segue esse 
caminho, mesmo que ele seja um disco 
de metal ou quebradeira do começo ao 
fim. Por comparação termina virando 
uma coisa só, da mesma maneira se o 
som for lento ou melancólico. A nossa 
vida é feito disso. É o contraponto.”

“A Sinfonia de Tudo Que Há” traz 
uma inspiração direta do Ópera Rock, 
coisa bandas famosas como The Who, 
David Bowie, Green Day e Pink Floyd já 
usaram esse estilo. Na verdade, Lucas 

O “Cineclube Boi de Prata” realiza a 
mostra coletiva que exibe na noite 
de hoje, três filmes no Galpão Ca-
cimba das Artes, localizado no mu-
nicípio de Caicó, no vizinho Estado 
do Rio Hrande do Norte. A sessão 
está marcada para acontecer às 
19h30, com entrada gratuita. A ati-

vidade trará a tela os filmes Ilha, Praça de Guerra 
e Abraço de Maré. Após as exibições, o diretor da 
produção apraibana “Praça de Guerra”, Ed Junior, 
participa de um debate com o público. 

O filme “Praça de Guerra” reconta a história 
de um grupo de meninos que surgiu em 1960 em 
Catolé do Rocha que compuseram um genuíno ato 
de resistência. 

Tendo como palco uma pequena cidade do 
Sertão paraibano, esses jovens começaram a pra-
ticar atividades consideradas “subversivas” pelo 
poder vigente da época, tendo como ápice a tenta-
tiva de organizar um foco de guerrilha armada na 
Serra do Capim-Açu, na zona rural da cidade. Ao 
serem descobertos, alguns jovens foram condena-
dos e presos pelas forças de repressão. 

“Tive a ideia de fazer esse filme ao tomar co-
nhecimento da história ocorrida, e fiquei surpreso 
por não haver substancial sobre o fato, uma vez 
que se passa no municipio de Catolé do Rocha, 
uma cidade importante”, disse o diretor do filme, 
Ed Junior. Ainda durante a entrevista, o cineas-
ta ressaltou que  as cidades do interior tem um 
potencial muito grande para histórias de cinema. 
“A gente enquanto jovem pode enxergar isso e 
digo isso porque tenho coragem, porque o que nos 
ajudou na Praça de Guerra foi a força de vontade”, 
finalizou. 

A característica do filme tem também algo pecu-
liar, um dos “guerrilheiros”, o líder social Bira Cortêz, 
participou do filme também sendo um dos atores.

Indo mais além, Catolé do Rocha foi a única 
cidade no interior da Paraíba, onde um segmento 
da juventude optou pelo treinamento de guerrilha 
armada como estratégia para enfrentar a ditadura. 
Um grupo de cerca de 20 jovens juntou manti-

diz que usou esse papo da ópera rock 
porque o disco deles conta uma história. 
Ele conta: “Ela pode nem ficar clara pela 
audição do disco, mas ele foi construído 
em cima de uma história, levando em 
consideração a maneira como se fazem 
filmes, justamente propondo esses ca-
pítulos da história e, construindo dessa 
maneira e acaba nessa curva dramática 
que a ópera tem e os filmes também 
– embora não tenha nenhum tenor lá 
tocando”. Pontua Lucas.

Mais adiante vamos encontrar algo 
da Jornada do Herói’ de Joseph Cam-
pbell (mitológico e grande contador de 
histórias), nesse disco da banda Fresno, 
algo que se juntou a concepção do tom 
do som, as quebras de ritmo e narrati-
va.  “Exato. Meu pensamento foi se as 

grandes histórias com as quais a huma-
nidade se identificou conseguem essas 
sacadas da Jornada do Herói, eu imagi-
nei que um disco, que também é uma 
história, com início meio e fim, para 
quem escuta pela ordem. Foi justamen-
te porque eu quis me basear na Jornada 
do Herói e seguir esse espaço e traduzir 
o que existe em teatro, livro e filme para 
cada música tem uma cena e uma vibra-
ção diferente”.

As letras de “Sexto Andar,”, “Abra-
ce Sua Sombra” parecem dialogar com 
o ouvinte e Lucas afirma que sim. Para 
ele toda letra busca isso, o diálogo, 
mesmo que o compositor esteja falando 
só dele, de seus sentimentos. “A música 
sempre vai ser um diálogo, também as 
instrumentais e ali as pessoas encontram 

Mostra audiovisual vai movimentar o “Cineclube Boi de Prata”, 
na cidade de Caicó com exibição de três curtas-metragens

FOTO: Divulgação

Os integrantes da banda Fresno com Caetano Veloso, que faz parte desta parceria

Lucas Silva
Especial para A União

Kubitschek Pinheiro
Especial para A União

mentos, livros, revistas e algumas armas, 
subiu a Serra de Capim-Açú (Zona Rural 
de Catolé do Rocha) e durante cinco dias 
fez leituras de importantes pensadores 
de esquerda como Marx, Che Guevara, Ho 
chi ming, Mão Tsé Tung como também 
ensaiou técnicas e exercícios de Guerrilha. 
Contudo, ao voltarem à cidade, descobri-
ram que estavam sendo vigiados pelo de-
legado local que os denunciou ao D.O.P.S. 
(Delegacia de Ordem Política e Social).

“O Cineclube Boi de Prata é uma 
iniciativa de alguns artistas e professores 
da Universidade Federal do Rio Grande 
do Norte, e eu entrei na ideia do projeto 
porque sou coordenador do cineclube que 
atua há 8 anos em Catolé do Rocha onde 
sou diretor adjunto do Centro de Ciências 

Humanas e Agrárias (CCHA/Campus IV) da 
Universidade Estadual da Paraíba (UEPB). 
Então como já tenho um trabalho ligado a 
produção cultural, sou um dos criadores 
do Núcleo de Arte e Cultura do nosso Cam-
pus”, contou Rômulo Lima, um dos coorde-
nadores do projeto audiovisual.  

Outro destaque da noite é o cur-
ta-metragem “Abraço de Maré”. Em sua 
história, o diretor Victor Ciríaco reconta 
o dia a dia de quem mora em um centro 
urbano que é sempre atribulado. Porém, 
bem no meio disso tudo, cinco pessoas 
vivem na mais pura sintonia entre a natu-
reza e a cidade. 

Do asfalto ao mangue, o curta-me-
tragem documental “Abraço de maré” 
traz para a tela a história de vida de uma 

família ribeirinha, que mora em uma casa 
de taipa às margens do Rio Potengi. Esse 
filme nos leva a refletir sobre essa duali-
dade e sobre o quanto a realidade que nos 
parece ser tão distinta nos é, na verdade, 
tão próxima.c

Lançado em 
junho de 2015, o 
documentário em 
curta-metragem 
tem 19 minutos 
de duração e 
conta a história 
de jovens com 
ideais de 
guerrilha

Banda Fresno lança novo CD com participação de Caetano Veloso

n Evento: Cineclube Boi de Prata

n Filmes: Ilha, Praça de Guerra e Abraço de Maré.

n Quando: Hoje

n Onde: Galpão Cacimba das Artes, localizado no 

município de Caicó

n Horário: 19h30

n Entrada: Franca

Serviço

algum, sentimento. Cada disco tem 
uma mensagem e isso chega através de 
todos os elementos. Um instrumento 
leva para um lado e as vozes dizem 
mais coisas ainda. A intenção desse dis-
co é provoca uma conversa, numa série 
de pensamentos”.

A banda Fresno quebrou as 
regras e convidou Caetano Veloso 
para cantar com eles a faixa “Hoje 
Sou Trovão”. Ele comenta: “Primeiro 
conheci a Paula (Lavine) empresária 
dele. Quando a música ficou pronta a 
gente disse logo: essa musica é a cara 
de Caetano. Mas até achamos impro-
vável que ele participasse. Fomos na 
casa dele, ele curtiu a música e saiu 
fazendo pergunta:  que disco é esse, 
quem são vocês e aí conversamos e ele 
topou. No estúdio foi um momento 
muito marcante”.

Para Lucas, “A Sinfonia de Tudo 
Que Há” é um disco que vai chegando 
aos fãs e agradar em cheio. “Essa troca 
de mensagens está no CD Tipo aquela 
história de quem diz ser feliz sozinho 
não é felicidade. Essa é a mensagem 
desse disco. Nós não somos uma huma-
nidade por acaso, esse senso de coletivi-
dade, essa troca é o que mais vale e está 
nesse disco e nos outros ”.

“A Sinfonia de Tudo Que Há” está 
no ar, a banda está tocando pelo País. 
“2017 será todo calcado nesse disco e 
em breve vocês terão o CD nas mãos”. 
Neste ano que acaba,  Lucas fecha bem 
diferente: lançou um livro, uma filha e 
esse disco com a banda.



Colômbia diz que avião 
da Chapecoense caiu por 
falta de combustível
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Reeleição de Maia ameaça base aliada
CÂMARA DOS DEPUTADOS

A briga pelo comando da 
Casa pode gerar uma crise 
entre os aliados de Temer

Da Agência Estado

Em ano de votações cru-
ciais para o Palácio do Planal-
to no Congresso, o presidente 
Michel Temer pode começar 
2017 tendo de contornar uma 
crise na própria base aliada. 
Com a judicialização da disputa 
pela presidência da Câmara e a 
preferência velada do governo 
pela reeleição de Rodrigo Maia 
(DEM-RJ), a briga pelo coman-
do da Casa deve abrir fissuras 
na relação entre aliados, colo-
cando em xeque o andamento 
das reformas da Previdência e 
trabalhista.

Em ampla movimentação 
para desarticular os partidos 
do Centrão, Maia já vem rece-
bendo sinais de que poderá re-
ceber o apoio de legendas que 
compõem o bloco informal, 
como PR, PRB e PP.

Candidato ao cargo, o lí-
der do PSD, Rogério Rosso 
(DF), apresentou uma consul-
ta à Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ) questionando a 
possibilidade de reeleição de 
membros da Mesa Diretora, 
mas o colegiado só voltará a 
deliberar após 1º de fevereiro, 
data da eleição.

O deputado deverá insistir 
com a Mesa sobre a possibilida-
de de convocação extraordiná-
ria da CCJ em janeiro para ana-

lisar a consulta antes da eleição, 
marcada para 2 de fevereiro de 
2017. Ele também já cobrou a 
divulgação do calendário e dos 
procedimentos previstos para 
a votação.

Ainda assim, Rosso e o 
líder do PTB, Jovair Arantes 
(GO), outro candidato da base 
aliada de Temer, esperam mes-
mo uma eventual decisão do 
ministro do Supremo Tribunal 
Federal (STF), Celso de Mello, 
que inviabilize Maia.

“Estou vendo ministros já 
se metendo, e isso é negativo”, 
disse Jovair, que afirmou ter 
percebido uma “preferência 
por parte do governo”. Ainda 
assim, o líder do PTB disse que 
vai procurar Temer para insis-
tir que ele não atue nos basti-
dores em favor de Maia. “Vou 
dizer que minha candidatura 
é irreversível e vou pedir, mais 
uma vez, sua isenção.”

Foi em um cenário de 
interferência do governo em 
favor de seu candidato que o 
deputado cassado Eduardo 
Cunha (PMDB-RJ) foi elei-
to presidente da Câmara em 
2015. O peemedebista derro-
tou o petista Arlindo Chinaglia 
(SP), preferido da então presi-
dente Dilma Rousseff, e assu-
miu uma postura de oposição, 
impondo derrotas sucessivas à 
gestão petista.

“Não haverá fissura na 
base porque o governo vai fi-
car de fora do processo”, disse 
o líder do governo na Câmara, 
André Moura (PSC-SE).

Fernanda Cruz
Da Agência Brasil 

Liminar movida por ação 
popular suspendeu o aumento 
salarial de 26,34% aos verea-
dores de São Paulo, aprovado 
no último dia 20 pela Câmara 
Municipal. O salário passaria 
de aproximadamente R$ 15 
mil para R$ 18.991,68 no pró-
ximo ano. Cabe recurso.

A decisão do juiz Alberto 
Alonso Muñoz determinou a 
manutenção dos salários nos 
valores atuais. O magistrado 
considerou irregular a apro-
vação de aumento de despesa 
com pessoal expedido 180 dias 

antes do fim da legislatura.
Os vereadores aprova-

ram o reajuste de seus salá-
rios a 11 dias do  término de 
seus mandatos. Além disso, o 
aumento para a próxima le-
gislatura foi aprovado antes 
mesmo de aprovação do or-
çamento do município.

Na justificativa apresen-
tada para o Projeto de Reso-
lução (PR) 12/2016, um dos 
argumentos é que o reajuste é 
inferior à variação dos índices 
inflacionários no período entre 
janeiro de 2013 e setembro de 
2016 e que o projeto buscava 
apenas recompor o valor “cor-
roído pela inflação”.

Fernanda Cruz
Da Agência Brasil 

O prefeito eleito de 
Osasco, Rogério Lins (PTN), 
entregou-se no domingo 
(25) à polícia após retornar 
de uma viagem a Miami, nos 
Estados Unidos. De acordo 
com a Secretaria da Seguran-
ça Pública, ele se apresentou 
à Polícia Federal ao desem-
barcar no Aeroporto Inter-
nacional de Guarulhos.

Lins era considerado fo-
ragido da Justiça desde o dia 
6 deste mês pela Operação 
Caça-Fantasmas, que inves-

tiga funcionários fantasmas 
na Câmara de Vereadores de 
Osasco, além da captação de 
dinheiro de parte do salário 
de assessores dos vereado-
res. O prefeito eleito foi leva-
do para a Cadeia Pública de 
Osasco.

Por meio das redes so-
ciais, Rogério Lins informou 
que estava em viagem de fé-
rias com a família no exterior 
e negou todas as acusações. 
Em nota oficial, a equipe de 
Lins reiterou que ele colabo-
rou “intensamente com as 
investigações do Ministério 
Público”. 

Juiz suspende reajuste
de 26% de vereadores

Prefeito eleito foragido 
se entrega à PF em SP

AçãO POPUlAR

OPERAçãO CAçA-FAnTASMAS

Da Agência Estado

O presidente Michel Temer ter-
mina o ano com a maior taxa de 
governismo já registrada na histó-
ria recente da Câmara dos Deputa-
dos. Segundo dados do Basômetro, 
do Estadão Dados, os deputados 
votaram seguindo a orientação do 
governo em 88% das votações no-
minais que ocorreram em plenário 
em seus primeiros sete meses de ges-
tão. No mesmo período do segundo 
mandato da presidente cassada Dil-
ma Rousseff, a taxa de governismo 
média foi de 63%.

A adesão ao governo é prati-
camente unânime na base aliada. 
O PMDB, por exemplo, que tem a 
maior bancada da Casa, registra 
uma taxa de apoio a Temer de 97% - 
a mesma do PSDB, que tem o tercei-
ro maior número de deputados. Só 
cinco partidos - PT, PDT, PCdoB, PSOL 
e Rede - votam em oposição ao go-
verno na maioria das vezes.

Para líderes governistas ouvidos 
pelo jornal “O Estado de S. Paulo”, 
o passado de Temer como presiden-
te da Câmara, além da confiança na 
equipe econômica, são essenciais 
para explicar o alto nível de adesão. 
“No nosso caso, o fato de o presi-
dente ser do PMDB é um diferencial. 
Mas, mais do que isso, sua formação 
e vivência no Congresso são essen-
ciais. Ele é acessível, sabe escutar e 
leva nossas opiniões em considera-
ção”, diz o líder do PMDB, Baleia 
Rossi (SP).

Além do alto nível de gover-
nismo, houve outra mudança im-

portante no comportamento dos 
deputados. Apesar da crise econô-
mica e das delações premiadas da 
Operação Lava Jato, as legendas 
voltaram a se comportar da manei-
ra que haviam feito por quase todo 
o período democrático recente, ou 
seja: como partidos coesos, cujos de-
putados obedecem aos seus líderes 
partidários. Na escala de dispersão 
feita pelo Estadão Dados, em que 
zero significa que todos os deputa-
dos de um mesmo partido votam 
sempre exatamente igual, o índice 
chegou a 8,3 no auge da crise polí-
tica do segundo mandato de Dilma, 
o período parlamentar mais caótico 
desde 2003. Atualmente, o índice de 
dispersão intrapartidária na Câmara 
caiu para menos da metade: 3,9.

Para o professor de Políticas Pú-
blicas da Universidade Federal do 
ABC (UFABC) Ivan Fernandes, a alta 
coesão e governismo dos partidos 
corroboram a tese de que nosso sis-
tema de governo é muito mais pa-
recido com o parlamentarismo do 
que se imagina. “A diferença maior 
entre dois países não está no seu sis-
tema de governo, mas, sim, se ele é 
bi ou multipartidário. No segundo 
caso, que é o nosso, a importância 
das coalizões é enorme, assim como 
no parlamentarismo.”

Ele diz que há dois principais in-
centivos para que um partido entre 
na coalizão governista: a adoção de 
políticas mais próximas de sua ide-
ologia e a obtenção de cargos com 
capacidade de decisão. “No governo 
Dilma, não houve concessão nem de 
um nem de outro. Mas com Temer, é 

tudo diferente. Ele formula as políti-
cas públicas do governo e a estraté-
gia de nomeação de cargos sempre 
em negociação com o Congresso”, 
diz Fernandes. Isso significa que será 
fácil para o governo aprovar sua 
agenda legislativa em 2017, rechea-
da de reformas impopulares, como a 
da Previdência e a trabalhista? Para 
Fernandes, não. Segundo ele, uma 
coalizão forte vira um rolo compres-
sor, mas nesses casos há custos claros 
de curto prazo e grupos de interesse 
contrários bem organizados. “Dada 
a relação de Temer com o Congres-
so, é provável que ele acabe conse-
guindo aprová-las, mas não do jeito 
exato que elas foram enviadas.”

O líder do PMDB considera que 
a tarefa será mais simples. “A base 
vai continuar coesa. As medidas 
são polêmicas, não são eleitoreiras, 
mas são essenciais para o Brasil”, 
afirma Rossi.

Derrota
Apesar do otimismo do depu-

tado, no último dia de votações na 
Câmara, na terça-feira, 20, o gover-
no sofreu uma derrota pontual e im-
portante. Os deputados aprovaram 
sem contrapartidas a renegociação 
das dívidas dos estados, o que bene-
ficiou os governadores.

O PMDB, partido de Temer, deu 
o maior número de votos favoráveis 
à medida - 47 dos 50 deputados que 
votaram contrariaram os interesses 
do governo. O projeto de lei aguar-
da sanção ou veto do presidente. As 
informações são do jornal “O Estado 
de S. Paulo”.

Taxa de adesão a Temer é de 88% 
entre deputados e bate recorde

DADOS DO ESTADãO

Apesar de o Centrão já 
ter ensaiado uma rebelião na 
base contra a possibilidade 
de indicação do tucano Anto-
nio Imbassahy (BA) para a Se-
cretaria de Governo  - quando 
ameaçou obstruir a votação 
da admissibilidade da PEC 
da reforma da Previdência -, 
aliados do governo admitem 
que a disputa causará “in-
quietação e aborrecimentos”, 
mas apostam que qualquer 

princípio de crise pode ser 
contornado com a oferta de 
alternativas de acomodação 
do bloco, seja na estrutura da 
Câmara, seja no Executivo.

“Sem governo, eles (do 
Centrão) têm muita dificul-
dade”, disse um cacique go-
vernista. A análise é de que o 
PTB não é grande o suficien-
te para causar estragos para 
o governo - já que tem uma 
bancada de apenas 18 depu-

tados - e Rosso “não tem o 
tamanho que diz ter”.

Enquanto os mais oti-
mistas vislumbram um ho-
rizonte de conciliação, os 
candidatos do Centrão mos-
tram disposição para con-
frontar Maia. Jovair avisou 
que, assim que a candidatura 
do deputado do DEM for re-
gistrada, ele vai entrar com 
mandado de segurança no 
STF com pedido de liminar 

para barrá-lo. “Esse cara está 
usando do casuísmo, rasgan-
do a Constituição e o regi-
mento da Casa.”

O líder do governo fez 
um apelo para que a eleição 
interna não atrapalhe a agen-
da do governo. “Eles [candi-
datos] sabem que não podem 
querer contaminar a base por 
causa da disputa”, disse Mou-
ra. As informações são do jor-
nal “O Estado de S. Paulo”.

Disputa pode causar crise no governo 
Contrariando a base aliada, o presidente da Câmara, Rodrigo Maia, trabalha para se reeleger, mas ainda depende de decisão do STF

FOTO: Fábio Rodrigues Pozzebom-Agência Brasil
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Crise de legitimidade
e o bonapartismo
 jurídico-policial

A tentativa de inclusão, pelo Congresso Nacional, de 
uma nova qualificação do crime de abuso de autoridade, no 
projeto de lei de iniciativa popular de combate à corrupção, 
capitaneado pelo Ministério Público e apoiado por Sergio Moro 
e outros expoentes do Judiciário, inclusive no STF, e o conflito, 
seguido de “acordão”, em torno do afastamento de Renan 
Calheiros da presidência do Senado, por um lado, confirmaram 
o protagonismo corporativo do aparato jurídico-policial na 
conjuntura e, por outro, trouxeram à tona sua disputa com as 
duas casas do Legislativo. Há uma relação política entre a crise 
de legitimidade das instituições do sistema representativo – 
o Congresso, os partidos e a Presidência da República – e a 
exacerbação do ativismo do partido jurídico-policial.

No processo do impeachment, tanto a maioria dos partidos 
e parlamentares do Congresso como o aparato jurídico-policial 
(Judiciário, Ministério Público da União e Polícia Federal) e 
Michel Temer (primeiro enquanto vice-presidente, depois na 
condição de presidente interino) estavam do mesmo lado, cada 
um, na divisão de trabalho institucional, atuando e exercendo 
funções que contribuíram para as condições estruturais e de 
agência que resultaram na deposição da presidenta, mesmo que 
não por corrupção, mas por suposto crime de responsabilidade 
na gestão fiscal. No confuso clima político-midiático então 
criado, corrupção, crime fiscal e crise econômica emergiram, 
na percepção de segmentos numerosos do eleitorado, como 
elementos bastante indistintos. Observe-se, por exemplo, as 
declarações de votos favoráveis ao processo de impeachment na 
Câmara e no Senado, nas duas ocasiões-chave protagonizadas 
por cada uma dessas casas legislativas, como evidência da 
confusão motivacional do impeachment. Agora, apenas após 
pouco mais de cem dias da posse do governo Temer, há fissuras 
importantes tanto entre as forças institucionais dirigentes da 
nova ordem, situadas nos Três Poderes, como também entre o 
movimento social anticorrupção, os insatisfeitos em geral com o 
estado do país e os representantes políticos.

A crise de legitimidade das instituições pode ser percebida 
empiricamente por vários indicadores, que possuem diferentes 
metodologias e alcançam resultados diferentes, mas não deixam 
de ser reveladores. O Índice de Confiança Social (ICS) do IBOPE 
Inteligência avalia a confiança da população em 18 instituições 
públicas e privadas. Os dados disponíveis do ICS vão de 2009 
a 2015, mas identificam claramente a queda na confiança 
em todas elas ao longo do período. Considerando apenas as 
instituições públicas nacionais, vejamos essa queda de 2014 
para 2015, em termos percentuais: Poder Judiciário/Justiça, de 
48 para 46; Eleições/Sistema Eleitoral, de 43 para 33; Governo 
Federal, de 43 para 30; Presidente da República, de 44 para 22; 
Congresso Nacional, de 35 para 22; Partidos Políticos, de 30 para 
17. Por outro lado, há o Índice de Confiança na Justiça brasileira 
– ICJBrasil, formulado pela Escola de Direito da FGV-SP com o 
objetivo de detectar a percepção dos cidadãos sobre o Judiciário, 
mas que também coleta dados, para fins comparativos, do 
sentimento em relação a outras 12 instituições públicas e 
privadas. Em duas pesquisas, uma referente ao período do 1º 
ao 4º Trimestre de 2014 e a outra ao 1º semestre de 2016, os 
resultados foram os seguintes: Índice de Confiança (IC) nas 
Forças Armadas, cai de 67% para 59%; IC no Ministério Público, 
de 49% para 36%; IC no Poder Judiciário, de 30% para 29%; 
IC na Presidência da República/Governo Federal, de 29% para 
11%; IC no Congresso Nacional, de 18% para 10%; IC nos 
Partidos Políticos, 7% nos dois momentos. Ademais, a mais 
recente pesquisa do Datafolha revelou que, de julho a dezembro, 
a reprovação do governo Temer aumentou de 31% para 51%. O 
próprio modo como o atual chefe do Executivo chegou ao cargo 
máximo das instituições representativas já não lhe favorece 
perante uma importante parcela dos eleitores.

Esses dados permitem sustentar a hipótese, que não é nova, 
da crise de legitimidade das instituições públicas, especialmente 
as do sistema representativo, haja vista a insatisfação com o 
desempenho do Poder Executivo, do Poder Legislativo e dos 
partidos. Mas a confiança no Judiciário também é baixa, por ele 
ser lento, ineficiente, portador de privilégios corporativos etc. 
Então, como entender que, na crise do “mensalão” o ex-ministro 
Joaquim Barbosa, que relatou no STF a Ação Penal 470, e agora, 
na Lava Jato, o juiz Sérgio Moro viram sua reputação ascender 
perante a opinião pública?

Uma tentativa de resposta passa pela compreensão da 
relação entre o aparato jurídico-policial e a grande mídia na 
Operação Lava Jato e na crise brasileira. Desde seu início, a 
Lava Jato, que reúne em seu exército uma nova safra de juízes, 
procuradores e policiais federais, se mostrou disposta a exercer 
um papel político ativo na renovação nacional. Não à toa, ela foi 
alcunhada de “República de Curitiba”. Suas lideranças, a começar 
por Sérgio Moro,requisitaram e conseguiram o apoio midiático 
para a divulgação tanto de seus atos formais e públicos quanto 
dos informais, como os vazamentos de delações premiadas. O 
objetivo é garantir, através da grande mídia, que faz a mediação 
comunicativa entre a Justiça e a opinião pública, suporte 
sociopolítico para combater a corrupção.

Varejo brasileiro tem 2º pior Natal 
em 14 anos, diz Serasa Experian
A constatação baseia-se na 
comparação das consultas na 
semana de 18 a 24 deste mês

As vendas de Natal do 
varejo brasileiro caíram 
pelo terceiro ano conse-
cutivo em 2016, na com-
paração anual, e tiveram 
o segundo pior desempe-
nho em 14 anos, revelou 
ontem a empresa de in-
formações de crédito Se-
rasa Experian.

A constatação baseia-
se na comparação das 
consultas feitas ao banco 
de dados da empresa na 
semana de 18 a 24 deste 
mês, que foram 4% meno-
res do que em igual etapa 
de 2015. O ano passado, 
aliás, teve o pior desem-
penho da série, com que-
da de 6,4% sobre um ano 
antes.

A série, que começou 
em 2003, não havia re-
gistrado queda até 2014, 
ano em que as vendas re-

O Instituto Nacional de 
Meteorologia (INMET) publi-
cou ontem um aviso de alerta 
laranja, de chuvas intensas, a 
partir da tarde de ontem no 
Rio Grande do Sul. A área do 
alerta inclui dezenas de muni-
cípios do Estado, entre eles a 
capital Porto Alegre. O aviso é 
para as regiões de Campanha, 
Encosta Do Sudeste, Serra Do 
Sudeste, Depressão Central, 
Encosta Inferior do Nordeste, 
Planalto Médio, Missões e o Li-
toral.

De acordo com o Instituto, 
além da variação dos ventos 
de 61 e 99 Km/h, há risco de 
chuvas intensas entre 30 e 60 
mm/h ou entre 50 a 100 mm/
dia e granizo. Também há risco 
de “quebra de vidros, estragos 
consideráveis, risco de queda 
de galhos de árvores, alaga-
mentos, incidência de descar-
gas elétricas e granizo” em 
diversas regiões do Estado. O 
alerta vai até as 23h de hoje.

Ventos
Na madrugada de ontem 

foram registradas rajadas de 
vento superiores a 70 quilôme-
tros por hora (km/h) em Porto 

Alegre. A tempestade deixou 
140 mil clientes da Companhia 
Estadual de Energia Elétrica 
(CEEE) sem energia durante 
a madrugada na Região Me-
tropolitana da capital e em 
Pelotas e Canguçu, no Sul do 
Estado. Na última atualização 
da CEEE, ontem, às 15h44, 9 
mil clientes ainda estavam sem 
luz, mas a previsão da empresa 
era de que o serviço se norma-
lizasse. Segundo a Companhia, 
70% das ocorrências tiveram 
como causa a queda de galhos 
na rede. “Equipes foram refor-
çadas para agilizar a normali-
zação do fornecimento”, infor-
mou a assessoria de imprensa.

A previsão de temperatura 
na capital ontem era de 25 e 
35°C.

Recomendações
As recomendações do IN-

MET para quem vive na área 
do alerta é que se abriguem da 
chuva torrencial, que poderá 
chegar acompanhada de gra-
nizo e causar inundações. Con-
forme o instituto, o abrigo não 
deve ser debaixo de árvores ou 
de coberturas metálicas frá-
geis, pois há riscos de quedas.

Outras orientações são 
para desligar aparelhos elétri-
cos, o quadro geral de energia 

e de gás, além de colocar docu-
mentos e objetos de valor em 
sacos plásticos bem fechados e 
em local protegido.

Os motoristas não devem 
estacionar veículos próximos a 
torres de transmissão e placas 
de propaganda.

Em caso de dúvidas ou se 
houver necessidade de mais 
informações devem ser acessa-
dos os telefones 199, da Defesa 
Civil, e 193, do Corpo de Bom-
beiros.

INMET alerta para tempestade
NO RIO GRANde dO SuL

Da Agência Brasil

A Agência Nacional 
de Aviação Civil  (Anac) 
publicou ontem no Diário 
Oficial da União decisão 
de alteração no contrato 
de concessão de seis aero-
portos do País. As mudan-
ças entram em vigor em 
1º de janeiro de 2017.

Em comunicado à im-
prensa, a agência infor-
mou que as tarifas pagas 

pelos passageiros não 
serão reajustadas. Mais 
cedo, a Agência Brasil in-
formou de forma equivo-
cada que as tarifas seriam 
reajustadas. De acordo 
com a Anac, a alteração 
dos contratos refere-se à 
extinção do Ataero, taxa 
que incide sobre as tarifas 
aeroportuárias. 

“O Ataero criado pela 
Lei 7.920, de 7 de de-
zembro de 1989 institui 

a incidência no valor de 
35,9% sobre as tarifas ae-
roportuárias para ser des-
tinado ao Fundo Nacional 
de Aviação Civil (FNAC), 
que deverá ser aplicado 
em melhoramentos, re-
aparelhamento, reforma 
e expansão de instala-
ções aeroportuárias. Com 
a extinção do Ataero, o 
percentual destinado ao 
FNAC passa a integrar as 
tarifas aeroportuárias, 

sem distinção”, diz nota da 
Anac. As mudanças valem 
para os contratos de con-
cessão dos  aeroportos in-
ternacionais do Galeão, no 
Rio de Janeiro; de Cumbi-
ca, em Guarulhos (SP); 
Juscelino Kubitschek, em 
Brasília; Tancredo Neves/
Confins, em Belo Horizon-
te; Viracopos, em Campi-
nas (SP); e de São Gonçalo 
do Amarante, no Rio Gran-
de do Norte.

Anac altera contratos de seis aeroportos
tARIfAS de embARque NãO SOfRem ReAjuSteS

Maiana Diniz 
Da Agência Brasil

cuaram 1,7% sobre o ano 
anterior.

Segundo os economis-

tas da Serasa Experian, o 
aumento do desemprego, 
o crediário caro e a baixa 

confiança do consumidor 
seguiram pesando sobre 
as vendas de Natal.

Há risco de “quebra 
de vidros, estragos 
consideráveis, 
risco de queda de 
galhos de árvores, 
alagamentos, 
incidência de 
descargas elétricas 
e granizo” em 
diversas regiões 
do Estado

FoTo: ortilo Antônio

O aumento do desemprego, crediário caro e a baixa confiança do consumidor pesaram sobre as vendas
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A investigação revelou 
ainda que o voo estava 
com excesso de peso

Fernanda Cruz
Da Agência Brasil

Aeronáutica colombiana diz que avião 
da Chape caiu por falta de combustível 

Informe preliminar da 
investigação divulgada on-

tem pela Aeronáutica Civil 
da Colômbia aponta que o 
avião da Chapecoense es-
tava com excesso de peso 
quando caiu com 77 pesso-
as a bordo, mas que o aci-
dente foi devido à falta de 
combustível. O acidente, 
que aconteceu na madruga-
da de 29 de novembro, dei-

xou 71 mortos, entre joga-
dores da equipe, dirigentes, 
tripulantes e jornalistas.

 Além disso, havia falhas 
no plano de voo da viagem 
que levaria a equipe de Santa 
Cruz de La Sierra, na Bolívia, 
para Medellín, na Colômbia, 
onde o time disputaria a 
primeira partida da final da 

Copa Sul-Americana contra 
o Atlético Nacional.

As gravações da caixa-
-preta registram que os 
tripulantes falaram sobre 
cálculo de combustível du-
rante o voo. De acordo com 
as autoridades, um sobrevi-
vente disse que a princípio 
o avião pararia em Cobija 

para abastecimento, mas a 
parada não aconteceu.

Segundo a Aeronáuti-
ca Civil, não havia um ae-
roporto alternativo para 
pouso no plano de voo e o 
combustível disponível era 
exatamente o necessário 
para o tempo de voo esti-
mado. No entanto, o tanque 

do avião deveria ter uma 
reserva para emergência 
suficiente para mais uma 
hora e meia de voo.

Pouco antes do acidente, 
na última gravação durante o 
voo, a tripulação que levava a 
equipe da Chapecoense pe-
diu para alterar a rota, devi-
do condições meteorológicas 

O presidente da Ar-
gentina,  Mauricio Ma-
cri, pediu ontem (26) 
a renúncia do ministro 
da Fazenda e Finanças,  
Alfonso Prat Gay, e de-
cidiu dividir o ministé-
rio em dois: Fazenda, 
que ficará sob a res-
ponsabilidade de Nico-
lás Dujovne; e Finanças, 
que será comandado 
por Luis Caputo, atual 
secretário da área, se-
gundo anunciou o che-
fe de gabinete da Casa 
Rosada, Marcos Peña. 
As informações são da 
agência Télam.

“O presidente Ma-
cri fez uma mudança 
na equipe do governo. 
Em função dos desafios 
que temos para o pró-
ximo ano foi definida 
a divisão do ministério 
em dois: o Ministério 
da Fazenda e o Minis-
tério de Finanças”, dis-
se Peña em entrevista 
coletiva na sede do go-
verno argentino. 

O chefe de gabine-
te admitiu que a saída 
de Prat Gay está ligada 
a discordâncias inter-
nas sobre o funciona-
mento da equipe eco-
nômica. “Acreditamos 
que o melhor para esta 

etapa era fazer uma 
mudança.”

Em resposta a uma 
pergunta sobre as dis-
cordâncias, Peña escla-
receu que “não se tra-
taram de diferenças na 
política econômica”, 
mas de “uma discussão 
que esteve aberta todo 
o ano sobre o desenho 
organizacional do go-
verno e sobre o proces-
so de tomada de deci-
sões”.

“Não são discus-
sões de fundo, apenas 
incompatibilidades so-
bre qual era a melhor 
forma de garantir uma 
coerência e consistên-
cia da equipe”, acres-
centou.

Com a decisão de 
dividir o ministério, Ma-
cri pediu a renúncia de 
Prat Gay e agradeceu o 
ministro pelo trabalho 
que desempenhou “em 
um ano muito desafia-
dor por causa da transi-
ção econômica”,

“Ele conseguiu gran-
des coisas, como a saí-
da do cepo [modelo de 
restrição cambiária], a 
normalização das rela-
ções financeiras inter-
nacionais, a partir da 
saída do default [calo-
te da dívida], entre ou-
tras”, segundo Peña.

Macri demite ministro 
e divide pasta em duas

ARGENTINA

Da Agência EFE

Berlim (EFE) - Começa-
ram ontem os preparativos 
para a grande festa de Ano 
Novo no portão de Brandem-
burgo, em Berlim, com rigoro-
sas medidas de segurança após 
o atentado da semana passada 
contra a feira natalina.

 A cerca em volta do lugar 
onde acontecerá a festa, com o 
emblemático monumento no 

centro, será reforçada, assim 
como a segurança feita atra-
vés de câmeras e a presença 
de policiais, de acordo com as 
novas orientações do titular 
do Interior da cidade-estado, 
Andreas Geisel. O trânsito 
já está bloqueado desde a 
sexta-feira perto do traçado 
previsto para a festa, de dois 
quilômetros de comprimento, 
ao longo da Avenida 17. Juni, 
uma das principais do centro, 

até a praça ao lado do portão 
de Brandemburgo, onde será 
instalado o palco principal.

Ontem, completou uma 
semana do atentado cometi-
do pelo tunisiano Anis Amri, 
de 25 anos, na feira de Natal 
da capital alemã, que deixou 
12 mortos e 50 feridos. O ata-
que aconteceu com um cami-
nhão de grande porte, que in-
vadiu a feira e derrubou tudo 
o que viu pela frente.

Da Ansa Brasil  

Havana - Em meio ao pro-
cesso de abertura econômica, 
Cuba inaugurou sua primeira 
fábrica de computadores por-
táteis e tablets, em uma inicia-
tiva para impulsionar “uma 
informatização da sociedade”, 
segundo o jornal oficial do 
partido comunista “Granma”. 
Todo o material para fabricar 
os computadores é fornecido 
por uma multinacional chine-
sa. Visando diminuir o atraso 
do uso da internet da ilha, a 
fábrica produzirá até 120 mil 
unidades de computadores 
ao ano. Mas, por enquanto, só 

fornecerá os produtos para 
empresas e orgãos estatais.

A inauguração da fá-
brica coincidiu com outros 
anúncios feitos pela estatal 
de telecomunicações “ETEC-
SA”, como o início dos testes 
da instalação de internet em 
2 mil residências familiares. 
Até então, a conexão à inter-
net só era possível em poucos 
pontos da cidade mediante 
pagamento de créditos, além 
de ser muito lenta.   

 Com as mudanças no 
setor, os preços dos crédi-
tos para navegar nos pontos 
de acesso público também 
baixaram. Outra novidade 

das últimas semanas é que 
o país fez um acordo com o 
Google. A primeira conexão 
à internet em Cuba aconte-
ceu em setembro de 1996, 
a 64 kbtis/s. A demora dos 
avanços tecnológicos é atri-
buída ao embargo dos Esta-
dos Unidos à ilha, vigente há 
quase 60 anos.   

Até 2012, a conexão só 
era possível via satélite, e 
somente em 2014 a ETECSA 
habilitou Wi-Fi em alguns 
espaços públicos. Atualmen-
te, somente 28% da popu-
lação cubana tem acesso à 
internet, segundo pesquisas 
não-oficiais.

Berlim reforçará a segurança 
para festividades do Ano Novo

Governo cubano abre a 1ª
fábrica de tablets e notebooks

mEdIdAs ANTITERRoR

ImPULso À ECoNomIA

Estação de trens 
em Bruxelas foi 
evacuada por
falsa bomba 

Uma chamada telefôni-
ca anônima alertou, nessa 
segunda-feira, a polícia belga 
para a presença de um enge-
nho explosivo na Estação do 
Norte (Gare du Nord) em Bru-
xelas. O edifício foi evacuado 
e foi estabelecido um períme-
tro de segurança no local.

O alerta foi dado cerca 
das 15h30 locais (mais uma 
hora em Lisboa) e as autori-
dades belgas deram as buscas 
por concluídas duas horas 
mais tarde, informou o jornal 
belga Le Soir

Os agentes envolvidos 
na operação efetuaram uma 
revista na estação ferroviá-
ria, sem encontrarem nada 
de suspeito. O perímetro foi 
levantado logo a seguir. 

Em março deste ano, 
dois atentados suicidas rei-
vindicados pelo Daesh, no 
metrô e no aeroporto da ca-
pital belga, fizeram 32 mor-
tos e centenas de feridos. 

Da Agência Télam

Os agentes 
efetuaram 
revista na 
estação, sem 
encontrarem 
nada de 
suspeito

O acidente, que aconteceu no dia 
29 de novembro, deixou 71 mortos, 

entre jogadores da Chapecoense, 
dirigentes, tripulantes e jornalistas

FOtO: Reprodução/Internet
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Prazo para renovar
o Fies termina na 
próxima sexta-feira

Médicos alertam para risco de complicações vasculares

Males do verão
17

Alana Gandra 
 Repórter da Agência Brasil

FOTO: Reprodução internet

Quem é o cara da ilustração de 
hoje? Sou eu? Meu vizinho? Você? 
Nós? O próximo governador  do 
estado do Havaí, onde nasceu Ba-
rack Obama? Somente sei que ele 
gostaria do Havaí como um país, 
mantendo Honolulu na condição 
de capital, e ele sendo o presidente.
       Passados os festejos natalinos 
e o ciclo das dores abdominais (es-
pero que passem mais uns dez ou 
vinte anos sem que voltem), estou 
aqui, de retorno à coluna, com es-
sas, aquelas e outras coisas. I’m ali-
ve.  Sim, posso escrever novamente 
e até voar. Como na minha canção 
“Ivone, pelo telefone”, eu levanto a 
minha escada para chegar ao céu.
       Amigos e familiares meus querem que 
eu faça uma viagem internacional. Poderá 
ser, contanto que comece por Honolulu, pois 
mesmo com o “Menino do Rio”, de Caetano 
Veloso, o Havaí jamais será aqui. O que so-
nho não está perto, os lugares estão fora da 
Latinamérica, as ondas dos mares dividem-
se entre o Atlântico e o Pacífico. 
       



       Em meu perfil no Facebook, prometi  

O mundo e a memória não estão perdidos
  Essas coisas Carlos Aranha  -  Membro da Academia Paraibana de Letras  -  caranha@terra.com.br

contar em livro as histórias que tive com 
Gilberto Gil. Alceu Valença, Ivan Lins, Bel-
chior, entre outros artistas. Quanto a Gil - de 
quem sou amigo desde 1967, quando pro-
movi em João Pessoa seu show “Vento de 
maio” - cheguei a assinar com ele e Caetano 
Veloso o Manifesto Tropicalista, que teve Jo-
mard Muniz de Brito, Raul Córdula, Marcus 
Vinícius, entre outros talentos nordestinos.
       É hora de contar, em livro ou plaquete, 
como, pioneiramente, promovi a maioria 
dos melhores shows da MPB na Paraíba, na 
segunda metade dos anos 60, durante os 

anos 70 e na 
maior parte 
dos anos 80.
 Graças a 
Deus e a nós, 
o mundo e 
a memória 
realmente 
não estão 
perdidos. 
Existem mui-
tas pessoas 
que lembram 
dos shows 
que promovi, 
além dos que 
fiz com meu 
próprio tra-
balho autoral, 

a exemplo de “Puxa-puxa” e “Nascido em 
18 de março”.
       Existem muitas pessoas que não são 
invejosas e que não fazem do próprio eu de 
cada uma o centro de interesses, sem se im-
portar com os outros. Que não são egoístas, 
egocêntricas. Algumas deram depoimentos, 
como o atual diretor de cultura da Asso-
ciação Paraibana de Imprensa, Gil Sabino. 
Ele lembra bastante de alguns dos shows 
que promovi e do dia em que o apresentei 
a Gonzaguinha, que depois se tornaria um 

amigo dele. Gil foi apre-
sentado por mim a outro 
Gil (Gilberto) e colaborou 
comigo na divulgação de 
shows, como os de Ivan 
Lins e Gal Costa. Em tem-
po: apresentei Gilberto Gil 
a outras pessoas, inclusive 
o então vereador Francis-
co Barreto, que o levou a 
sua casa para um almoço.
       Conservo em casa 
borderôs, contratos, car-
tazes, programas, etc., dos 
shows que promovi, e ma-
terial de duas produtoras 
que tive: a Jaguaribe e a 
Safira. Por conta disso e de outras coisas (que nun-
ca revelei até hoje) sobre artistas e grupos, decidi 
fazer uma plaquete grande, ou até mesmo um livro, 
em torno do assunto. Francisco Pinto – que fez a 
melhor programação musical da Rádio Tabajara 
até hoje – acha que preciso “contar as inúmeras 
histórias e as dificuldades enfrentadas naqueles 
tempos escuros, para se trazer a João Pessoa os 
melhores shows da MPB. Mais que isso, você preci-
sa contar tudo que sabe sobre nossa música””.
       



       Atenção, o cara da ilustração existe mesmo, 
não mora na Paraíba, mas já passou duas semanas 
em João Pessoa e tem interesse em colaborar para 
que meu livro saia. É isso. 
       De volta, beijos gerais.

Prometi 
contar em 
livro as 
histórias 
que tive com 
Gilberto Gil, 
Alceu Valen-
ça, Ivan Lins, 
Belchior, 
entre outros 
artistas

Com o início do verão e o 
aumento das temperaturas, os 
cuidados com a saúde devem 
ser redobrados, afirmou o di-
retor da Sociedade Brasileira 
de Angiologia e de Cirurgia 
Vascular (SBACV), Julio Peclat. 
Além da SBACV, a Sociedade 
de Cardiologia do Estado do 
Rio de Janeiro (Socerj) tam-
bém alerta a população sobre 
as mudanças fisiológicas que 
as elevadas temperaturas po-
dem provocar no sistema car-
díaco, assim como a vasodila-
tação, que ocasiona inchaço 
nos membros inferiores.

“Do ponto de vista vascu-
lar, o calor gera um fenômeno 
chamado vasodilatação. Você 
tem uma dilatação dos vasos 
e isso gera aumento da esta-
se venosa, ou dificuldade de 
o sangue dos membros infe-
riores chegar ao coração. Isso 
se torna mais lento e, muitas 
vezes, esse sangue sai de den-
tro para fora do vaso. Isso leva 
ao inchaço, aos edemas dos 
membros inferiores”, explicou.

De maneira geral, esse fe-
nômeno é benigno mas pode, 
também, ser sinal de algum 
problema de saúde, como in-
suficiência venosa crônica, 

varizes, edema linfático ou 
trombose, destacou o especia-
lista. “Sempre que isso fugir 
um pouco do normal, a dica é 
procurar um angiologista ou 
cirurgião vascular para fazer 
um exame vascular mais deta-
lhado”, disse Peclat.

Em função dos riscos, 
ressalta-se a importância de a 
população ter alguns cuidados 

para diminuir a possibilidade 
desse inchaço.  Realizar ativi-
dade física regular, evitar am-
bientes muito quentes e expo-
sição direta ao sol, evitar ficar 
muitas horas sentado na mes-
ma posição ou em pé, sempre 
caminhar um pouco, mesmo 
que seja dentro do ambiente 
menor, são alguns desses cui-
dados.

Hidratação
A SBACV e a Socerj re-

comendam ainda que a pes-
soa tome, pelo menos, entre 
dois e três litros de líquidos 
por dia, de preferência água. 
“Nessa época do ano, a pes-
soa sua muito, perde muito 
líquido. Por isso, é importan-
te repor esse líquido”. A ali-
mentação também deve ser 

leve, evitando comidas gor-
durosas ou pesadas, dando 
preferência a carnes brancas 
e saladas. O sal deve ser re-
duzido porque absorve muito 
líquido e pode colaborar para 
o inchaço de membros infe-
riores e superiores.

Outra dica é evitar cor-
ridas e jogos de praia, como 
vôlei e futevôlei, nos horários 

mais quentes, entre 10h e 
16h (no horário de verão, 
de 11h às 17h), e usar blo-
queador solar, boné, visei-
ras, óculos e chapéus. “Usar 
tudo que tem direito para se 
proteger, porque o inchaço 
é um dos problemas relacio-
nados ao calor”.

Julio Peclat esclareceu 
que em pacientes mais ido-
sos, que já têm uma cardiopa-
tia, há chances de o coração 
acabar sendo afetado pelas 
temperaturas mais altas. 
“Ele vai perder mais líquido, 
porque o sangue fica mais 
viscoso. Então, teoricamen-
te, esse paciente fica mais 
suscetível a algum problema 
cardiovascular”.

A desidratação pode ter 
efeitos graves para o paciente 
que tem doença cardiovascu-
lar ou cardiovascular peri-
férica, relacionados à perda 
do nível de consciência, des-
maios e queda de pressão 
arterial. “Tem que ter cui-
dados, principalmente nos 
extremos: crianças e idosos. 
Porque, nessas fases, os me-
canismos responsáveis pela 
termorregulação não são tão 
eficientes”, adverte a SBACV. 
A ingestão de líquidos, insis-
tiu o médico, protege rins, 
coração, entre outros órgãos.

As altas temperaturas, típicas do ve-
rão brasileiro, exigem medidas e cuida-
dos para combater e prevenir o câncer 
da pele, o de maior incidência no Brasil 
e nos demais países. Pesquisa da Socie-
dade Brasileira de Dermatologia (SBD) 
aponta que 4,5 milhões de brasileiros já 
tiveram câncer da pele.

A Organização Mundial da Saúde 
(OMS) prevê que, no ano 2030, serão re-
gistrados 27 milhões de casos novos de 
câncer, 17 milhões de mortes pela doen-
ça e 75 milhões de pessoas vivendo com 
câncer. O maior efeito desse aumento 
incidirá em países em desenvolvimento. 
No Brasil, o câncer já é a segunda cau-
sa de morte por doenças, atrás apenas 

das doenças do aparelho circulatório. 
A pesquisa aponta, ainda, que mais de 
100 milhões de brasileiros se expõem ao 
sol de forma intencional nas atividades 
de lazer, 3% dos brasileiros não usam 
protetor solar no seu dia a dia e 6 mi-
lhões de brasileiros adultos não se pro-
tegem de forma alguma quando estão 
na praia, piscina, cachoeira, banho de 
rio ou lago.

O estudo indica, também, que - 
dos entrevistados que têm filhos até 15 
anos - 20% dessas crianças e adolescen-
tes não se protegem de forma alguma 
nas atividades de lazer durante o verão. 
Se a análise incluir as classes D/E, o per-
centual sobe para 35%.

Prevenção ao câncer de pele

O ano de 2016 teve menos mortes 
por raios do que a média dos últimos 20 
anos. Segundo as projeções do Grupo 
de Eletricidade Atmosférica do Instituto 
Nacional de Pesquisas Espaciais (Elat), o 
número de vítimas desse tipo de aciden-
te deve ficar abaixo dos 70 casos neste 
ano. Entre 2000 a 2014 morreram, em 
média, 111 pessoas por ano devido a 

queda de raios, totalizando 1.792 casos. 
Em 2015 foram registrados 104 mortes. 
A redução de fatalidades em 2016 ocor-
reu, na avaliação do grupo, devido a 
um aumento da conscientização sobre 
os perigos dos raios. As ocorrências en-
tre trabalhadores agropecuários lideram 
o número de vítimas, com 25% dos ca-
sos. Em seguida vem as mortes ocorridas 
dentro de casa, que representam 17% 
dos registros, chegando a 21% no Nor-
deste e ficando em 7% no Sudeste. 

Mortes por raios ficam abaixo 
da média histórica, diz a Elat

ACIDENTES EM 2016

Daniel Mello 
 Repórter da Agência Brasil

Temperatura elevada dificulta a chegada do sangue dos membros inferiores ao coração, fenômeno conhecido como vasodilatação
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Prazo se encerra na sexta-feira
Justiça alerta para 
recall de veículos

A Secretaria Nacional do Con-
sumidor (Senacon) do Ministério da 
Justiça alertou que as montadoras 
de automóveis Toyota, BMW e Nis-
san, assim como a Suzuki, de mo-
tocicletas, estão com campanhas 
de recall de seus veículos no Brasil. 
No caso da Toyota do Brasil LTDA. o 
recall é dos veículos Lexus, mode-
lo NX200t. A razão da iniciativa é 
a possibilidade de movimentação 
involuntária do veículo por falha no 
acionamento auto.

1o Bienal do Cinema 
abre inscrições

Interessados em participar 
da primeira edição da  Bienal In-
ternacional do Cinema Sonoro (BIS) 
já podem realizar as inscrições. O 
evento, que tem o objetivo de re-
velar e estimular filmes com uma 
linguagem sonora criativa, aceitará 
o envio de candidaturas até o dia 
15 de janeiro. O festival BIS acon-
tecerá entre 16 e 25 de março, em 
Goiânia.  O anúncio foi feito pela 
Agência Nacional do Cinema (Anci-
ne) ontem. Os interessados devem 
se inscrever por meio da ficha de 
inscrição no site oficial, disponi-
bilizando um link protegido por 
senha com a cópia do filme.

Mutirão beneficia 
pacientes no País

O Instituto Nacional de Trau-
matologia e Ortopedia Jamil Haddad 
(Into) realiza, todos os anos, mu-
tirões de cirurgias de média e alta 
complexidade em todo o País. O 
objetivo é atender os pacientes que 
não podem se deslocar a outros 
estados. Este ano, foram 2.386 
pacientes beneficiados em 15 esta-
dos por meio do Projeto Suporte. “O 
Into é um centro irradiador de co-
nhecimento técnico e de pesquisa, 
além de ser o maior centro cirúrgico 
do SUS na área de traumatologia e 
ortopedia do País. Nesse contexto, 
nossa missão é também multiplicar 
o conhecimento pelo Brasil”, ressaltou 
o diretor-geral do instituto, Christiano 
Cinelli. “Todas as cirurgias reali-
zadas pela nossa equipe neste 
projeto contam com a presença de 
médicos locais e, assim, estamos 
formando ao longo dos anos mais e 
mais especialistas País afora.”

Unipê e saúde lançam 
edital de residência 

neymar e oscar são 
os mais bem pagos

O Centro Universitário de 
João Pessoa – Unipê e a Secretaria 
Municipal de Saúde de João Pessoa 
– SMS/JPabriram o Processo Seletivo 
Unificado – PSU para preenchimento 
de vagas no Programa de Residência 
Médica – PRM. São 20 vagas dispo-
nibilizadas no PRM de Acesso Direto 
em Medicina de Família e Comuni-
dade, sendo 10 para vinculação ao 
Unipê e as demais para vinculação à 
SMS/JP. As inscrições já começaram 
e terminarão às 12h (horário local) 
do próximo dia 20 e devem ser rea-
lizadas na página residencia.unipe.
br. As inscrições custam R$ 150 e o 
pagamento deve ser efetuado até o 
dia 20 de janeiro.

Considerado um dos melhores 
jogadores do mundo, o atacante do 
Barcelona, Neymar Júnior, afirmou não 
estar incomodado por não receber o 
prêmio Bola de Ouro. “Estou muito feliz 
aqui no Barcelona, com a família e com 
a equipe, com a vida que tenho. Se não 
ganhar a Bola de Ouro, não tem proble-
ma. Eu não jogo futebol para isso, jogo 
para ser feliz porque gosto do futebol. 
Ganhar a Bola de Ouro é consequência 
do trabalho”, diz o atleta em entrevista 
ao site do Campeonato Espanhol.

Elaine Patricia Cruz 
Repórter da Agência Brasil

Banco do Brasil e Caixa 
só recebem documento 
de matrícula até 5a feira

Os estudantes que ain-
da não concluíram a reno-
vação do contrato do Fundo 
de Financiamento Estudantil 
(Fies) têm até a próxima sex-
ta-feira (30) para finalizar o 
processo. Nesta quinta-feira 
(29) se encerra o prazo para 
que os agentes financeiros 
do Fies — Banco do Brasil e 
Caixa Econômica Federal — 
recebam os documentos de 
regularidade de matrícula 
(DRMs), emitidos a partir de 
25 de novembro, e que este-
jam com o prazo de compare-
cimento ao banco expirado.

Segundo o presidente do 
Fundo Nacional de Desenvol-
vimento da Educação (FNDE), 
Silvio Pinheiro, os problemas 
apresentados no recebimen-
to de documentos pelos ban-
cos já foram resolvidos.

“Quem procurou os 
agentes financeiros e não 
conseguiu fazer o adita-
mento na semana passada 
pode se dirigir novamente 
às instituições financeiras, 
porque os gargalos já fo-
ram todos solucionados”, 
disse.  O FNDE, órgão vincu-
lado ao MEC e responsável 

Estudantes devem renovar contratos do Fies a cada semestre e o pedido de aditamento é realizado pelas instituições de educação superior

pelo Fies, decidiu estender 
o prazo de aditamento e 
prorrogar a validade dos 
documentos de matrícula 
para que nenhum estudante 
fique prejudicado. Os con-
tratos do Fies devem ser re-

novados a cada semestre. O 
pedido de aditamento é feito 
inicialmente pelas institui-
ções de educação superior. 
Em seguida, os estudantes 
devem validar as informa-
ções inseridas pelas insti-

tuições no Sistema Informa-
tizado do Fies (SisFies). No 
caso de aditamento não sim-
plificado, quando há altera-
ção nas cláusulas do contra-
to, como mudança de fiador, 
o estudante precisa levar a 

documentação comprobató-
ria ao agente financeiro para 
finalizar a renovação. Nos 
aditamentos simplificados, 
a renovação é formalizada a 
partir da validação do estu-
dante no sistema.

Foto: Reprodução/Internet

Um vendedor ambulan-
te foi morto em uma estação 
do metrô de São Paulo na 
noite de Natal (25). Segundo 
a Secretaria Estadual de Se-
gurança Pública (SSP-SP), o 
vendedor Luís Carlos Ruas, 
54 anos, foi agredido por dois 
homens, por volta das 22h25 
de ontem, e morreu após ser 
espancado dentro da Estação 
Pedro II. O boletim de ocor-
rência do caso não esclarece, 
mas há indicativos de que o 
ambulante tenha sido espan-
cado após defender um mo-
rador de rua homossexual, 
que teria se desentendido 
com os dois agressores.

De acordo com a SSP-SP, 
Ruas comercializava salga-
dos e refrigerantes na Rua 
Vergueiro, na região central 
da capital paulista, e se de-
sentendeu com os dois ho-
mens, próximo à estação do 
metrô. Ele tentou correr até a 
bilheteria da estação para es-

capar dos dois homens, mas 
foi atingido por vários golpes 
e caiu no local. Os agentes de 
segurança do metrô o socor-
reram e o encaminharam ao 
Hospital do Servidor, mas ele 
não resistiu às agressões.

Por meio de nota, a SSP-SP 
informou que o caso está sen-
do investigado pela Delegacia 
de Polícia do Metropolitano, 
que faz diligências para iden-
tificar e prender os suspeitos. 
Uma das linhas de investigação 
é de que um grupo de intole-
rância ao homossexualismo 
tenha praticado o crime.

Procurado pela Agência 
Brasil, o Metrô de São Paulo 
informou que depois de pres-
tarem os primeiros socorros, 
os agentes de segurança da 
empresa conduziram o am-
bulante para o Pronto Socor-
ro Vergueiro. Segundo a nota, 
o ambulante foi agredido na 
área livre do mezanino da 
Estação Pedro II. “O Metrô 
colabora com a autoridade 
policial para o esclarecimen-
to do crime”, diz a nota.

Vendedor é espancado e 
morre em hospital de SP 

Quatro estados bra-
sileiros; 337 municípios; 
73 milhões de hectares; 
250.238 estabelecimentos 
da agricultura familiar. Es-
tes números são parte do 
cálculo da abrangência do 
Plano de Desenvolvimento 
Agropecuário do Matopi-
ba, instituído por meio do 
Decreto n° 8447, publicado 
no dia 6 de maio de 2015. A 
ação abrangerá territórios 
dos estados do Maranhão, 
Tocantins, Piauí e Bahia, e 
segundo o Governo Fede-
ral tem o objetivo de “pro-
mover e coordenar políti-
cas públicas voltadas ao 
desenvolvimento econô-
mico sustentável fundado 
nas atividades agrícolas e 
pecuárias que resultem na 
melhoria da qualidade de 
vida da população”.

De acordo com o de-
creto, o Matopiba se baseia 
em três grandes diretrizes: 
desenvolvimento e aumen-
to da eficiência da infraes-
trutura logística relativa às 
atividades agrícolas e pecu-
árias; apoio à inovação e ao 
desenvolvimento tecnoló-
gico voltados às atividades 
agrícolas e pecuárias; e am-
pliação e fortalecimento da 
classe média no setor rural. 

No entanto, a perspec-
tiva da expansão do agro-
negócio que ocupará 38% 
do território do Estado do 
Tocantins, 33% do Mara-
nhão, 11% do Piauí e 18% 
da Bahia para cultivo de 
soja, milho e eucalipto vai 
ocasionar problemas am-
bientais, sociais e culturais. 
Neste sentido, movimen-
tos sociais ligados ao cam-
po, organizações e famílias 
agricultoras das regiões 
afetadas estão se articu-

lando para denunciar os 
impactos negativos do Ma-
topiba. O coordenador re-
gional da Comissão Pasto-
ral da Terra (CPT) do Piauí, 
Altamiran Ribeiro, que tem 
acompanhado a luta das 
famílias no Estado, revela 
alguns dos abalos sofridos. 
“O impacto da obra já está 
acontecendo. O pequeno se 
quiser produzir tem que 
se igualar aos grandes pro-
jetos, porque se o grande 
usa veneno, o pequeno tem 
seus cultivos e a água con-
taminados. 

O Matopiba atinge não 
só o Cerrado, mas também 
o Semiárido e afeta econo-
micamente a vida das fa-
mílias. Com a expansão dos 
latifúndios o custo de vida 
dos municípios têm subido 
cerca de 300%. Isso tam-
bém mexe com a cultura, 
pois mesmo sem percebe-
rem eles estão perdendo 
as suas tradições para se 
adequar a um novo modelo 
de cultura. Tudo isso, pro-
voca o esvaziamento do 
campo”, salienta.

Em Carta aberta à So-
ciedade Brasileira, à Pre-
sidência da República e ao 
Congresso Nacional sobre a 
destruição do Cerrado pelo 
Matopiba, elaborada no Pri-
meiro Encontro Regional 
dos Povos e Comunidades 
do Cerrado, construída e 
publicada em novembro do 
ano passado, os cerca de 
170 participantes do even-
to que representavam di-
versos povos que habitam 
a região ressaltaram que 
“O PDA Matopiba não re-
presenta desenvolvimento, 
pois atinge o modo de vida 
das comunidades do Cerra-
do e não é um projeto de de-

senvolvimento sustentável, 
pois “mata” a água, a terra, 
o bem viver dos povos indí-
genas, quilombolas, campo-
neses e demais comunida-
des”.

A delimitação territo-
rial do Matopiba impactará, 
agressivamente, as nascen-
tes das três maiores bacias 
hidrográficas da América 
do Sul (Amazônica/Ara-
guaia-Tocantins, São Fran-
cisco e Prata), e a mais rica 
biodiversidade brasileira. 
A obra comprometerá a va-
zão dessas fontes de água, 
como afirma Altamiran.

“A área do projeto Ma-
topiba é onde ficam nascen-
tes de rios como o Parnaíba 
e Tocantis. Com o desma-
tamento vai baixar a água, 
além disso, será construída 
uma ferrovia que vai passar 
em áreas de cerrado que 
são habitadas por comuni-
dades. Além disso, está ha-
vendo investimento inter-
nacional na obra, compra 
de terras griladas. Para se 
ter ideia um hectare de ter-
ra está sendo vendido a 60 
mil reais”, assegura.

Famílias de 337 municípios 
sofrerão impactos negativos

PRoJEto MAtoPiBA

Ação do 
agronegócio 
abrange o 
Cerrado e o 
Semiárido e 
prejudica famílias 
de quatro 
estados 
brasileiros

O juiz Marco José Mat-
tos Couto, do plantão judi-
ciário do Tribunal de Justiça 
do Estado do Rio de Janeiro 
(TJRJ), indeferiu ontem o pe-
dido de revogação de prisão 
preventiva de 14 integran-
tes de torcidas organizadas 
do Corinthians. 

Eles estão presos des-
de 24 de outubro, após se 
envolverem em uma briga 
com policiais militares nas 
arquibancadas do Estádio 
do Maracanã, durante o 
jogo entre o Flamengo e o 
time paulista, pelo Cam-
peonato Brasileiro. Em 
função do período de re-

cesso forense, que vai de 
20 de dezembro até 7 de 
janeiro, o pedido feito 
pela defesa dos acusados 
ocorreu no plantão judi-
ciário do TJRJ. 

Os advogados argu-
mentaram que desde a pri-
são dos torcedores até hoje 
não foi designada audiência 
de instrução e julgamento 
para os acusados, o que, em 
razão do excesso no prazo 
de prisão cautelar, “imporia 
a expedição de alvarás de 
soltura”.

Ao indeferir o pedido, o 
magistrado decidiu pela ma-
nutenção da prisão por não 
considerar “minimamente 
razoável” a tese da defesa 
dos acusados. 

Prisão de torcedores do 
Corinthians é mantida
Paulo Virgílio
Repórter da Agência Brasil
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Governo tem déficit recorde de R$ 38,4 bilhões

Contas negativas
Saque do PIS/Pasep 
vai até o dia 29 

O prazo para o saque do 
abono salarial do PIS/Pasep do ano
-base 2014 nas agências bancárias 
termina na próxima quinta-feira 
(29). No total, 900 mil trabalha-
dores que têm direito ao benefício 
ainda não retiraram a parcela, que 
equivale a um salário-mínimo. Para 
aqueles que possuem cartão cida-
dão com senha, o saque pode ser 
realizado nos terminais de autoa-
tendimento da Caixa e em lotéri-
cas até sexta (30) – nesse dia, as 
agências estarão fechadas.

SUS vai receber
mais R$ 962,3 mil

O Ministério da Saúde anun-
ciou a liberação de R$ 962,3 mi-
lhões para o funcionamento de 
mais 1.966 serviços do Sistema 
Único de Saúde (SUS). O ministro 
Ricardo Barros afirmou que o repas-
se só foi possível após ações de oti-
mização dos gastos públicos reali-
zadas na atual gestão do órgão. O 
valor beneficiará unidades de saú-
de que estavam em atividade sem 
contrapartida federal. A iniciativa 
tem como objetivo garantir o aten-
dimento da população, bem como 
desafogar estados e municípios, 
que estavam sobrecarregados.

Mercado vê inflação 
abaixo do teto

O mercado financeiro passou 
a projetar a inflação de 2016 den-
tro dos limites de tolerância busca-
dos pelo Banco Central. Pela sétima 
semana consecutiva, os analistas 
melhoraram as previsões para o 
custo de vida do brasileiro. A última 
estimativa é de que o ano termine 
com um Índice de Preços ao Con-
sumidor Amplo (IPCA) de 6,40%. 
Os dados fazem parte do Boletim 
Focus, uma publicação semanal 
que reúne as projeções de cerca 
de 100 analistas para a economia. 
O Banco Central, responsável pela 
pesquisa, divulga esses números 
toda segunda-feira.

Turistas vão gastar 
US$ 691 mi no RJ

As comemorações para o ré-
veillon no Rio de Janeiro devem mo-
vimentar a economia local com US$ 
691 milhões. A Empresa de Turismo 
do Município do Rio de Janeiro (Riotur) 
faz estimativa que 865 mil turistas 
cheguem à cidade fluminense para 
celebrar a chegada de 2017. Já a ocu-
pação hoteleira, no período, será infe-
rior em relação a mesma temporada 
do ano passado. De acordo com o pre-
sidente da Associação Brasileira da 
Indústria de Hotéis do Rio de Janeiro 
(ABIH-RJ), Alfredo Lopes, a perspecti-
va é de ter 85% até 88% de ocupação 
média dos hotéis no réveillon. 

Repatriação rende 
R$ 731 mi ao Mctic

O Ministério da Ciência, Tec-
nologia, Inovações e Comunicações 
(Mctic) recebeu a segunda parcela 
de recursos repatriados pelo Tesouro 
Nacional, que somam R$ 731 milhões. 
Com o pagamento, a pasta contabili-
zou R$ 1,5 bilhão em dinheiro reme-
tido ao País de contas mantidas por 
brasileiros no exterior. O anúncio da 
liberação dos recursos foi feito em no-
vembro, durante reunião do Conselho 
Nacional de Ciência e Tecnologia (CCT), 
que contou com a presença do minis-
tro Gilberto Kassab e do presidente da 
República, Michel Temer.

Felipe Pontes 
Repórter da Agência Brasil

Fernanda Cruz 
Repórter da Agência Brasil

Wellton Máximo 
Repórter da Agência Brasil

Em caso de reclamações, o consumidor deve procurar primeiro o vendedor ou o fabricante

FOTO: Reprodução/Internet

Um início de recupera-
ção em meio a um crescimen-
to tímido e a dificuldades no 
cenário internacional. Para 
economistas ouvidos pela 
Agência Brasil, as perspecti-
vas para a economia em 2017 
indicam leve melhora em re-
lação a 2016, mas apontam 
para um caminho cheio de 
percalços rumo à retomada 
da produção e do consumo.

Segundo os especialis-
tas, o quadro político tam-
bém retarda a recuperação 
da economia. Para eles, o País 
precisa superar as pendên-
cias políticas antes de voltar 
a crescer, mas essa é apenas 
uma parte da solução.

Para a professora de eco-
nomia da Fundação Getulio 
Vargas (FGV) Virene Matesco, 
o Produto Interno Bruto (PIB, 
soma dos bens e serviços 
produzidos no País) crescerá 
no máximo 0,5% em 2017. 
Ela diz que somente quando 
consumidores e empresários 
recuperarem a confiança, a 
economia começará a recupe-
rar-se plenamente. “A recupe-
ração da economia em 2017 

depende fundamentalmente 
de dois fatores: a superação 
da crise política e a aprova-
ção de medidas que sinali-
zem algum compromisso do 
governo com as contas públi-
cas. Somente aí, o País pode-
rá começar a se reorganizar”, 
disse. “O Congresso é como 
um trator que vai tirar o carro 
atolado, que é o Brasil. Só que 
o trator está quebrado.”

Segundo Virene, mesmo 
a aprovação da reforma da 
Previdência será apenas uma 
indicação para o mercado e 
os investidores. Isso porque 
tanto a revisão no regime de 
aposentadorias e pensões 
como a emenda constitucio-
nal que cria um teto para o 
gasto público têm impacto 
sobre as contas do governo 
apenas no médio e no longo 
prazo. “Como os déficits nas 
contas públicas continuarão 
persistindo, existe a possibi-
lidade de o governo aumen-
tar impostos para elevar a 
receita”. O economista-chefe 
da Gradual Investimentos, 
André Perfeito, concorda com 
os reflexos da política sobre a 
economia. “Para mim, a crise 
atual é fundamentalmente 
política”, pergunta.

Entidades de defesa do 
consumidor fazem um alerta 
para as pessoas que optaram 
fazer as compras de Natal nos 
shoppings e centros comer-
ciais no último momento. Seja 
por falta de tempo, algum 
presente esquecido ou desejo 
de aproveitar as promoções 
para os itens que sobraram 
no estoque, a recomendação 
observar com atenção os de-
talhes dos produtos.

“Quem não comprou 
ainda, o bom é sair com 
lista, saber o que vai com-
prar”, sugeriu a advogada 
Maria Inês Dolci, coorde-
nadora da Associação Bra-
sileira de Defesa do Consu-
midor (Proteste). Segundo 
ela, é preciso calma para 
enfrentar as filas e a demo-
ra normais no período. A 
especialista aconselha ain-

da que, mesmo com pres-
sa, os consumidores devem 
ficar atentos e se informar 
sobre possíveis trocas de 
produtos nas lojas. “A subs-
tituição não é obrigatória, 
quando o produto não tem 
defeito. É uma liberalidade 
da loja. Por isso, é impor-
tante perguntar, guardar a 
nota fiscal. Muitos lojistas 
já entregam uma nota auto-
rizando a troca”, disse.

Já o Instituto de Defesa 
do Consumidor do Distrito 
Federal (Procon-DF) diz que 
os produtos em promoção 
também seguem a política 
de troca estabelecida pelo 
vendedor. “A troca é opção 
do lojista, mas deve ser in-
formada sempre ao clien-
te”, ressaltou a entidade, em 
nota. Em casos de reclama-

ções, os consumidores de-
vem procurar, no primeiro 
momento, o vendedor ou o 
fabricante, pois os dois são 
responsáveis pelo item. No 
caso de produto defeituoso, 
o consumidor pode exigir o 
conserto. Se o problema não 
for solucionado em 30 dias a 
partir da comunicação, é pos-
sível exigir um produto novo 
ou cancelar a compra e pedir 
o dinheiro de volta. Outra op-
ção, se aceita pelo comprador, 
é receber um abatimento e 
ficar com o produto defeitu-
oso. Trata-se de uma alter-
nativa viável nos casos de 
defeitos de menor monta e 
que não comprometem o uso 
do produto. Caso o problema 
não seja resolvido, é possível 
procurar os postos de aten-
dimento do Procon no Distri-
to Federal.

Consumidor deve ficar atento 
às compras de última hora

A Mega da Virada acu-
mulou e deve pagar o prê-
mio de R$ 225 milhões para 
o apostador que acertar os 
seis números do concurso 
1890 no próximo sábado 
(31). O prêmio principal, 
sorteado no último sábado 
(24), não saiu para nenhum 
apostador. 

No último sorteio, 49 
apostadores acertaram 
cinco das seis dezenas do 
concurso 1889 e receberão 
R$ 28.397,25. Outras 3138 
apostas acertaram quatro 
números. Cada bilhete pa-
gará R$ 633,46. Os números 
sorteados foram 16, 23, 25, 
28, 30 e 44. O sorteio foi fei-
to no Caminhão da Sorte, em 
Ji-Paraná (RO).

A aposta mínima na Me-
ga-Sena custa R$ 3,50 e pode 
ser feita até as 14h (horário 
de Brasília) do dia do sorteio, 
em qualquer uma das mais 
de 13 mil casas lotéricas do 
País. O sorteio será às 20h, 
no horário de Brasília. 

Nesta semana, não have-
rá sorteio na quarta-feira, e 
a Mega-Sena da Virada é um 

concurso especial que não 
acumula. As apostas feitas 
durante a semana serão para 
o sorteio do sábado (31). 
Caso nenhum apostador 
acerte as seis dezenas, o va-
lor será dividido entre os que 
acertarem cinco números.

Prêmios
Prêmios de até R$ 

1.903,98 podem ser troca-
dos em qualquer casa lotéri-
ca credenciada ou nas agên-
cias da Caixa. Acima desse 
valor, somente nas agências 
da Caixa. Valores iguais ou 
acima de R$ 10.000,00 se-
rão pagos dois dias após a 
apresentação do bilhete na 
Agência da Caixa.

Clientes da Caixa com 
acesso ao internet banking 
podem apostar pelo compu-
tador. Basta ter conta corren-
te no banco e ser maior de 
18 anos. O serviço funciona 
diariamente, das 8h às 22h 
(horário de Brasília), exceto 
em dias de sorteio, quando 
as apostas se encerram às 
14h, retornando às 21h para 
o concurso seguinte.

Prêmio acumulado vai 
pagar R$ 225 milhões

Economistas apontam 
para crescimento tímido

MEGA DA VIRADAVendas em 
shoppings no 
Natal caíram 
3%, diz Alshop

As vendas em shoppings 
caíram 3% neste Natal, segun-
do pesquisa divulgada ontem 
pela Associação Brasileira de 
Lojistas de Shopping (Alshop). 
Em 2015, a queda havia sido 
de 2,8%. Apesar do resultado 
negativo, o Natal continua 
sendo a principal data para 
o varejo, segundo a entidade. 
Em relação aos segmentos de 
produtos, as maiores quedas 
em relação a 2015 foram re-
gistradas por móveis e artigos 
do lar (- 9%), tecnologia e co-
municação (- 6,5%) e eletro-
domésticos (- 4,5%).  As prin-
cipais altas foram registradas 
pelos segmentos de perfuma-
ria e cosméticos (7,3%), joias 
e relógios (3,5%) e calçados 
(3%). Segundo a Alshop, a 
evolução das vendas em 2016 
foi afetada pela dificuldade 
de obtenção de crédito, ele-
vação do desemprego, carga 
tributária alta, fim de incen-
tivos fiscais e insegurança em 
relação ao quadro político e 
econômico do País.

O Governo Central (Te-
souro Nacional, Previdência 
Social e Banco Central) re-
gistrou em novembro um dé-
ficit primário de R$ 38,356 
bilhões, o pior resultado para 
o mês desde 1997, início da 
série histórica do indicador. 
O dado foi divulgado ontem 
pelo Tesouro Nacional.

O resultado primário é 
calculado com base nos gas-
tos correntes do governo, 
excluindo da conta os custos 
com os juros da dívida pú-
blica. O resultado negativo 
recorde de novembro elevou 
o déficit primário registrado 
nos 11 primeiros meses do 
ano para R$ 94,158 bilhões, 
também o maior da série 
histórica. Entre janeiro e no-
vembro de 2015, o déficit ha-
via somado R$ 54,1 bilhões.

Para dezembro, o go-
verno espera mais R$ 73,5 
bilhões de déficit, o maior da 
história caso se concretize. 
A projeção se deve à expec-
tativa do governo de quitar 
grande parte dos restos a 
pagar provenientes de exer-
cícios anteriores. O Governo 
Federal possui um passivo 
de R$ 67,5 bilhões herdados 
de orçamentos passados, que 
são serviços e produtos ad-
quiridos e ainda não pagos.

“Estamos engajados em 
fazer um pagamento adi-
cional e mais reforçado de 
restos a pagar, de modo a re-
duzir o estoque dessa conta”, 
disse a secretária do Tesouro 
Nacional, Ana Paula Vescovi.

Meta fiscal
De acordo com as previ-

sões do Tesouro Nacional, o 
Governo Central deve fechar 
o ano com déficit primário 
de R$ 167,7 bilhões, abai-
xo da meta aprovada pelo 

Congresso para 2016, de R$ 
170,5 bilhões negativos.

O valor foi recalculado 
para baixo para compen-
sar uma menor economia 
dos estados e também ab-
sorver os R$ 2,8 bilhões de 
prejuízos que serão regis-
trados pelas empresas es-
tatais em 2016, de acordo 
com o Tesouro. Com isso, o 
Governo federal pretende 
garantir o cumprimento da 
meta fiscal total (União, es-
tados, municípios e empre-
sas estatais), que segundo 
a Lei de Diretrizes Orça-
mentárias, deve ficar em 
R$ 163,9 bilhões negativos.

O resultado das contas 
públicas em novembro vem 
na contramão do registra-
do em outubro, quando o 
Governo Central registrou 
superávit primário recorde 
de R$ 40,8 bilhões em ra-
zão da receita proveniente 
da regularização de ativos 
do exterior, programa que 
ficou conhecido como re-
patriação.

Previdência
Em novembro, a Previ-

dência foi o item que mais 
contribuiu para o resulta-
do negativo das contas do 
Governo Central, segundo 
o Tesouro. Entre janeiro e 
novembro, o setor acumu-
la déficit de R$ 144,9 bi-
lhões. Desse valor, R$ 77,6 
bilhões estão ligados à pre-
vidência especial dos ser-
vidores públicos federais. 
Entre janeiro e novembro 
de 2016, os gastos com 
benefícios previdenciários 
cresceram 6,8% em termos 
reais, descontada a infla-
ção, na comparação com o 
mesmo período de 2015.

A queda na arrecadação 
também contribuiu para o 
resultado negativo das con-
tas públicas em novembro. 



Economista Francisco 
Barreto Filho, executivo 
Almiro de Sá Ferreira, 
Sras. Socorro Araújo e 
Maria de Fátima Moura 
Barbosa.
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Parabéns

Zum Zum Zum
   Jaqueline Moraes, aluna do curso de Arte do Zarinha Centro de Cultura,  com 
o filho Caio e a nora Daniela Rodrigues estão em temporada por Lugano, Zurique e 
Leukerbad, na Suíça. Depois seguem para Milão, Veneza e Vernona, na Itália e no dia 16 de 
janeiro se encontram com a professora Zarinha  e Francisco Fernandes na cidade de Roma.
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Natal entre amigas: Fátima Tenório, Verônica Holanda, Andreia Santos, Germana Paulo Neto, Mércia 
Ferreira, a anfitriã Eliana Freire, Regina Palhano, Grace Fonseca, Maria Luiza Rota, Magnólia Menezes,  
Valkíria Lira, esta colunista e Martha Lins

Governador Ricardo Coutinho no culto ecumênico no Palácio da Redenção escuta atentamente as 
palavras do cônego José Carlos,  ao lado do filho Rico, da vice-governadora Lígia Feliciano e do 
deputado João Gonçalves

Chef Ricardo Lopes e as delícias que tão bem sabe fazer

Doce vida
A NOVA cafete-

ria “Pastry Love”, no 
Mar Hotel, em Recife, 
tem no comando a 
chef pernambucana 
Tânia Bastos, vence-
dora da primeira 
temporada do reality 
show “Que seja doce”, 
da GNT e a consul-
tora gastronômica 
Daniella Gouveia.

Entre as delícias, 
destaque para o bri-
gadeiro feito de bolo 
de rolo, bolo este que 
é tido como patrimô-
nio imaterial do Esta-
do de Pernambuco.

O PASTOR Estevam Fernandes e o cônego José 
Carlos Serafim ministraram culto ecumênico pelo Natal no 
Palácio da Redenção, na tarde da última sexta-feira, com 
a presença do governador Ricardo Coutinho, da vice-gover-
nadora Lígia Feliciano, dos deputados Gervásio Maia e João 
Gonçalves, de auxiliares do Governo, entre outros.

O momento foi de reflexão sobre o sentido do Natal 
por parte dos celebrantes que encorajaram a todos a superar 
desafios, confiar em Deus e acreditar em dias melhores.

Culto ecumênico de Natal

Dois Pontos

  O famoso Calendário Pirelli 
2017 tem assinatura do fotógrafo Pe-
ter Lindbergh, que optou por mostrar 
as estreças como elas são na realidade 
fugindo do estilo beleza perfeita.
  Estão no calendário Jessica 
Chastain, Penélope Cruz, NIcole 
Kidman, Rooney Mara, Helen Mirre, 
Julianne Moore, Lupita Nyong´o, 
entre outras.

Alegria

COMO acontece to-
dos os anos, Eliane Freire 
abre as portas da sua 
linda cobertura na Praia 
de Intermares para rece-
ber amigas leais.

O encontro festeja 
o Natal e as lembranças 
do ano que passou, tudo 
regado a maravilhoso 
jantar assinado pelo chef 
Ricardo Lopes seguido 
das brincadeiras do amigo 
da onça.

Seleta plateia reunida para assistir o show do Rei Roberto Carlos: Martinho Moreira Franco e Gorete 
com os filhos, genros, noras e netos
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Médico Cláudio Emanuel Filho e Daniela Gonçalves com a filha Letícia 
passam os festejos do final do ano em João Pessoa
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“As pessoas têm medo 
das mudanças. Eu 
tenho medo que as coisas 
nunca mudem”

“Nem toda mudança 
é crescimento; 
nem todo movimento é 
para frente”

CHICO BUARQUE ANDREZA FILIZZOLA

   No Cinespaço Mag Shopping a pedida é o filme “Minha Mãe é uma Peça 2”, 
dirigido por César Rodrigues com o ator Paulo Gustavo.

Dia Internacional do Cinema 
A COMEMORAÇÃO pelo Dia Internacional do Cinema 

começa hoje às 18h30 com o descerramento da placa em 
homenagem ao jornalista e crítico cinematográfico Antônio 
Barreto Neto, dando seu nome à sala onde funciona da 
Academia Paraíbana de Cinema na FCJA.

A homenagem terá a palavra do crítico João Batista 
de Brito, seguida de posse do acadêmico Cláudio Marzo Caval-
canti de Brito, entrega de diploma à família de Rafael de 
Carvalho, palestra sobre o ator Manoel Rafael de Carvalho 
ministrada por Jocelino Tomaz.  Para finalizar o evento, sob 
o comando do presidente Moacir Sousa, haverá a exibição 
do vídeo “Rafael de Carvalho - Um Multiartista Sonhador”, 
da estudande da UFPB, Layse Julianne.

Carnaval

A GERENTE do 
Ceasar Park Ipanema by 
Sofitel, Marie Bérengère 
Chapoton avisando aos 
paraibanos que já estão 
disponíveis os pacotes  
de três noites e quatro 
dias para o período do 
carnaval. 

O hotel é situado 
na Av. Vieira Souto, 
na Praia de Ipanema, 
um dos lugares mais 
sofisticados do Rio de 
Janeiro.

Psicologia
A PROFESSORA e 

diretora do Iesp, Erika 
Marques comemora a boa 
notícia de que foi assina-
do e autorizado pelo MEC 
o curso de Psicologia 
daquela universidade.

Aprovado com con-
ceito 4, o curso vai fun-
cionar no primeiro semes-
tre de 2017, com turmas 
pela manhã e a noite.

   A comemoração do aniversário desta colunista no próximo dia 10 no Restau-
rante Mezzan, do Hotel Manaíra, terá animação musical do excelente Damião Barros.

A CANTORA Lucy Alves será o destaque nos festejos 
do réveillon promovido pela Prefeitura de João Pessoa na 
Praia de Tambaú com apresentações também da Banda 
Tuaregs, da sambista Dandara Alves, da DJ Dany Andrade 
além da tradicional queima de fogos.

Outras opções de festa vão ser no Lovina com Open 
Bar e Open Food, no Tropical Hotel Tambaú, vizinho ao 
Iate Clube no Bessa com o Réveillon Paradise. Haverá ainda 
festas de réveillon no Conde, em Cabedelo e Pitimbu.

Opções para o réveillon

Mulheres na ONU
O FUTURO secretário geral da ONU, o português 

Antônio Guterres que assumirá o cargo no próximo do-
mingo, anunciou três mulheres para seu gabinete, uma 
nigeriana, uma sul-coreana e a brasileira Maria Luiza 
Ribeiro Viotti, que comandará a equipe.

Formado em Física e Engenharia Elétrica, Guterres 
foi primeiro ministro de Portugal entre 1995 e 2002.

Bolsa Atleta
FORAM iniciadas 

ontem pela Secretaria 
de Estado da Juventude, 
Esporte e Lazer, as 
inscrições para o pro-
grama Bolsa Atleta. Os 
interessados devem com-
provar os resultados das 
competições em 2015 e 
se inscreverem na Vila 
Olímpica Parahyba.
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Inscrições para o Bolsa 
Atleta prosseguem na 
Vila Olímpica Parahyba

JOGO DAS ESTRELAS

Neymar será mais uma atração
Na festa de Zico, o craque 
do Barcelona vai marcar 
presença no Maracanã
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Maior astro do futebol 
brasileiro na atualidade, 
Neymar aceitou o convite 
do anfitrião Zico e estará no 
Maracanã, amanhã, às 20h30 
(de Brasília), para jogar na 
13ª edição do Jogo das Estre-
las.

O craque do Barcelona 
e da Seleção Brasileira tem 
sido tratado pela organiza-
ção do tradicional evento 
beneficente de fim de ano 
como “a cereja do bolo”. Na 
nova edição, terão homena-
gens que serão prestadas às 
vítimas do acidente aéreo da 
Chapecoense. Boa parte da 
renda, inclusive, será des-
tinada às famílias daqueles 
que não sobreviveram ao de-
sastre.

As camisas do jogo 
levarão o escudo da Cha-
pecoense. Dois vídeos em 
homenagem às vítimas se-
rão exibidos nos telões do 
Maracanã, que receberá 
representantes do clube. 
Homenagem esta que será 
estendida ao Atlético Nacio-
nal, da Colômbia, que deu 
um exemplo de solidarieda-
de ao mundo. Vale lembrar 

que ainda haverá uma preli-
minar de artistas, às 18h30.

E há também as atrações 
internacionais, uma marca 
do Jogo das Estrelas. Neste 
ano, quem desfilará talento 
no gramado do Maracanã é 
o volante argentino Verón. 
Além dele, quem acaba de 
confirmar presença também 
é o ex-lateral esquerdo es-
panhol Joan Capdevila, cam-
peão da Eurocopa em 2008 e 
mundial em 2010.

Além de Neymar, outro 
jogador da seleção confirmado 
é Renato Augusto. Entre os que 
se destacaram no último Brasi-
leirão, Dudu, Marinho, Camilo, 
Gustavo Scarpa, Vitinho, Réver 
e Juan, além de Loco Abreu, 
ídolo alvinegro contratado re-
centemente pelo Bangu, e Fal-
cão, craque do futsal. Dos que 
brilharam no passado, Aldair, 
Zinho, Sorín, Renato Gaúcho, 
Júnior e Cláudio Adão.

Mais homenagens
Além das vítimas do aci-

dente envolvendo o avião da 
Chape, outras duas persona-
lidades ligadas ao esporte 
também serão lembradas e 
reverenciadas no jogo: Car-
los Alberto Torres, o Capitão 
do Tri, e o jornalista Raul 
Quadros.

O Palmeiras geralmen-
te é um dos clubes que mais 
tem o que reclamar quando 
o assunto é número de jogos 
na TV aberta. Mas, ao menos 
na Libertadores, o torcedor 
palmeirense não deverá ter 
motivos para reclamações. 
Sem os principais rivais na 
disputa, o time Alviverde vi-
rou o verdadeiro ‘rei’ do ho-
rário da TV aberta.

Segundo a tabela divul-
gada pela Conmebol na últi-
ma sexta-feira, o Palmeiras 
terá todos os seus seis jogos 
no horário considerado no-
bre, às 21h45 (de Brasília) 
de quarta-feira. Assim, a 
tendência é que todos eles 
tenham transmissão da TV 
aberta.

O número é para lá de 
considerável. Ainda mais se 
levarmos em conta que em 
2016, com o Corinthians na 
disputa, o Palmeiras teve 
apenas dois jogos no horário 
- contra cinco dos rivais alvi-
negros.

Além do Palmeiras, o 
Flamengo também terá seus 
seis jogos da fase de grupo às 
21h45 de quartas-feiras. Os 
dois, aliás, atuam nos mes-
mos dias em cinco das seis 
rodadas, o que leva a acre-
ditar que terão transmissões 
simultâneas para as duas 
principais praças do País 
(São Paulo e Rio de Janeiro).

Curiosamente, porém, 
quem pode ter o maior nú-
mero de jogos no horário 
nobre é outro time. O Atléti-
co-PR pode ter nada menos 
que sete jogos. Para isso, 
porém, precisa primeiro pas-
sar do Milionários (COL) na 
segunda fase prévia e depois 
se classificar à fase de grupos 
vencendo também seu con-
fronto na terceira preliminar.

Assim, os paranaenses 
teriam os quatro jogos da 
fase prévia e ainda mais três 
da fase de grupos (sendo 
dois deles justamente con-
tra o Flamengo), às 21h45 de 
quartas-feiras.

Clube ganhará mais 
tempo em TV aberta

PALMEIRAS

Palmeiras e Flamengo com mais exposição de jogos na TV aberta

O presidente do Santos, Mo-
desto Roma Júnior, concedeu uma 
entrevista ontem à "ESPN Brasil" na 
qual voltou a dizer que a volta de 
Robinho depende da vontade do 
jogador. Como revelado pelo UOL 
Esporte, o clube tem interesse em 
contar com Robinho em 2017 e con-
versa sobre a possibilidade de tirá-lo 
do Atlético-MG.

"O Santos é a casa do Robinho. 
Se ele quiser voltar, ele volta a hora 
que quiser. Sei que tem mais um ano 
de contrato com o Atlético-MG, mas 
não desprezo nunca a volta do Ro-
binho. Se ele quiser voltar, ele sabe 
que a casa é dele e será recebido de 
braços abertos", disse o presidente 
do clube santista.

Modesto também falou sobre o 
atacante Gabigol, que deixou o San-
tos para jogar na Inter de Milão na 
metade do ano. O jogador tem rece-
bido poucas oportunidades na Itália, 
mas segundo o presidente uma vol-
ta no momento é improvável.

"Sempre falamos com o Ga-
briel, ele sabe da responsabilidade. 
Se fosse pela vontade dele, já estava 
treinando no CT. Mas sabemos que 
ele é responsável e que está cum-
prindo seu contrato na Inter de Mi-
lão", afirmou.

Sobre Gabigol, o UOL Espor-
te revelou na última semana que o 
Santos avalia a possibilidade de re-
patriá-lo caso as negociações com o 
Atlético-MG por Robinho fracassem. 
A diretoria santista já foi avisada que 
o atacante pretende voltar ao clube 
por empréstimo, mas o seu alto or-
denado é o principal empecilho.

Gabriel Barbosa recebe R$ 1,2 
milhão por mês na Internaziona-

Robinho volta quando quiser, diz presidente
SANTOS

Neymar aceitou o convite de Zico e prestigiará o jogo das estrelas que fará homenagens as famílias das vítimas da tragédia com a Chape

le, da Itália. O Santos já mandou o 
recado para os representantes do 
atleta – só aceitar pagar até R$ 400 
mil. Desta forma, Gabigol teria que 
aceitar perder mais da metade do 
seu salário.

A volta de Robinho é tratada 
pelo Santos como prioridade e o 
acerto para o pagamento de uma 
dívida de R$ 2 milhões foi o primei-
ro passo na tentativa de viabilizar a 

quarta passagem do atacante pelo 
clube.

Além de Robinho, Cazares é 
outro atleticano que desperta o in-
teresse do Santos. Situação que fez 
Modesto Roma ironizar. "Tem vá-
rios nomes no Atlético-MG, tem até 
o Daniel Nepomuceno (presidente 
do Atlético-MG), que gostaria de 
contratar. Seria um reforço excep-
cional", ironizou.

Formado na Vila Belmiro, o atacante Robinho hoje  joga no Atlético Mineiro
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Governo espera mais inscritos no 
Programa Bolsa Atleta de 2017
Antônio Meira diz que 
atletas precisam ter os
resultados comprovados

Recebi com muita surpresa a 
saída de Franco da Nóbrega 
do comando do Departamen-
to Amador do Botafogo. Uma 
perda grande para quem vinha 
realizando um trabalho de 
alto nível nas categorias de 
base. Se o Botafogo cres-
ceu nas divisões menores 
muito se deve a Franco. E 
seu trabalho teve reconhe-
cimento nacional depois do sucesso na Copa São 
Paulo deste ano quando fez a Paraíba passar, pela 
primeira vez, a uma segunda fase da competição 
paulista, além de revelar para o futebol nacional o 
meia Gianotti. A sua saída foi bastante lamentada 
pelos garotos. Uma pena!.

Franco da Nóbrega

Torcedor precisa
ter mais paciência

O torcedor sempre é muito exigente e não está 
acostumado em ver jogos-treinos com adversários 
inexpressivos. Chegam a chamar de peladas e conside-
rará-los insignificantes diante da grandeza de seu clube. 
Foi assim quando o Treze meteu 11 gols no Ajax da 
cidade de Remígio. Não faltaram gozações e explicações 
do técnico gaúcho Leocir, este justificando ser mais 
importante a busca do entrosamento e discilplina tática. 
Não vejo porque tanta preocupação nesta pré-tempora-
da por parte dos torcedores seja do Treze, Campinense, 
Auto, Botafogo e os demais.

A pré-temporada tem mesmo essa finalidade. Os 
elencos foram formados agora e a busca do entrosa-
mento é gradativa bem como do condicionamento físico. 
Não se pode cobrar muito, pois os jogadores vão adqui-
rindo a sua melhor forma durante a competição. Quem 
não se lembra do Botafogo que começou atrás do 
Campinense este ano e quase atrapalha o bi da Raposa 
na reta final. O Belo, depois, encantou na Copa do Brasil 
e foi muito bem no Brasileiro da Série C, bem diferente 
do time do início da temporada.

Então é preciso ter um pouco de paciência. Os 
técnicos iniciaram a menos de um mês o trabalho e 
precisam de tempo para desenvolver as suas ideias nos 
treinos e nos amistosos. Neste período não é fácil con-
seguir bons adversários, principalmente que os campos 
estão passando por reformas aqui na Paraíba e demais 
estados. Vejam que o Botafogo está fazendo jogos na 
Vila Olímpica Parahyba, sem poder usar o Almeidão, e os 
maiorais de Campina sem o PV e o Amigão. É tempo de 
reflexão e de muita paciência.

A bola somente vai rolar no dia 8 de janeiro. Até lá 
um pequeno espaço de tempo para avaliações. Como 
falei somente depois de alguns jogos é que o melhor 
condicionamento físico e técnico tendem a aparecer. O 
importante é que todos os 10 clubes renovaram seus 
elencos, fizeram alto investimento e quem vai ganhar 
será o torcedor, pois se aproxima um dos campeonatos 
mais difíceis da história. Quem viver, verá.

O técnico Betão deixou o Serrano. Um problema para o 
presidente Valdir Cabral resolveu às vésperas do início do 
Campeonato Paraibano. Betão foi um dos responsáveis pelo 
acesso do clube à Primeira Divisão do futebol da Paraíba.

Serrano

Não houve surpresa na final 
do Campeonato Paraibano 
de Futebol Feminino. As 
Belas do Belo ganharam do 
Kashima mais uma vez vez, 
agora por 9 a 0, e ficaram 
com o título.

Deu Belas
Em todo o Campeonato, 
as Belas marcaram 58 gols 
e não sofreram nenhum, 
marca histórica. Foram oito 
vitórias, sendo que contra o 
Kashima marcaram 29 gols. 
Título sem contestação.

Deu Belas I

Esta é uma semana importante para Botafogo e Auto Es-
porte que serão os representantes da Paraíba em mais uma 
Copa São Paulo. As delegações viajam no fim de semana e os 
jogadores intensificam os trabalhos até a próxima sexta-fei-
ra. O Belo ficou na cidade de São Carlos como sede, enquanto 
o Auto vai se deslocar até Votuporanga.

Copa São Paulo

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela

O presidente da Comis-
são do Programa Bolsa Atle-
ta, do Governo do Estado, 
Antônio Meira Leal, disse on-
tem esperar um número su-
perior ao registrado no ano 
passado, no que diz respeito 
a inscrições para ter direito 
ao benefício. Segundo ele, 
na temporada 2016, a Paraí-
ba foi destaque em pratica-
mente todas as modalidades 
esportivas olímpicas e não 
olímpicas existentes no País, 
inclusive com a revelação de 
novos talentos. “Isto faz com 
que haja uma maior procura 
pelo Programa, já que se tra-
ta de um direito conquista-
do”, garantiu ele.

Ontem, o Governo do 

Estado por meio da Secreta-
ria de Estado da Juventude, 
Esporte e Lazer (Sejel) abriu 
as inscrições para o progra-
ma Bolsa Atleta. De acordo 
com a portaria número 0018 
de 22 de dezembro de 2016, 
publicada no Diário Oficial, 
as inscrições terão duração 
de dez dias úteis e estão 
ocorrendo na Vila Olímpica 
Parahyba, no Bairro dos Es-
tados, em João Pessoa, du-
rante os dois expedientes.

Pelo decreto 34.759 de 
2014, as modalidades do 
Bolsa Atleta são: bolsa ins-
titucional, bolsa estudantil, 
bolsa de rendimento nacio-
nal e bolsa de rendimento 
internacional. “Os técnicos 
também estão inseridos no 
programa desde 2014, o que 
faz com que o programa seja 
mais democrático e contem-
ple também aos que contri-
buem para os resultados dos 
atletas”, disse Antônio Meira, 

presidente da Comissão.
Meira, também confir-

mou que para se inscrever no 
programa, o interessado pre-
cisa comprovar os resultados 
das competições referentes 
ao ano de 2015. “Para ter 
direito à inscrição, além dos 
documentos pessoais, eles 
precisam levar comprovação 
de que disputaram e conse-
guiram resultados exitosos 
no ano de 2015”, disse ele.

O secretário de Estado 
da Juventude, Esporte e La-
zer (Sejel-PB), Bruno Rober-
to, ressaltou que é mais um 
grande feito para o esporte 
na Paraíba. “O Bolsa Atleta, 
que é o grande incentivo aos 
que disputam e honram o 
nome da Paraíba em diver-
sas competições disputadas, 
agora abre novamente suas 
inscrições. É mais um gran-
de passo que o Governo do 
Estado dá em benefício do 
nosso esporte, onde atletas, 

paratletas e técnicos, pode-
rão se inscrever”, afirmou.

Pagamento 
Na semana passada, o 

Governo do Estado, também 
por meio da Secretaria de 
Estado da Juventude, Espor-
te e Lazer (Sejel), realizou 
o pagamento referente ao 
programa Bolsa Atleta. Fo-
ram investidos mais de R$ 
700 mil, onde 287 atletas 
e paratletas de cerca de 40 
modalidades foram con-
templados com o benefício. 
“Mais uma grande conquista 
do Governo do Estado e um 
compromisso realizado que 
é o pagamento do Bolsa Atle-
ta. É bom destacarmos todo 
o esforço, pois vivemos uma 
grave crise e um momento 
de recessão intenso, mas os 
nossos atletas e paratletas já 
estão com a quantia nas suas 
respectivas contas”, disse o 
secretário Bruno Roberto.

 Foto: Divulgação
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Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

A Vila Olímpica Parahyba é o local das inscrições do Programa Bolsa Atleta, que serão concluídas na primeira semana de janeiro

O Ministério do Esporte publi-
cou na última quinta-feira  o edi-
tal para seleção pública de atletas 
a serem patrocinados pelo progra-
ma Bolsa Atleta, categoria Pódio, 
no próximo ciclo olímpico. Serão 
contemplados atletas de modali-
dades individuais que compõem 
o programa dos Jogos Olímpicos e 
dos Jogos Paralímpicos.

Para participar, o atleta deve-
rá estar em plena atividade espor-
tiva, vinculado a uma entidade de 
prática esportiva ou a alguma en-
tidade nacional de administração 
do desporto e entre os 20 primei-
ros no ranking da modalidade ou 
prova específica, no momento da 
postagem do plano esportivo.

O atleta deverá, ainda, ser 
indicado pelas respectivas enti-
dades nacionais de administração 
do desporto em conjunto com o 
Comitê Olímpico do Brasil (COB) 
ou Comitê Paralímpico Brasileiro 
(CPB) e o Ministério do Esporte. 
Também deverá apresentar de-
claração de recebimento, ou não, 
de qualquer tipo de patrocínio 
de pessoas jurídicas, públicas ou 
privadas, apontando os valores 
efetivamente recebidos e quais os 
períodos de vigência dos contra-
tos. Os atletas bolsistas que con-
quistaram medalhas na última 
edição dos Jogos Rio 2016 terão 
prioridade para renovação das 
bolsas, conforme determina a Lei 
nº 12.395, de 2011.

Seleção pública também acontece em Brasília

Atletas de modalidades indi-
viduais dos programas olímpico 
e paralímpico poderão receber o 
benefício.

O prazo para indicação de 
atletas começou em 23 de dezem-
bro de 2016 e vai até 10 de outu-
bro de 2017. Após a aprovação da 
indicação, o atleta será notificado 
para, em até sete dias úteis, preen-
cher o cadastro online disponível 
neste link (http://www.esporte.
gov.br/index.php/institucional/al-
to-rendimento/plano-brasil-meda-
lhas) e apresentar o plano espor-
tivo.

A análise das indicações e 
dos planos esportivos será rea-
lizada pelos grupos de trabalho 

instituídos pela Portaria nº 456, 
de 24 de novembro de 2016, do 
Ministério do Esporte), respeita-
da a modalidade específica de 
cada atleta.

As publicações dos contem-
plados no Diário Oficial da União 
estão previstas para março de 
2017 (1ª lista); maio de 2017 (2ª 
lista); agosto de 2017 (3ª lista) e 
novembro de 2017 (4ª lista). A 
permanência do atleta no progra-
ma será reavaliada anualmente e 
estará condicionada ao cumpri-
mento do plano esportivo, pre-
viamente aprovado pelo Ministé-
rio do Esporte, e a permanência 
no ranqueamento da respectiva 
entidade internacional.

Medalhistas olímpicos serão contemplados com a Bolsa Pódio do Governo Federal
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Firmino, da Seleção, é detido 
em Londres por embriaguês
Jogador e Liverpol não 
comentam sobre o caso 
na véspera de Natal

Roberto Firmino foi fla-
grado dirigindo embriagado 
em Liverpool, na Inglaterra, 
na madrugada de 24 de de-
zembro, e terá de responder 
pelo delito à Justiça ingle-
sa. É o que informa o jornal 
inglês Liverpool Echo e re-
percute toda a imprensa do 
País. 

A polícia do condado de 
Merseyside, que atendeu a 
ocorrência, confirmou que 
um homem de 25 anos foi 
encaminhado para a delega-
cia por dirigir embriagado.

"A polícia de Merseysi-
de flagrou um homem de 25 
anos dirigindo embriagado 
após seu carro ser parado 
no Centro de Liverpool na 
madrugada de 24 de dezem-
bro", disse um oficial ao jor-
nal inglês. 

"Roberto Firmino, do 
Liverpool, vai comparecer à 
Corte de Liverpool no dia 31 
de janeiro", completa o ofi-
cial à publicação. 

O Liverpool não fala 
sobre o caso, mas o jogador 
terá de comparecer a uma 
corte de Justiça em janeiro 
para prestar esclarecimen-
tos sobre o caso no mesmo 
dia em que o Liverpool rece-
be o Chelsea pelo Campeo-
nato Inglês, 31 de janeiro.

Firmino também não 
comentou sobre o caso. O 
último post do jogador em 
seu Instagram foi justamen-
te na noite de Natal, quando 
desejou feliz aniversário ao 
amigo cantor Bruno Henri-
que. 

Roberto Firmino chegou 
ao Liverpool em 2015 por 
29 milhões de libras e logo 
se destacou. O atacante tam-
bém vem sendo convocado 
para a Seleção Brasileira. 

Coutinho
Principal jogador do 

Liverpool, Philippe Couti-
nho constantemente vê seu 
nome ventilado em outros 
gigantes da Europa. O Bar-
celona, por exemplo, é um 
destino ligado diversas ve-
zes ao meia, e que, ontem, 
foi reforçado por Ronaldi-
nho Gaúcho, um dos maio-

res expoentes da história do 
Barça e embaixador do clu-
be catalão, atualmente.

“Ele tem sido um dos jo-
gadores destaque na Europa 
nesta temporada - e eu sei 
que há muita admiração por 
ele em Barcelona” disse Ro-
naldinho, em entrevista ao 
jornal britânico “The Sun”, 
completando:

- Espero que, quando 
voltar da lesão, mantenha 
a forma que tem mostra-
do toda a temporada com o 
Liverpool - comentou R10, 
se referindo à lesão no tor-
nozelo direito de Coutinho, 
sofrida no fim de novembro.

Coutinho deve retornar 
aos gramados na próxima se-
mana. Até agora, o camisa 10 
dos Reds tem cinco gols em 
13 jogos da Premier League.

Turan
O Guangzhou Evergran-

de quer a contratação do 
meio-campista Arda Turan. 
Segundo o site turco “Fana-
tik”, o time comandado pelo 
técnico brasileiro Luiz Feli-
pe Scolari enviou uma pro-
posta, já em mãos dos em-
presários do jogador, para o 
Barcelona liberar a transfe-
rência.

O valor, de acordo com o 
“Fanatik”, é o mesmo revela-
do pelo próprio Arda Turan 
recentemente: 50 milhões 
de euros (cerca de R$ 171 
milhões). O jogador disse 
em outubro que o Barcelona 
recusou uma proposta nes-
te valor na última janela de 
transferências. Porém, não 
havia revelado o clube, como 
fez o jornal turco ontem.

Porém, se depender das 
palavras do jogador na oca-
sião, a permanência em Bar-
celona é mais provável. “O 
Barça não me contratou para 
apenas seis meses. A ideia é 
fazer parte de um projeto a 
longo prazo por aqui”, disse 
Turan, em outubro, em en-
trevista à Beayz TV.

Turan chegou ao Barce-
lona em 2015 após se desta-
car no Atlético de Madri. A 
contratação custou 34 mi-
lhões de euros aos cofres da 
equipe, mas pode chegar a 
41 milhões de euros, graças 
a variáveis confidenciais na 
negociação.

Curtas

RaikkoNeN espeRa mais da FeRRaRi em 2017

Campeão mundial da Fórmula 1 em 2007 com a Ferrari, o finlandês Kimi Raikkonen não vence uma corrida desde que 
voltou para a equipe italiana, em 2014. Sexto colocado na classificação final desta temporada, o piloto afirmou que o 
time de Maranello sofreu muito em 2016, mas conseguiu se reestruturar para começar o próximo ano em uma melhor 

situação."Você sofre e continuamos trabalhando duro e tentando o melhor que podíamos, mas infelizmente os resultados 
não foram o que gostaríamos. Graças à equipe, nós seguimos tentando coisas e melhorando e aprendendo. Por isso acho 
que estamos em uma posição mais forte do que os resultados mostraram", disse Kimi segundo o site Autosport. Na próxima 
temporada, a equipe manterá seus dois pilotos, Raikkonen e Sebastian Vettel, tetracampeão mundial com a Red Bull.

Tragédia da Chape 
poderia ser pior

A controladora de voo 
colombiana Janeth Molina, que atendeu 
ao piloto do avião da Chapecoense 
antes da queda da aeronave no último 
dia 29, em Medellín, afirmou ontem 
que "o acidente poderia ter sido muito 
pior". Janeth Molina foi a controladora 
de voo do aeroporto de Rionegro que 
conversou com o piloto da Lamia antes 
do avião cair e pediu para que o piloto 
aguardasse. "Foram 71 vítimas, mas 
poderia ter sido pior, porque estava 
muito em cima (em cima da hora)  e 
muito perto de outras aeronaves", 
disse Janeth em entrevista à Rádio 
Caracol reproduzida pela agência .de 
notícias EFE. A controladora afirmou 
que o piloto, Miguel Quiroga, morto na 
queda do avião, iniciou o pouso antes 
mesmo de ter a autorização da torre de 
controle, o que fez com que o voo com 
o elenco da Chapecoense ficasse muito 
próximo de outros três aviões. 

márcio araújo renova com o Flamengo

Higuain diz que Ronaldo foi o melhor

Acabou a novela sobre a renovação 
do volante Márcio Araújo com o Flamengo. 
As partes colocaram o novo vínculo no 
papel. O jogador assinou contrato por 
um ano - prorrogável por mais uma 
temporada - e segue como uma das 
principais peças do técnico Zé Ricardo 
para a disputa da temporada 2017. A 
questão já estava encaminhada, mas 
a assinatura do documento terminou 
adiada por conta das mudanças no 

calendário e da definição sobre a 
extensão do compromisso. Márcio Araújo 
sempre esteve nos planos da diretoria 
apesar de ser um dos jogadores mais 
questionados pela torcida rubro-negra. 
Nas redes sociais, uma campanha 
chegou a ser criada contra a renovação 
do volante. Jogadores e o presidente 
Eduardo Bandeira saíram em defesa do 
camisa 8. Ao UOL Esporte, o mandatário 
destacou os números positivos.

Um dos principais atacantes 
do futebol mundial atualmente, o 
argentino Gonzalo Higuaín revelou 
ter grande admiração por Ronaldo 
'Fenômeno', que, segundo ele foi o 
melhor jogador da história em sua 
posição. "Para mim, Ronaldo é o 
melhor atacante da história. Escolher 
o melhor atacante em atividade é mais 
complicado. Suárez está indo muito 
bem e melhorou muito a respeito 

de quando estava no Liverpool. 
Lewandowski também é muito bom, 
como Agüero", comentou 'Pipita' 
em entrevista conduzida pelo ex-
centroavante David Trezeguet para a 
emissora italiana "Mediaset Premium". 
No entanto, o argentino revelou que não 
são os artilheiros os seus jogadores 
preferidos. "Em geral, gosto mais de um 
jogador que me faça me divertir que um 
que marque gols", disse.

FoTo: divulgação/Ferrari

Neuer ganha mais um prêmio para coleção
O goleiro alemão Manuel 

Neuer ganhou mais um troféu 
para sua coleção. Com o final 
do ano, a Federação Interna-
cional de História e Estatísti-
ca do Futebol (IFFHS) elegeu 
o camisa 1 do Bayern de Mu-
nique e da seleção da Alema-
nha como o melhor goleiro do 
mundo. O jogador conquistou 
o prêmio pelo quarto ano 
consecutivo.

De acordo com o índice 
da organização, Neuer termi-
nou 2016 com 156 pontos, 
uma larga vantagem para o 
segundo colocado, Gianluigi 
Buffon, que somou 91. 

O alemão igualou o go-
leiro da Juventus e da sele-
ção italiana ao levar a taça 
pela quarta vez na carreira, 

recorde agora dividido pela 
dupla. Quem apareceu em 
terceiro lugar foi o goleiro 
Rui Patrício, campeão da Eu-
rocopa com Portugal e titu-
lar do Sporting de Lisboa. Ele 
encerrou o ano com 50 pon-
tos, cinco a mais que o quar-
to colocado, Claudio Bravo, 
ex-Barcelona e atualmente 
no Manchester City.

David De Gea, do Man-
chester United, Jan Oblak, do 
Atlético de Madrid, Hugo Llo-
ris, do Tottenham, Keylor Na-
vas, do Real Madrid, Thibaut 
Courtois, do Chelsea, e Den-
nis Onyango, do Mamelodi 
Sundowns (representante da 
África no último Mundial de 
Clubes), completam o Top 10 
em ordem.

MELHOR DO MUNDO

Goleiro Neuer faz grande sucesso no Bayern e na Seleção Alemã

Firmino, jogador que vem sendo aproveitado pelo técnico Tite na Seleção Brasileira, foi destaque na Inglaterra após dirigir alcoolizado

FoTo: divulgação/Bayern

FoTo: divulgação/Liverpol



No próximo sábado, o time
vai enfrentar o Ferroviário 
no Estádio Mangabeirão

Auto joga contra Desportiva
na vila olímpica
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Os jogadores do Auto 
Esporte se reapresentaram 
ontem, após a folga dos fes-
tejos natalinos. O técnico 
Gerson Junior aproveitou 
para fazer alguns ajustes na 
equipe, visando o amistoso 
de hoje, às 15 horas, na Vila 
Olímpica Parahyba, contra a 
Desportiva Guarabira. Este 
será o segundo jogo-treino 
do clube, neste período de 
pré-temporada. Na semana 
passada, o Alvirrubro, en-
frentou e venceu, por 1 a 0, 
uma seleção de Pedras de 
Fogo. 

O técnico Gerson Júnior 
gostou do desempenho da 
equipe no primeiro jogo, 
mas acha que é preciso uma 
melhor movimentação da 
parte ofensiva, e caprichar 
mais nas finalizações. Segun-
do ele, o time criou algumas 
jogadas, mas não soube con-
cluir com êxito.

"Os jogadores conse-
guiram por em prática o 
que nós treinamos. Claro 
que faltam alguns ajustes 
ainda, sobretudo na parte 
ofensiva, onde apresenta-
mos mais falhas. Esperamos 

Os clubes paraibanos entram na reta 
final da pré-temporada. O Campeonato já 
começa no dia 8 de janeiro. Depois de in-
tensos treinos físicos, agora é hora de ver 
a parte tática e técnica, com os amistosos. 
Até agora, dos 10 clubes que fazem parte 
da Primeira Divisão do futebol estadual, 
apenas 4 realizaram jogos com outras 
equipes profissionais. As demais, conti-
nuam insistindo - por diversos motivos, 
alguns até que independem da vontade 
dos dirigentes - com jogos contra equipes 
amadoras. 

Na minha modesta opinião, estes 
amistosos só servem para dar um ritmo 
de jogo as equipes. Porque a diferença de 
nível técnico, e sobretudo físico, é mui-
to grande. Até para testar os esquemas 
táticos, dificulta, porque as equipes não 
sofrem uma marcação de um time profis-
sional, para exigir mais dos jogadores, e 

enxergar melhor os defeitos.
Do ponto de vista psicológico, estes 

jogos treinos contra equipes amadoras 
também não ajudam em nada. Se vencer 
por 10 a 0 foi obrigação. Se vencer aperta-
do, ou empatar e perder, o torcedor critica 
veemente e diz que o time não vence se 
quer uma equipe amadora. E quando 
você vai perguntar a um técnico o que ele 
achou, ele diz que o placar é o que menos 
importa, e os jogos servem apenas para 
ver a equipe em ação e corrigir os erros 
apresentados. 

Acho que todas as equipes deveriam 
testar seus times em amistosos difíceis, 
contra bons adversários, porque assim, 
estariam bem mais perto da realidade 
do Campeonato Paraibano, que este ano 
promete ser uma pedreira. Mas reconhe-
ço que a falta de campo, e até mesmo de 
adversários, vem prejudicando o trabalho 

de alguns clubes, que também pretendiam 
enfrentar adversários mais fortes, nesta 
fase de treinamento, e entrar na competi-
ção estadual, com um ritmo mais forte.

Até agora, os clubes que mediram 
forças contra adversários fortes foram os 
seguintes: o Campinense, que jogou duas 
partidas contra o Central de Caruaru, da 
Primeira Divisão do futebol pernambucano; 
o Treze, que jogou contra o Serrano, da Pri-
meira Divisão do nosso futebol;  Botafogo, 
contra o próprio Serrano, e o Sousa, que foi 
até Assu, enfrentar o time local do mesmo 
nome, que faz parte da Primeira Divisão do 
futebol potiguar. Os demais só têm enfren-
tado equipes amadoras, ou selecionados 
de alguns municípios, que são verdadeiros 
“pega na rua”, como dizem na linguagem 
do futebol. Tomara que nesta última sema-
na de preparação, alguns clubes consigam 
adversários fortes para testar melhor as 

equipes. Queria ver como reagiriam certas 
equipes, diante de testes mais fortes.

Surpresa
Eu tive uma imensa e desagradável 

surpresa no final da semana passada, com o 
anúncio da saída de Franco da Nóbrega da 
vice-presidência de esporte amador do Bota-
fogo. Ele vinha fazendo um grande trabalho 
à frente do futebol de base do clube, reve-
lando grandes jogadores e conseguindo boas 
colocações em competições importantes. 

Humilde e apaixonado pelo Botafogo, 
Franco limitou-se a agradecer o espaço dado 
pela imprensa e a oportunidade e apoio da 
diretoria. Mas Franco deixou o clube com 
uma frase que gerou muita reflexão sobre o 
que aconteceu nos bastidores da Maravilha 
do Contorno. “Foi o melhor para mim e para 
o clube. O Botafogo é muito maior que todos 
nós”. 

melhorar neste aspecto para 
este segundo amistoso, com 
um adversário mais forte, 
e que deverá exigir mais de 
nossa equipe, sobretudo no 
aspecto defensivo", disse o 
treinador.

Apesar de ter gostado 
bastante de alguns jogado-

res que entraram durante a 
partida em Pedras de Fogo, 
Gerson pretende manter a 
mesma formação que come-
çou jogando, e dar oportuni-
dade aos outros jogadores 
no segundo tempo da par-
tida de hoje. "A equipe tem 
que entrosar mais, e para 

isso, temos que manter uma 
base", justificou.

O time do Clube do Povo 
que deverá começar jogando 
é o seguinte: Danilo, David, 
Moisés, Fábio Bilica e Sider-
val; Emerson Bastos, Van 
Basten, Léo Lima e Tadeu, 
Isaías e Cessinha.

Reabertura 
No próximo sábado, o 

Estádio Evandro Lelis, em 
Mangabeira,  será reaber-
to, em mais um amistoso 
de preparação para o Cam-
peonato Paraibano de Fu-
tebol. 

O adversário será o 

Ferroviário de Pernambu-
co. O jogo está programado 
para as 9 horas da manhã, e 
provavelmente será o últi-
mo do Auto Esporte, antes 
da estreia no Campeonato 
Paraibano de Futebol, pro-
gramado para o dia 8 de ja-
neiro, contra o CSP.

Amistosos e “amistosos”

ivo marques ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Jogadores em treino com bola no Mangabeirão. Os preparativos seguem acelerados visando as disputas do Campeonato Paraibano que começa na primeira semana de janeiro

Betão não comanda mais o Grêmio Serrano
A goleada para o Botafogo, 

por 3 a 0, na última sexta-feira, 
acabou tendo uma grande re-
percussão no Serrano, e o trei-
nador Betão pediu demissão. 
Logo após o jogo, bastante cha-
teado, ele avisou que não conti-
nuaria mais à frente do coman-
do técnico da equipe. A atitude 
do treinador pegou todo mun-
do de surpresa no clube.

"Nós ficamos surpresos, 
porque ele vinha fazendo um 
bom trabalho no clube. Mas 
resolvemos aceitar. Os moti-
vos não foram revelados pelo 
treinador, mas tivemos que 
respeitar a vontade do profis-
sional. Agora nossa diretoria 
de futebol vai providenciar a 
contratação de um novo treina-
dor, nos próximos dias", disse o 
presidente do Serrano, Waldir 
Cabral.

Betão estava no clube há 

bastante tempo. Ele  comandou 
a equipe na Segunda Divisão 
de 2016, e conseguiu a ascen-
são para a Primeira Divisão 
do Campeonato Paraibano de 
2017. Os números da passagem 
de Betão pelo Lobo da Serra 
são bons. Ele dirigiu o time em 
10 jogos na Segunda Divisão. 
Foram 4 vitórias, 3 empates e 
apenas 3 derrotas; marcou 10 
gols e sofreu 8. Na pré-tempo-
rada, Betão comandou a equipe 
em 2 amistosos. Perdeu para o 
Treze por 1 a 0, e para o Botafo-
go por 3 a 0. 

O diretor de futebol, Dudu 
Medeiros, disse ontem que já 
está em contato com 4 treina-
dores, sendo 2 aqui da Paraíba, 
e outros 2 de outras regiões. 
"Até esta quarta-feira, estare-
mos anunciando o nome do 
novo treinador. Por enquanto, 
a equipe segue treinando sob 

o comando do auxiliar técnico, 
Aloísio Júnior", disse o diri-
gente.

Indagado se o elenco do 
Serrano já está fechado para o 
Campeonato Paraibano, Dudu 
disse que ainda pode haver 
algumas contratações. "Vai de-
pender do novo técnico. Se ele 
identificar que há uma necessi-
dade de algum jogador em de-
terminada posição, nós vamos 
ao mercado tentar adquirir", 
enfatizou Dudu. 

O Serrano estreia no Parai-
bano no dia 8 de janeiro, contra 
o Campinense, às 16 horas, no 
Estádio Amigão, em Campina 
Grande.

Atlético 
Além de Betão, outro 

técnico pediu demissão, an-
tes mesmo da bola rolar pelo 
Campeonato Paraibano. Júnior 

Gomes, treinador do Atlético, 
pediu para sair do clube, ale-
gando problemas familiares, 
no Rio de Janeiro. A diretoria 
do Trovão Azul está conver-
sando com o treinador, ten-
tando fazer com que o profis-
sional volte atrás e continue 
dirigindo o clube, já que foi ele 
que montou a equipe, em São 
Paulo. 

Nesta quarta-feira, às 16 
horas, no Perpetão, o Trovão 
Azul vai realizar um amisto-
so contra o Serra Talhada. Na 
oportunidade, o time será di-
rigido pelo auxiliar técnico, 
Ederson. A diretoria ainda não 
sabe se vai contratar outro 
treinador para as disputas do 
Campeonato Estadual. O Atléti-
co estreia na competição no dia 
8 de janeiro, contra o Treze, no 
Estádio Presidente Vargas, em 
Campina Grande.

apÓS DERRoTa paRa o BElo

Betão foi responsável pelo acesso do Grêmio Serrano

FOTO: Divulgação/Auto Esporte

FOTO: Divulgação/Serrano
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Transação movimenta o comércio varejista após o Natal

Troca de presentes
Débora Brito 
Repórter da Agência Brasil

A tradicional troca de 
presentes entre amigos e 
familiares durante as ce-
lebrações de Natal rende 
ao comércio outro tipo de 
movimento após as festas: 
a troca de produtos. 

No entanto, apesar de 
a prática ser comum neste 
período, institutos de defe-
sa do consumidor esclare-
cem que a insatisfação com 
o presente não está entre 
os motivos que obrigam as 
lojas a substituírem os pro-
dutos.

De acordo com o Có-
digo de Defesa do Consu-
midor, a troca só é um di-
reito quando a mercadoria 
apresenta algum defeito ou 
vício. “Em caso de roupa, 
por exemplo, se o tamanho 
não é adequado ou a pes-
soa não gostou da cor ou 
do modelo, o lojista não é 
obrigado pela lei a trocar”, 
explica José Geraldo Tar-
din, presidente do Instituto 
Brasileiro de Estudo e De-
fesa das Relações de Con-
sumo (Ibedec).

No entanto, se o lojis-
ta se comprometer com a 
troca no ato da compra, é 
preciso especificar as con-
dições em nota fiscal, como 
a obrigatoriedade de a em-
balagem não estar violada 
ou da presença da etiqueta 
no produto, por exemplo.

Segundo Francisco Ri-
beiro de Sousa, gerente de 
uma grande rede de loja de 
roupas, mesmo não sendo 
obrigatória, a troca pode 
ser vantajosa para o comér-
cio. “Até o momento foram 
feitas 30 trocas. A maioria 
por problema de tamanho. 
Mais de vinte foram conver-
tidas em novas compras”, 
disse.

Sousa disse que a cir-
culação de clientes depois 
do Natal corresponde a até 
60% do movimento regis-
trado nos dias anteriores 
ao feriado. Em outra loja 
de roupas femininas, de 41 
atendimentos da tarde des-
ta segunda, 18 foram para 

trocas. “A gente faz questão 
de trocar para reverter isso 
em venda. Depois do Natal, 
o que segura é a troca”, dis-
se Docilene Sousa Rocha, 
gerente da loja.

Os comerciantes acre-
ditam que o movimento 
de troca se estenda até 
janeiro, pois muitos clien-
tes ainda estão viajando e 
só vão trocar os presentes 
nos últimos dias de prazo 
da substituição.

Uma das clientes que 
já garantiu a troca no pri-
meiro dia depois do Natal 
foi a psicóloga Débora Ma-
ria Rodrigues. “Ganhei uma 
blusa e ficou grande. Decidi 
trocar e não enfrentei ne-
nhum problema.”

No entanto, muitos 
clientes reclamam quando 
não encontram o tamanho 
desejado ou não gostam de 
nenhum outro item da loja. 
“Acho que isso tem que ser 
mais esclarecido pelo Pro-
con. É muito comum os 
clientes reclamarem que 
não gostaram e exigirem o 
dinheiro de volta. Teria que 
ficar mais claro que a tro-
ca [por insatisfação] é uma 
cortesia da loja e não uma 
obrigação”, disse o gerente 
Sousa. 

O problema ocorre 
principalmente quando os 
produtos foram comprados 
em promoções, casos em 
que a maioria das lojas não 
admite trocas ou estabele-
ce prazos diferentes. O Ibe-
dec alerta que nestes casos 
é importante que o cliente 
se informe bem no ato da 
compra sobre as possibili-
dades de troca.

Segundo Tardin, o ins-
tituto tem recebido muitas 
reclamações sobre lojas 
que não têm aceitado tro-
cas com o valor integral de 
produtos. 

“Se o produto entrar 
em promoção ou liquida-
ção depois que a compra 
foi efetuada, o valor a ser 
considerado na troca deve 
ser o que foi pago pelo 
cliente. O lojista não pode 
trocar por outro produto 
de valor inferior.”

Emília Morais 
comunicadora do Esplar

Há cerca de um ano, em nove 
estados do Semiárido brasileiro, ini-
ciou-se um trabalho de resgate de 
sementes nativas desta região. Du-
rante este tempo, aproximadamen-
te 112 mil famílias agricultoras co-
laboraram com o ideal de proteger 
a diversidade de plantas crioulas e 
abraçaram o projeto Sementes do 
Semiárido.

No Ceará, com o apoio de 
quatro organizações não governa-
mentais, 114 comunidades rurais 
identificaram os tipos de sementes 
guardadas por gerações e dedica-
ram-se à organização de casas co-
munitárias de sementes crioulas, 
onde pudessem manter este patri-
mônio livre da contaminação por 
transgênicos e do risco do desapa-
recimento por causa da estiagem. 

Protetores de suas variedades de 
feijão, fava, milho, plantas medici-
nais, legumes, entre outros tipos, 
os homens e mulheres de 40 mu-
nicípios doaram parte de seu esto-
que doméstico para que a casa de 
sementes pudesse ser iniciada em 
suas comunidades e assentamen-
tos. Ao todo, 70 novas casas de 
sementes foram ativadas no Ceará 
no último ano, permitindo que os 
trabalhadores e trabalhadoras ru-
rais associadas a elas plantassem 
suas lavouras com as sementes 
aperfeiçoadas pela natureza para 
resistir ao clima e ao solo da Ca-
atinga. Ao todo, estima-se a exis-
tência de 250 casas de sementes 
em todo o Estado.

“O povo do Semiárido guarda e 
produz vida”, afirma Andrea Sousa, 
coordenadora do Sementes do Se-
miárido no Esplar e integrante da 
coordenação do Fórum Cearense 

Pela Vida no Semiárido. Cadastran-
do as mais de 2.300 famílias cearen-
ses, as organizações perceberam 
que a guarda de semente é um há-
bito popular que deveria ser valori-
zado. “O projeto trouxe às pessoas 
uma oportunidade de refletir sobre 
a importância de guarda de sementes 
crioulas e esta estratégia não vai aca-
bar, vai permanecer”, defende ela.

Em algumas localidades do 
Vale do Jaguaribe, com as perdas da 
safra devido à seca, algumas comu-
nidades perderam a variedade de 
milho, lembra Andrea. Para evitar o 
desaparecimento de mais espécies 
é que deve ser mantido o estoque 
comunitário. “Sair da estratégia 
individual para coletiva fortalece o 
patrimônio genético”, orienta ela.

Selecionando, guardando e re-
plantando, os agricultores e agri-
cultoras chegaram a espécies bem 
adaptadas à sua região. 

Sementes crioulas preservam a 
biodiversidade do Semiárido brasileiro

GuarDaDas por GEraçõEs

A observação do compor-
tamento dos quatro maiores 
satélites naturais de Júpiter 
(Calisto, Europa, Ganimedes e 
Io) pode auxiliar no entendi-
mento do sistema Terra-Lua. 
É com base nessa premissa 
que o Observatório Nacional 
(ON) desenvolveu um softwa-
re dentro da plataforma Astro 
que fornece a observadores 
profissionais e amadores da-
dos dos movimentos dos sa-
télites descobertos por Galileu 
Galilei em 1610.

Com equipamentos óti-
cos simples, como um teles-
cópio simples ou uma câmera 
com zoom, é possível enxergar 
esses corpos celestes, que são 

brilhantes e têm as órbitas 
muito próximas a Júpiter. A 
cada ano, nosso satélite fica 
3 centímetros mais distante. 
Pode parecer pouco, mas, em 
alguns milhares de anos, os 
resultados dessa separação 
podem ser catastróficos para 
a Terra. Segundo o chefe da 
Divisão de Atividades Educa-
cionais do ON, Carlos Veiga, as 
observações de Calisto, Euro-
pa, Ganimedes e Io servem de 
base para projetar as intera-
ções entre a Terra e a Lua no 
futuro.

“As medidas astronômi-
cas lidam com um período de 
milhares de anos. Vai chegar 
um momento em que a Lua vai 

se afastar tanto do planeta que 
teremos mudanças drásticas, 
como as marés dos oceanos e 
até mesmo do clima terrestre. 
A observação das luas de Júpi-
ter nos ajuda a entender como 
esse processo se dá”, ilustrou o 
astrônomo da entidade vincu-
lada ao Ministério da Ciência, 
Tecnologia, Inovações e Co-
municações (MCTIC).

Veiga reforça que o sof-
tware é uma ferramenta para 
facilitar a observação das 
luas. O modelo dinâmico uti-
lizado pelo programa forne-
ce, com precisão, o instante 
observável dos corpos celes-
tes entre os anos de 2000 e 
2079. Além disso, também 

fornece dados como o tipo de 
fenômeno, a posição aparen-
te aproximada, entre outros. 
Assim, qualquer pessoa pode 
fazer as observações.

“É importante disponibi-
lizar para os amadores, para 
que eles façam as suas obser-
vações e se sintam parte de 
uma comunidade de observa-
dores. Os dados captados por 
eles ajudam muito no estudo 
dos movimentos planetários. 
Eles podem repassar o que 
observaram para centros de 
pesquisa, que desenvolvem 
estudos mais precisos com os 
dados repassados. A Nasa, por 
exemplo, faz isso”, observou 
Carlos Veiga.

Observação de Júpiter ajuda a 
entender o sistema Terra-Lua

oBsErvaTório NacioNal

Agricultor guarda semente a fim de protegê-la da contaminação por transgênico e do risco de desaparecimento

FoTo: Fran Paulo

Os prazos para tro-
ca de cortesia variam de 
acordo com os termos 
estabelecidos por co-
merciante e podem va-
riar de sete a 30 dias, de-
pendendo do produto. 
Se o presente apresentar 
defeito, a loja tem até 
30 dias para consertar, 
de acordo como Código 
de Defesa do Consumi-
dor. Se a manutenção 
não for bem-sucedida 
ou suficiente, a loja deve 
trocar o produto ou 
devolver o dinheiro ao 
cliente. 

A lei também prevê 
a possibilidade de acor-
do entre a loja e o con-
sumidor, que pode ficar 
com o produto imper-
feito e receber um aba-
timento no valor pago 
ou esperar até 180 dias 

para o conserto ou outro 
tipo de solução. No caso 
de produtos não durá-
veis, como alimentos, 
medicamentos e aqueles 
considerados essenciais, 
como geladeira e fogão, 
a lei diz que a troca deve 
ocorrer até 24 horas de-
pois da reclamação. “O 
problema é que a tro-
ca imediata ainda não 
está regulamentada, 
então muitas lojas não 
cumprem o prazo de 24 
horas”, contou Tardin. 
Outra situação que tem 
gerado dúvidas entre os 
consumidores é o direito 
de arrependimento. Pre-
visto no Código de Defe-
sa do Consumidor, a pos-
sibilidade só vale para 
compras indiretas, que 
são aquelas feitas pela 
internet ou telefone.

Contrato rege os prazos



Protocolo...: 2016 - 067252
Responsavel.: JOSE CAVALCANTE DA SILVA MAT 
DE CON
CPF/CNPJ....: 024496937/0001-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.183,96
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067474
Responsavel.: JOILSON SOUSA BATISTA
CPF/CNPJ....: 015012977/0001-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            301,37
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067037
Responsavel.: JOAO BATISTA GOMES DONATO
CPF/CNPJ....: 115108622-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            637,50
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 066051
Responsavel.: JOSEFA MARIA DE SOUZA
CPF/CNPJ....: 023345731/0001-74
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            900,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067521
Responsavel.: JANIA FERREIRA DOS SANTOS LUCAS
CPF/CNPJ....: 965336764-15
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            740,79
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 066812
Responsavel.: LETS PIZZA
CPF/CNPJ....: 025302408/0001-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            792,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067508
Responsavel.: LAVOSIER FERNANDES DA SILVA
CPF/CNPJ....: 014816922/0001-86
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            285,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067241
Responsavel.: MARIA JOSIANE RIBEIRO ME*
CPF/CNPJ....: 018116815/0001-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            546,60
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067462
Responsavel.: MANACES BASILIO DOS SANTOS 
JUNIOR
CPF/CNPJ....: 055579014-26
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            113,90
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067242
Responsavel.: NAYENNY MICAELLY RODRIGUES 
LE 09155
CPF/CNPJ....: 022637415/0001-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            592,30
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067294
Responsavel.: NORDESTE FONE SERVICOS DE 
TELECOMUN
CPF/CNPJ....: 022308155/0001-22
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$          1.000,00
Apresentante: VG DO BRASIL SOLUCOES DE TE-
LEFONIA
Protocolo...: 2016 - 067112
Responsavel.: NORDESTE FONE SERVICOS DE 
TELECOMUN
CPF/CNPJ....: 022308155/0001-22
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$          1.000,00
Apresentante: VG DO BRASIL SOLUCOES DE TE-
LEFONIA
Protocolo...: 2016 - 067113
Responsavel.: PORTO SEGURO CONSTRUCOES LTDA
CPF/CNPJ....: 009599432/0001-35
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            800,00
Apresentante: SALOMAO DAVID DE SA LIRA BRAGA 
E SI
Protocolo...: 2016 - 066610
Responsavel.: HSS COMERCIO DE TINTS AUTO-
MOTIVAS
CPF/CNPJ....: 020023564/0001-57
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            453,33
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 066397
Responsavel.: MAGNA SARMENTO DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 205092944-72
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            673,11
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 066463
Responsavel.: PAULA CRISTINA COSTA SKJELSTAD
CPF/CNPJ....: 964865704-15
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.565,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067561
Responsavel.: TUDO RAPIDO COMERCIO DE PE-
CAS E SER
CPF/CNPJ....: 026229602/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            102,74
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067531
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida 
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  27/12/2016
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: ADENILZA FABRICIO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 025376004/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            864,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067045
Responsavel.: ADENILZA FABRICIO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 025376004/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.919,50
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067046
Responsavel.: ADENILZA FABRICIO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 025376004/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.181,21
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067049
Responsavel.: ADENILZA FABRICIO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 025376004/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.766,18
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067051
Responsavel.: CONSTRUTORA  E INCORPORA-
DORA M
CPF/CNPJ....: 020533368/0001-22
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.000,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067384
Responsavel.: CRISTIANE CUNHA DE ANDRADE
CPF/CNPJ....: 916861564-72
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            144,45
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067235
Responsavel.: D G CARDOSO ME
CPF/CNPJ....: 003659827/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.788,90
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067817
Responsavel.: D G CARDOSO ME
CPF/CNPJ....: 003659827/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.874,78
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067818
Responsavel.: EDILSON FERNANDES SIQUEIRA 
02694591
CPF/CNPJ....: 021135441/0001-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.724,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067800
Responsavel.: ERIKA RIBEIRO DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 095910594-85
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            350,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 066049
Responsavel.: FERNANDA DOS S BARBOSA
CPF/CNPJ....: 024123211/0001-80
Titulo......: CHEQUE           R$            373,10
Apresentante: ECLETICA Z VESTUARIO LTDA-ME
Protocolo...: 2016 - 067207
Responsavel.: FERNANDA DOS S BARBOSA
CPF/CNPJ....: 024123211/0001-80
Titulo......: CHEQUE           R$            372,00
Apresentante: ECLETICA Z VESTUARIO LTDA-ME
Protocolo...: 2016 - 067208
Responsavel.: FERNANDA DOS S BARBOSA
CPF/CNPJ....: 024123211/0001-80
Titulo......: CHEQUE           R$            712,00
Apresentante: ECLETICA Z VESTUARIO LTDA-ME
Protocolo...: 2016 - 067210
Responsavel.: FERNANDA DOS S BARBOSA
CPF/CNPJ....: 024123211/0001-80
Titulo......: CHEQUE           R$            388,00
Apresentante: ECLETICA Z VESTUARIO LTDA-ME
Protocolo...: 2016 - 067211
Responsavel.: FERNANDA DOS S BARBOSA
CPF/CNPJ....: 024123211/0001-80
Titulo......: CHEQUE           R$            709,80
Apresentante: ECLETICA Z VESTUARIO LTDA-ME
Protocolo...: 2016 - 067212
Responsavel.: FERNANDA DOS S BARBOSA
CPF/CNPJ....: 024123211/0001-80
Titulo......: CHEQUE           R$            712,00
Apresentante: ECLETICA Z VESTUARIO LTDA-ME
Protocolo...: 2016 - 067209
Responsavel.: GEO LIMPEZA URBANA EIRELI
CPF/CNPJ....: 016938548/0001-17
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            295,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067653
Responsavel.: GEORGE DOS SANTOS SILVA
CPF/CNPJ....: 033380354-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            687,94
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 066452
Responsavel.: HIGINO ANTONIO DE AMORIN FILHO
CPF/CNPJ....: 013313376/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            305,56
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067655
Responsavel.: HIGINO ANTONIO DE AMORIN FILHO
CPF/CNPJ....: 013313376/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.840,46
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE
RESULTADO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS: 002/2016.
O presidente da Comissão permanente de licitação no uso de suas atribuições Torna Público 

para o conhecimento da população de MAMANGUAPE e para quem interessar possa o resultado da 
análise dos envelopes de habilitação das empresas participantes da Concorrência nº 001/2016 foi 
o seguinte: as empresas: LK CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES EIRELI – EPP e NORDCON 
NORDESTE CONSTRUTORA LTDA. foram consideradas INABILITADAS para a fase de proposta 
de preço por descumprimento de algum(s) condição(es) de habilitação exigidas nos item(s) 5 e/
ou 6 do edital. Maiores informações e o DETALHAMENTO do julgamento da comissão será obtido 
na sala da COPELI.

Mamanguape, 23 de Dezembro de 2016.
HUAN CARLOS SALVINO DA SILVA BARBOSA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA

AVISO DE CANCELAMENTO – TOMADA DE PREÇO Nº 0010/2016
O Presidente da Comissão Permanente de Licitação informa a quem interessa o Cancelamento 

da Tomada de Preço n.º 0010/2016. Objetivo: Aquisição de veículo tipo passeio, Hatch, 0km, motor 
a partir 1.0 destinado a Secretaria de Saúde deste Município. 

Motivo: Por interesse público.
Curral de Cima - PB, 23 de Dezembro de 2016

Virgílio Lourenço da Silva – Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA

AVISO DE CANCELAMENTO – TOMADA DE PREÇO Nº 0011/2016
O Presidente da Comissão Permanente de Licitação informa a quem interessa o Cancelamento da 

Tomada de Preço n.º 0011/2016. Objetivo: Aquisição de Móveis, Equipamentos Médicos Hospitalares, 
Materiais de Informática e Eletrodomésticos destinados a Secretaria de Saúde deste município. 

Motivo: Por interesse público.
Curral de Cima - PB, 23 de Dezembro de 2016

Virgílio Lourenço da Silva – Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA

AVISO DE CANCELAMENTO – TOMADA DE PREÇO Nº 0012/2016
O Presidente da Comissão Permanente de Licitação informa a quem interessa o Cancelamento 

da Tomada de Preço n.º 0012/2016. Objetivo: Contratação de uma empresa especializada em 
construção civil para construção de uma Academia de Saúde neste município. 

Motivo: Por interesse público.
Curral de Cima - PB, 23 de Dezembro de 2016

Virgílio Lourenço da Silva – Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA – PREGÃOPRESENCIAL Nº. 045/2016

O Pregoeiro da Prefeitura Municipal de Cuité/PB comunica que oPregão Presencial nº 045/2016, 
que tem como objetoAQUISIÇÃO DE 01 (UM) VEÍCULO 0 KM TIPO PICK-UP E 01 (UM) VEÍCULO 
SEMINOVO TIPO PICK-UP PARA AS SECRETARIAS DE SAÚDE E AGRICULTURA DESTE MU-
NICÍPIO, não houve manifestação de interessados, sendo declarada a licitação DESERTA. Maiores 
informações pelo telefone 83-3372-2246/2447.

Cuité/PB, em 23de dezembro de 2016.
BRUCE DA SILVA SANTOS

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00100/2016

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 08:30 horas do dia 05 de 
Janeiro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição 
de Veículos para execução e fiscalização dos serviços de manutenção do Sistema de Iluminação 
Publica do município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias 
úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3250-3121.
Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br

Cabedelo - PB, 23 de Dezembro de 2016
SIMONE MEDEIROS BEZERRA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOGEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00027/2016
A Prefeitura Municipal de Mogeiro, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00027/2016, DO TIPO MENOR 
PREÇO POR ITEM, objetivando a aquisição de uma plaina agrícola, para atender as necessidades 
da Secretaria de Agricultura do Município de Mogeiro, no dia 10/01/2017 às 9:00 horas, na Sala de 
Licitações deste Órgão, situada à Av. Presidente João Pessoa, 47 - Mogeiro – PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3266-1334, até 
o dia 09/01/2017.

Mogeiro, 23 de dezembro de 2016.
ALEXANDREGONÇALVES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
DECRETO MUNICIPAL Nº 050/2016 GP            EM 22 DE DEZEMBRO DE 2016

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS – ESTADO 
DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições que lhes são conferidas por lei,

CONSIDERANDO que a Prefeitura Municipal de São José de Piranhas, Estado do Paraíba 
realizou concurso público e prova escrita objetiva no dia 09 de outubro 2016 e posteriores etapas 
previstas no item VI do Edital normativo do concurso público para o preenchimento de vagas exis-
tentes no quadro efetivo de pessoal do Serviço Público do Município;

CONSIDERANDO finalmente que foram respeitados e praticados todos os atos que garantem 
a legalidade e o bom andamento na realização do certame.  

RESOLVE:
Art. 1º - Homologa O Resultado Final do Concurso Público 001/2016 realizado pelo Município de 

São José de Piranhas, através da COMISSÃO PERMANENTE DE CONCURSOS – CPCON, da UNI-
VERSIDADE ESTADUAL DA PARAÍBA-UEPB. Publicado no dia 02/12/2016. http://cpcon.uepb.edu.
br/concursos/PMSaoJosedePiranhasPB2016/Atualizacao/Resultado_Sao_Jose_Piranhas_Final.pdf

Art. 2º - O Concurso Público terá validade pelo prazo de 02(dois) anos, podendo ser prorrogado 
por igual período, para atender o interesse público da administração.

Art. 3° - Este Decreto entra em vigor na data de sua publicação.
Gabinete do Prefeito constitucional do Município de São José de Piranhas, Estado da Paraíba, 

em 22 de Dezembro de 2016.
DOMINGOS LEITE DA SILVA NETO

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA

EXTRATO DE TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00038/2015
Extrato do Segundo Termo Aditivo de Tempo ao Contrato Nº 00038/2015 0 Prorrogação Contratual 

por mais 09 (nove) meses – TOMADA DE PREÇO de nº 0001/2015. PARTES: FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE DE ARARUNA/PBe empresa do ramo da construção civil, destinada a execução dos 
serviços de Ampliação do CER (CENTRO DE REABILITAÇÃO – TIPO CER II, ‘’Dr. José Dárcio 
Carvalho, nesta cidade de Araruna/PB. ASSINATURAS DO ADITIVO CONTRATUAL: 19/12/2016.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA  
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Quinto Termo de Aditivo ao Contrato nº  01.067/2015, em 07.05.2015.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa CONSTRUTORA SOARES LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: Execução de obra para construção de uma praça de eventos. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo e Vigência
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB, 23 de Dezembro de 2016
Allan Feliphe Bastos de Sousa -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE MÃE D´ÁGUA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EDITAL DE CHAMADA PUBLICA Nº 005/2016
OBJETIVO: Chamamento público para seleção e contratação temporária em caráter de urgência 

de coordenadores, agentes técnicos e auxiliares para compor equipe necessária para implantação 
do projeto brincando com esporte no município,  conforme especificações do edital e seus anexos.

ABERTURA: 05 de Janeiro de 2017 ás 16:00 na sede da Prefeitura (Horário local).
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na Rua Luiz Furtado de Figueiredo nº48 

centro – prédio da prefeitura municipal De Mãe D’água-Estado da Paraíba, na Sala da comissão 
permanente de Licitação, em todos os dias uteis nos horários de 8:00 as 12:00h,informações pelo 
telefone:0(xx)83-3428-1000.

Mãe D’água - PB, 23 de Dezembro de 2016.
PAULO SERGIO DE OLIVEIRA
PRESIDENTE DA CPL/PMMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE MÃE DÁGUA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL 044/2016
OBJETIVO: Aquisição de material esportivo e pedagógico, visando atender o desenvolvimento 

do projeto brincando com esporte no município,  conforme especificações do edital e seus anexos.
ABERTURA: 05 de Janeiro de 2017 as 08:30  na sede da Prefeitura (Horário local).
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na Rua Luiz Furtado de Figueiredo, 48, 

centro, – Prédio da Prefeitura Municipal de MÃE D ÁGUA - Estado da Paraíba, na sala Comissão 
Permanente de Licitação, em todos os dias úteis, no horário de 8:00 as 12:00 hs, Informações pelo 
telefone 0(xx)83-3428-1000

Mãe D’água - PB, 23 de Dezembro de 2016.
PAULO SERGIO DE OLIVEIRA
PREGOEIRO OFICIAL/PMMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE MÃE DÁGUA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL 045/2016
OBJETIVO: Contratação de serviço de fornecimento de uniformes, mochilas e acessórios 

esportivos, visando atender o desenvolvimento do projeto brincando com esporte no município,  
conforme especificações do edital e seus anexos.

ABERTURA: 05 de Janeiro de 2017 as 10:00  na sede da Prefeitura (Horário local).
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na Rua Luiz Furtado de Figueiredo, 48, 

centro, – Prédio da Prefeitura Municipal de MÃE D ÁGUA - Estado da Paraíba, na sala Comissão 
Permanente de Licitação, em todos os dias úteis, no horário de 8:00 as 12:00 hs, Informações pelo 
telefone 0(xx)83-3428-1000

Mãe D’água - PB, 23 de Dezembro de 2016.
PAULO SERGIO DE OLIVEIRA
PREGOEIRO OFICIAL/PMMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE MÃE DÁGUA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL 046/2016
OBJETIVO: Contratação de serviço de locação de veículo tipo ônibus para transporte do 

beneficiários do projeto brincando com o esporte, para realização de passeis culturais, conforme 
especificações do edital e seus anexos.

ABERTURA: 05 de Janeiro de 2017 as 13:00  na sede da Prefeitura (Horário local).
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na Rua Luiz Furtado de Figueiredo, 48, 

centro, – Prédio da Prefeitura Municipal de MÃE D ÁGUA - Estado da Paraíba, na sala Comissão 
Permanente de Licitação, em todos os dias úteis, no horário de 8:00 as 12:00 hs, Informações pelo 
telefone 0(xx)83-3428-1000

Mãe D’água - PB, 23 de Dezembro de 2016.
PAULO SERGIO DE OLIVEIRA
PREGOEIRO OFICIAL/PMMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE MÃE DÁGUA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL 047/2016
OBJETIVO: Contratação de serviço de fornecimento de kits de lanche,  visando atender o 

desenvolvimento do projeto brincando com esporte no município,  conforme especificações do 
edital e seus anexos.

ABERTURA: 05 de Janeiro de 2017 as 14:30  na sede da Prefeitura (Horário local).
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na Rua Luiz Furtado de Figueiredo, 48, 

centro, – Prédio da Prefeitura Municipal de MÃE D ÁGUA - Estado da Paraíba, na sala Comissão 
Permanente de Licitação, em todos os dias úteis, no horário de 8:00 as 12:00 hs, Informações pelo 
telefone 0(xx)83-3428-1000

Mãe D’água - PB, 23 de Dezembro de 2016.
PAULO SERGIO DE OLIVEIRA
PREGOEIRO OFICIAL/PMMD

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2016
LICITANTES INABILITADOS: CONSTRUTORA NORTE NORDESTE EIRELI - ME; SENA 

CONSTRUÇÕES EIRELI - ME e a ZENAIDE & PORTO CONSTRUCOES LTDA - EPP. A Comissão 
Permanente de Licitação declara não existindo a apresentação de recurso o processo será declarado 
FRACASSADO. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do 
Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua São José, 683 - Centro - Areial - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3368-1020. Email: pmareial.licitacao@gmail.com.

Areial - PB, 19 de Dezembro de 2016
ADRIANO FIRES BARBOSA 

Presidente da Comissão 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BANANEIRAS

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00010/2016
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00010/2016, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE SHOW ARTÍSTICO DA BANDA ENCANTU’S, 
COM DURAÇÃO DE 02 (DUAS) HORAS, QUE ACONTECERÁ NO DIA 06/01/2017, POR OCASIÃO 
DOS FESTEJOS DO DIA DA PADROEIRA NO MUNICÍPIO DE BANANEIRAS-PB.; RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: BANDA ENCANTU’S PRODUCOES E 
EVENTOS LTDA - ME - R$ 30.000,00.

Bananeiras - PB, 20 de Dezembro de 2016
DOUGLAS LUCENA MOURA DE MEDEIROS

Prefeito

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SHOW ARTÍSTICO DA BANDA ENCANTU’S, COM DURAÇÃO 

DE 02 (DUAS) HORAS, QUE ACONTECERÁ NO DIA 06/01/2017, POR OCASIÃO DOS FESTEJOS 
DO DIA DA PADROEIRA NO MUNICÍPIO DE BANANEIRAS-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigi-
bilidade de Licitação nº IN00010/2016. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2017 - CONTRATAÇÃO DE 
ARTISTAS (APRESENTAÇÕES MUSICAIS) RECURSOS ORDINÁRIOS. 11.00 SECRETARIA DA 
CULTURA E TURISMO. 13.392.2020.2066 PROMOÇÃO E REALIZAÇÃO DE EVENTOS ARTISTI-
COS E CULTURAIS. 3.3.90.36.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - P. FISICA 3.3.90.39.01 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - P. JURIDICA. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Bananeiras e: CT Nº 00133/2016 - 20.12.16 - BANDA 
ENCANTU’S PRODUCOES E EVENTOS LTDA - ME - R$ 30.000,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA DE BANANEIRAS

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 
EXTRATO DO 1º TERMO ADITIVO CONTRATUAL – RETIFICAÇÃO ERRO MATERIAL
Partes: PREFEITURA MUNICIPAL DE BANANEIRAS/PB e PINHEIRO & BRAGA CONSTRU-

ÇÕES E ENGENHARIA LTDA – ME – CNPJ Nº 22.885.188/0001-35. Ref. TP 00003/2016. OBJETO: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONTRUÇÃO CIVIL, DESTINADA A EXECUÇÃO 
DOS SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO DO CENTRO DE INFORMAÇÕES TURÍSTICAS E CORETO 
DE BANANEIRAS-PB. Extrato do 1º. TERMO ADITIVO ao Contrato n.º 00121/2016, com a pessoa 
jurídica acima mencionada, correspondente a retificação de erro material. RETIFICA-SE o prazo da 
vigência do contratado (cláusula sétima) passando a constar doravante: O PRAZO DE VIGÊNCIA 
DO PRESENTE CONTRATO SERÁ DETERMINADO – ATÉ O DIA 04.03.2017 (180 DIAS), CON-
SIDERADO DA DATA DE SUA ASSINATURA. Assinaturas do aditivo contratual em: 22/12/2016

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BANANEIRAS

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 00051/2016
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cel. Antonio Pessoa, 375 - Centro - Bananeiras - PB, às 09:00 horas do dia 11 de Janeiro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de combus-
tíveis, óleos lubrificantes e filtros destinados ao abastecimento da frota de veículos pertencentes e/
ou locados a esta Edilidade, para o exercício de 2017 Aquisição parcelada de combustíveis, óleos 
lubrificantes e filtros destinados ao abastecimento da frota de veículos pertencentes e/ou locados 
a esta Edilidade, para o exercício de 2017. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamen-
to legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº 5.450/2005. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3367-1129. Email: 
cplbananeiras@bol.com.br

Bananeiras - PB, 26 de Dezembro de 2016
IVONALDO COSMO PEREIRA JÚNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BANANEIRAS

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 00052/2016
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cel. Antonio Pessoa, 375 - Centro - Bananeiras - PB, às 07:00 horas do dia 12 de Janeiro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de medi-
camentos para atendimento ao Hospital Municipal Dr. Clóvis Bezerra, farmácias básicas e Postos 
de Saúde deste Município, para o exercício de 2017. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº 5.450/2005. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3367-
1129. Email: cplbananeiras@bol.com.br

Bananeiras - PB, 26 de Dezembro de 2016
IVONALDO COSMO PEREIRA JÚNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BANANEIRAS

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 00053/2016
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cel. Antonio Pessoa, 375 - Centro - Bananeiras - PB, às 07:00 horas do dia 13 de Janeiro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO PARCELADA 
DE MATERIAIS MÉDICOS HOSPITALARES E LABORATORIAIS DESTINADOS A ATENDER O 
HOSPITAL MUNICIPAL DR. CLÓVIS BEZERRA, FARMÁCIAS BÁSICAS E POSTOS DE SAÚDE 
DA FAMÍLIA NESTE MUNICÍPIO, PARA O EXERCÍCIO DE 2017. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº 5.450/2005. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3367-
1129. Email: cplbananeiras@bol.com.br

Bananeiras - PB, 26 de Dezembro de 2016
IVONALDO COSMO PEREIRA JÚNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

RESULTADO DE JULGAMENTO
PROCESSO Nº 228/2016                 PREGÃO PRESENCIAL Nº 043/2016

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA SERVIÇOS TÉCNICOS ESPECIALIZADOS NA 
REVISÃO E ANÁLISE DOS DEMONSTRATIVOS E PROCESSOS DA CONTABILIDADE E SETOR 
DE LICITAÇÃO COM LEVANTAMENTO DE DADOS E CÓPIAS ELETRÔNICAS.

A Prefeitura de Santa Rita, Estado da Paraíba, através do seu Pregoeiro oficial, torna público, 
para conhecimento dos interessados, o resultado de julgamento do presente certame, embasado 
no Relatório Técnico Conclusivo, em favor da empresa: CONTABILIZE SERVIÇOS CONTABEIS 
LTDA, inscrita sob o CNPJ nº 17.209.275/0001-32, para o item 01, no valor total de R$: 50.000,00 
(Cinquenta mil reais), perfazendo um valor global de R$: 50.000,00 (Cinquenta mil reais), classificada 
pelo critério de menor preço por item.

Santa Rita/PB, 22 de Dezembro de 2016. 
José Robson Fausto

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ÁGUA BRANCA

AVISO DE REVOGAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS 00006/2016

O Prefeito do municipio de Água Branca/PB, torna público, nos termos do artigo 49 da Lei nº 
8.666 de 21 de junho de 1993 e alterações posterires, para conhecimento dos interessados, que 
aTomada de Preços Nº 00006/2016 foi REVOGADApor razões de interesse público. Dessa forma 
fica Revogada a licitação supracitada, referente a Contratação de empresa especializada para 
implantação de pavimentação em paralelepípedo em diversas ruas da cidade, no município de 
Água Branca/PB, conforme projeto básico em anexo.

Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.
Água Branca - PB, 19 de Dezembro de 2016

TARCISIO ALVES FIRMINO
 Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

TERMO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO 
PROCESSO Nº 228/2016                                 PREGÃO PRESENCIAL Nº 043/2016

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA SERVIÇOS TÉCNICOS ESPECIALIZADOS NA 
REVISÃO E ANÁLISE DOS DEMONSTRATIVOS E PROCESSOS DA CONTABILIDADE E SETOR 
DE LICITAÇÃO COM LEVANTAMENTO DE DADOS E CÓPIAS ELETRÔNICAS.

Tendo em vista que o procedimento licitatório tratado nos autos n° 228/2016, realizado na mo-
dalidade PREGÃO PRESENCIAL Nº 043/2016, apontou como vencedor a empresa CONTABILIZE 
SERVIÇOS CONTABEIS LTDA, inscrita sob o CNPJ nº 17.209.275/0001-32, para o item 01, no 
valor total de R$: 50.000,00 (Cinquenta mil reais), perfazendo um valor global de R$: 50.000,00 
(Cinquenta mil reais), classificada pelo critério de menor preço por ITEM, com fulcro no Inciso VI do 
Art. 43 da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, de 21 de Junho de 1993, ADJU-
DICO E  HOMOLOGO o procedimento licitatório, em consequência, fica convocada a proponente 
para assinatura do instrumento de contrato, nos termos do Art. 64, caput, do citado diploma legal. 

 Santa Rita/PB, 23 de Dezembro de 2016.
Severino Alves Barbosa Filho

Prefeito Constitucional 
 

 PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
ADITIVO CONTRATUAL

CONTRATO Nº 0069/2016
EXTRATO DE 1° ADITIVO CONTRATUAL DE VALOR

OBJETO:O Termo Aditivo tem por objetivo acrescer 8,39% do valor do contrato original 
0069/2016nos termos do art. 65, § 1º, da Lei nº 8.666/93, bem como prorrogar por mais cento e 
vinte dias conforme o fundamento do art.57, § 1, II da Lei Federal de Licitações.

PARTES: Fundo Municipal de Sapé - PB, inscrita no CNPJ sob o nº 08.917.080/0001-56 
(CONTRATANTE) e LRM CONSTRUÇÕES EMPREENDIMENTOS LTDA, inscrito no CNPJ sob 
nº 07.750.950/0001-82.

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Sapé, 30 de Novembro de 2016.
FLÁVIO ROBERTO MALHEIROS FELICIANO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 095/2012

EXTRATO DE 6° ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO: Aditivo de Prazo fica prorrogado por mais nove meses ao contrato original 095/2012nos 

termos do art. 57, § 1, II, da Lei nº 8.666/93.
PARTES: Prefeitura Municipal de Sapé - PB, inscrita no CNPJ sob o nº 08.917.080/0001-56 

(CONTRATANTE) e CONSTRUTORA DE SERVIÇOS DE LIMPEZA CRC LTDA, inscrito no CNPJ 
sob nº 11.622.715/0001-00.

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Sapé, 02 de Dezembro de 2016.
FLÁVIO ROBERTO MALHEIROS FELICIANO

Prefeito

PREFEITURA MUNIC IPAL DE SAPÉ
ADITIVO CONTRATUAL

CONTRATO Nº 0105/2015
EXTRATO DE 6° ADITIVO CONTRATUAL DE VALOR

OBJETO: Aditivo de Prazo fica prorrogado por mais quarenta dias ao contrato original 
0105/2015nos termos do art. 57, § 1, II, da Lei nº 8.666/93.

PARTES: Prefeitura Municipal de Sapé - PB, inscrita no CNPJ sob o nº 08.917.080/0001-56 
(CONTRATANTE) e D I T CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - ME, inscrito no CNPJ sob nº 
18.547.219/0001-70.

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Sapé, 12 de Dezembro de 2016.
FLÁVIO ROBERTO MALHEIROS FELICIANO

Prefeito

COOPESCAF - COOPERATIVA DE PESCADORES, AQUICULTORES E AGRICULTORES FAMILIA-
RES DE - CNPJ/CPF Nº 24.818.087/0001-77. Torna público que a SUDEMA - Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, emitiu Licença de Operação nº 3755/2016 em João Pessoa, 16 de 
novembro de 2016 - Prazo: 730 dias. Para a atividade de: IMPLANTAÇÃO DE UM ENTREPOSTO 
DE PESCADO PARA BENEFICIAMENTO DE PESCADO DA REGIÃO, EM UMA ÁREA DE (15X28) 
M = 390 M² Na(o) -  RUA DOS JUAZEIROS Nº 106 - CENTRO  Município:  CAMALAU -  UF: PB. 
Processo: 2016-007159/TEC/LO-3202
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Responsavel.: FERNANDO SAVIO ESPINOLA DE 
MELO LUL
CPF/CNPJ....: 018243627/0001-39
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            600,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067095
Responsavel.: INACIO SIQUEIRA SOUZA
CPF/CNPJ....: 881562654-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             98,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 066782
Responsavel.: JORNAL CORREIO DA PARAIBA LTDA
CPF/CNPJ....: 009111832/0001-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.030,60
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 066692
Responsavel.: JOSINEIDE ALVES DA SILVA 0123363543
CPF/CNPJ....: 024810614/0001-05
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            344,13
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067132
Responsavel.: MARIA IRANEIDE DE SALES
CPF/CNPJ....: 073539274-96
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            100,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 066783
Responsavel.: S G INCORPORACAO CONSTRUCAO E
CPF/CNPJ....: 001732658/0001-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            113,90
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 066560
Responsavel.: S G INORP CONST E PLANEJAMENTO
CPF/CNPJ....: 001732658/0001-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            966,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 066963
Responsavel.: THOTHIRO RESTAURANTE JAPONES 
EIRELI
CPF/CNPJ....: 024818683/0001-57
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            468,30
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 066809
Responsavel.: WOLGRAN GESY LOSBERGUE A. LIMA
CPF/CNPJ....: 099909544-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            700,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067064
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  27/12/2016
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ANTONIO FERNANDES DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 086924674-72
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            100,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 066784
Responsavel.: CARLOS ANTONIO ARANHA DE 
MARCEDO
CPF/CNPJ....: 044796104-72
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             50,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 065506
Responsavel.: CICERO H DE OLIVEIRA MELO 
CONVENIEN
CPF/CNPJ....: 014864613/0001-81
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             94,32
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067119
Responsavel.: CICERO H DE OLIVEIRA MELO 
CONVENIEN
CPF/CNPJ....: 014864613/0001-81
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             48,86
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067120
Responsavel.: DULCE ANNE EVARISTO DE OLIVEIR
CPF/CNPJ....: 021354633/0001-78
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            599,81
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 066534
Responsavel . :  EDIELSO PEREIRA DA SILVA 
1429575042
CPF/CNPJ....: 017881040/0001-92
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            608,20
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 065947
Responsavel.: ERIC FORTE COHEN
CPF/CNPJ....: 003205822-56
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             62,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 066780
Responsavel.: FN COMERCIO DE ALIMENTOS 
EIRELI- ME
CPF/CNPJ....: 008275415/0003-41
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            406,34
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 066382
Responsavel.: FERNANDO SAVIO ESPINOLA DE 
MELO LUL
CPF/CNPJ....: 018243627/0001-39
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            600,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067096

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE RESULTADO
(FRACASSADO)

A Secretaria de Educação e Cultura do município de João Pessoa através da Pregoeira torna 
público para conhecimento dos interessados, que a Licitação na modalidade Pregão Eletrônico SRP 
de nº 09009/16, realizada no dia 28 de junho de 2016 às 11:30h, que teve como objeto Sistema de 
Registro de Preços para eventual aquisição de EPI’s para a equipe de manutenção do Complexo 
Estação Cabo Branco – Ciência, Cultura e Artes, foi declarado FRACASSADO, tendo em vista que 
nenhum dos fornecedores participantes estavam aptos a ser declarados vencedores.

 João Pessoa, 26 de dezembro de 2016.
Gláucia Kaline A. da Fonseca Carvalho

Pregoeira/SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.046/2016 

PROCESSO Nº 2016/107308 da PGM
DATA DE ABERTURA: 10/01/2017 - ÀS 09h30minh - Horário de Brasília. 
OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEÍCULO TIPO SEDAN, ZERO QUILÔMETROS, O VEÍCULO ANTES 

DO SEU REGISTRO E LICENCIAMENTO (DELIBERAÇÃO CONTRAN Nº 64, DE 30 DE MAIO 
DE 2008) ANO DE FABRICAÇÃO E MODELO 2017, COR PRETA LATERAIS E UMA PORTA DE 
ACESSO AO PORTA MALAS, para atender as necessidades da PROCURADORIA GERAL DO 
MUNICIPIO (PROGEM)

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através do Pregoeiro, devidamente autorizado pela 
Portaria nº. 1.763/2011, torna público, que fará realizar a Licitação na modalidade Pregão Eletrô-
nico SRP, sob o critério de menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no 
prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 
658323. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº. 10.520/02, regulamentada pelos Decretos Municipal 
nº 4.985/03 e 5.716/06, Decreto 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
Decreto Federal nº. 5.450/2005, e Lei Complementar nº. 123/06 e 147/14. Fonte de Recursos: Fundo 
Municipal. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no endereço Av: Diógenes Chianca, 
1777-Água Fria - João Pessoa/PB, no Fone: 83. 3218-9005 ou pelo e-mail: licitacaojp@gmail.com 
ou sead.copel@joaopessoa.pb.gov.br.

João Pessoa, 26 de dezembro de 2016
Manoel Taigy de Queiroz Mello Neto

Pregoeiro da COPEL/SEAD
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Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de PITIMBU

EXTRATO DO CONTRATO Nº 032/2016
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS N.º 014/2016

PREGÃO PRESENCIAL Nº 015/2016 - PROCESSO: 2016.12.031.
PITIMBU, 26 DE DEZEMBRO DE 2016.

OBJETO: A AQUISIÇÃO PARCELADA DE FOGOS DE ARTIFICIOS, DESTINADOS PARA ABRI-
LHANTAR AS COMEMORAÇÕES E FESTIVIDADES TRADICIONAIS DA CIDADE DE PITIMBU.

CONTRATADA:
EDUARDO DA SILVA BARBOSA-ME
CNPJ: 19.297.022./0001-93
PRAZO: 31.12.2016.
VALOR TOTAL R$ 52.550,00 (CINQUENTA E DOIS MIL QUINHENTOS E CINQUENTA REAIS). 
 RUBRICA ORÇAMENTÁRIA/ 2016:
02.040 - Secretaria de Educação e Cultura.
13.392.2040.2436 – Apoio e Promoção de Eventos Artísticos e Culturais.
3.3.90.30.0000 – Material de Consumo.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
ADJUDICAÇÃO

Processo Administrativo n.º 2016.12.031
Nos termos do julgamento da licitação Pregão Presencial nº 015/2016, realizado pelo Pregoeiro, 

através do relatório apresentado em 20 de dezembro de 2016, o qual encontra-se em total con-
formidade com a Lei Federal n.º 10.520/2002 c/c 8.666/93; ADJUDICAMOS a Presente licitação 
para a empresa:EDUARDO DA SILVA BARBOSA-ME (Barbosa produções Artísticas), CNPJ sob 
o nº 19.297.022/0001-93,em todos os itens do Pregão Presencial n.º 015/2016, no valor deR$ 
52.550,00(Cinquenta e Dois Mil Quinhentos e Cinquenta Reais).

Pitimbu/PB, 23 de Dezembro de 2016.
RIVISSON VINÍCIOS MENEZES DE SOUZA

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU

GABINETE DA PREFEITURA
Nos termos do julgamento da licitação: Pregão Presencial 015/2016, feito pelo Pregoeiro, através 

do relatório apresentado em 20 de Dezembro de 2016, bem como, parecer jurídico atestando a 
legalidade do procedimento, em total conformidade com a Lei Federal n.º 10.520/2002 c/c 8.666/93, 
fica decidido a:

H O M O L O G A R
a presente licitação para a empresa: EDUARDO DA SILVA BARBOSA-ME (Barbosa produções 

Artísticas), CNPJ sob o nº 19.297.022/0001-93 em todos os itens no valor de R$ 52.550,00 (Cin-
quenta e Dois Mil Quinhentos e Cinquenta Reais).

Gab. da Prefeitura Municipal de Pitimbu/PB, 23 de Dezembro de 2016.
Leonardo José Barbalho Carneiro

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE EMAS
RETIFICAÇÃO DE AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 026/2016
PROC. ADMINISTRATIVO Nº 112/2016

A PREFEITURA MUNICIPAL DE EMAS-PB, por intermédio do Pregoeiro e Equipe de apoio, 
RETIFICA o aviso de licitação publicado no D.O.E/PB do dia 23/12/2016, pág. 21, cujo objeto é 
a Aquisição de três veículos tipo moto básica na cor branca tipo passeio 0KM, 2016/2017 e um 
veículo tipo passeio, 0KM, 2016/2017,com ar-condicionado, cinco portas, na cor branca, destina-
dos as atividades da secretaria de saúde  do município, conforme Termo de Referência do Edital. 
RECURSOS FINANCEIROS: Ministério da Saúde e PMEMAS – Previstos na Lei Orçamentária 
do Município para o Exercício 2016/2017. Onde se lê a abertura para às 10:30 horas do dia 04de 
janeiro de 2016, o correto é abertura para as 10:30 horas do dia 04 de janeiro de 2017. LEITURA 
OU OBTENÇÃO DO EDITAL E INFORMAÇÕES: Sede da Prefeitura Municipal de Emas, situada 
na Av. Vice Prefeito João Kennedy Gomes Batista nº 2 – Centro, na cidade de Emas-PB, no horário 
das 08:00 às 12:00 horas.

 Emas, 26 de dezembro de 2016.
PEDRO CABRAL CAZÉ

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITABAIANA

Portaria N.º 207/2016- GP
O Prefeito Municipal de Itabaiana, no uso de suas atribuições legais e de acordo com o Inciso II, do 

Art. 37 da Constituição Federal, e tendo em vista a aprovação em concurso público, HOMOLOGADO 
por ato do Executivo Municipal, publicado no Diário Oficial 30 de junho de 2010.

E cumprindo determinação Judicial através de Mandato de Segurança Nº 0002066-
29.2013.815.0381.

RESOLVE:
NOMEAR nos termos do Art. 8º, inciso II, Art. 9º inciso I e o Art. 10ºda Lei Complementar 

Nº58/2003, do Estatuto do Estado da Paraíba, LISIARA MILEIA DE LIMA, para exercer o cargo 
efetivo de Recepcionista – G04 – Zona Urbana, do grupo ocupacional Fundamental Médio, com 
lotação na Secretaria de Saúde, servindo-lhe de título a presente Portaria.

Revogam-se as disposições em contrario.
Gabinete do Prefeito, 23 de dezembro de 2016.

Publique-se
Antônio Carlos Rodrigues de Melo Júnior

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITABAIANA

Portaria N.º 208/2016- GP
O Prefeito Municipal de Itabaiana, no uso de suas atribuições legais e de acordo com o Inciso II, do 

Art. 37 da Constituição Federal, e tendo em vista a aprovação em concurso público, HOMOLOGADO 
por ato do Executivo Municipal, publicado no Diário Oficial 30 de junho de 2010.

E cumprindo determinação Judicial através de Mandato de Segurança Nº 0001027-
60.2014.815.0381.

RESOLVE:
NOMEAR nos termos do Art. 8º, inciso II, Art. 9º inciso I e o Art. 10ºda Lei Complementar 

Nº58/2003, do Estatuto do Estado da Paraíba, MARIA DO CARMO DA SILVA, para exercer o cargo 
efetivo de Auxiliar de Serviços Gerais – G18 – Zona Urbana, do grupo ocupacional Fundamental 
Incompleto, com lotação na Secretaria de Saúde, servindo-lhe de título a presente Portaria.

Revogam-se as disposições em contrario.
Gabinete do Prefeito, 23 de dezembro de 2016.

Publique-se
Antônio Carlos Rodrigues de Melo Júnior

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITABAIANA

Portaria N.º 209/2016- GP
O Prefeito Municipal de Itabaiana, no uso de suas atribuições legais e de acordo com o Inciso II, do 

Art. 37 da Constituição Federal, e tendo em vista a aprovação em concurso público, HOMOLOGADO 
por ato do Executivo Municipal, publicado no Diário Oficial 30 de junho de 2010.

E cumprindo determinação Judicial através de Mandato de Segurança Nº 0002350-
37.2013.815.0381.

RESOLVE:
NOMEAR nos termos do Art. 8º, inciso II, Art. 9º inciso I e o Art. 10ºda Lei Complementar 

Nº58/2003, do Estatuto do Estado da Paraíba, PALOMA REGIS GONDIM DE ALBUQUERQUE, para 
exercer o cargo efetivo de Merendeira – G07 – Zona Urbana, do grupo ocupacional Fundamental 
Incompleto, com lotação na Secretaria de Educação, servindo-lhe de título a presente Portaria.

Revogam-se as disposições em contrario.
Gabinete do Prefeito, 23 de dezembro de 2016.

Publique-se
Antônio Carlos Rodrigues de Melo Júnior

Prefeito Constitucional

 

 

RENOVA ENERGIA S/A  – CNPJ Nº 08.534.605/0001-74 Torna público que a SUDEMA – Superinten-
dência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 4084/2016 em João 
Pessoa,  13 de dezembro de 2016 – PRAZO: 365 DIAS. Para atividades de:  torre anemométrica  
STL--03 localizada no Sitio Salamandra,  zona rural do município de Junco do Seridó –PB. Na (o)  
Município: JUNCO DO SERIDÓ -UF/PB. PROCESSO  Nº 2016-007351/TEC/AA-4958
 
RENOVA ENERGIA S/A  – CNPJ Nº 08.534.605/0001-74 Torna público que a SUDEMA – Superinten-
dência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 4082/2016 em João 
Pessoa,  13 de dezembro de 2016 – PRAZO: 365 DIAS. Para atividades de:  torre anemométrica  
STL--02 localizada na  zona rural do município de Junco do Seridó –PB. Na (o)  Município: JUNCO 
DO SERIDÓ -UF/PB. PROCESSO  Nº 2016-007353/TEC/AA-4960
 
RENOVA ENERGIA S/A  – CNPJ Nº 08.534.605/0001-74 Torna público que a SUDEMA – Superinten-
dência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 4084/2016 em João 
Pessoa,  13 de dezembro de 2016 – PRAZO: 365 DIAS. Para atividades de:  torre anemométrica  
STL—EPE-01 localizada no Sitio VARZEA DE GOIANA,,  zona rural do município de  SÃO JOSÉ 
DO SABUGI –PB. Na (o) SITIO VARZEA DE GOIANA. Município: SÃO JOSÉ DP SABUGI -UF/PB. 
PROCESSO  Nº 2016-007352/TEC/AA-4959

RENOVA ENERGIA S/A  – CNPJ Nº 08.534.605/0001-74 Torna público que a SUDEMA – Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 4084/2016 em 
João Pessoa,  13 de dezembro de 2016 – PRAZO: 365 DIAS. Para atividades de:  torre anemomé-
trica  STL-EPE-05 localizada na zona rural do município de Cacimba de Areia –PB. Na (o) ZONA 
RURAL..  Município: CACIMBA DE AREIA -UF/PB. PROCESSO  Nº 2016-007348/TEC/AA-4956
 
RENOVA ENERGIA S/A  – CNPJ Nº 08.534.605/0001-74 Torna público que a SUDEMA – Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 4084/2016 
em João Pessoa,  13 de dezembro de 2016 – PRAZO: 365 DIAS. Para atividades de:  torre 
anemométrica  STL-EPE-08,  localizada na zona rural do município de Cacimba de Areia –PB. Na 
(o) SITIO BATINGA, ZONA RURAL..  Município: CACIMBA DE AREIA -UF/PB. PROCESSO  Nº 
2016-007350/TEC/AA-4957

JOELSON JOSÉ DE ASSIS - ME  – CNPJ Nº  Torna público que a SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, emitiu a LICENÇA DE OPERAÇÃO  nº 1879/2016 em João 
Pessoa,  02 de agosto de 2016 – PRAZO: 730 DIAS. Para atividades de:   Fabricação de produtos 
de panificação industrial. Na(o) RUA ANA ANITA DE SOUSA NOBREGA – 98 SANTO AMARO. 
Município: POMBAL -UF/PB. PROCESSO  Nº 2016-002349/TEC/-LO-1965
 
LIMPA JÁ LTDA ME  – CNPJ Nº 10.635.205/0001-05,  Torna público que a SUDEMA – Superinten-
dência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a LICENÇA DE OPERAÇÃO  nº 4065/2016 em 
João Pessoa,  18  de dezembro de 2016 – PRAZO: 730 DIAS. Para atividades de:  PRESTAÇÃO 
DE SERVIÇOS DE LIMPA FOSSA, ALUGUEL BANHEIROS QUIMICOS E DESTINAÇÃO FINAL 
DE IODO DE FOSSA SÉPTICAS.. Na(o) ROD. BR 230 Km 325 ZONA RURAL – Município:  PATOS 
-UF/PB. PROCESSO  Nº 2016-002007/TEC/-LO-1885
 
ANTONIO LUIZ DE SOUZA NETO  – CNPJ Nº 40.957.482/0001-97 Torna público que a SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a LICENÇA DE OPERAÇÃO  nº 
4101/2016 em João Pessoa,  14 de dezembro de 2016 – PRAZO: 730 DIAS. Para atividades de:  
FABRICAÇÃO DE PRODUTOS DE PADARIA E CONFEITARIA. Na(O). Travessa Manoel Mota – 
650 - Município: PATOS -UF/PB. PROCESSO  Nº 2016-006557/TEC/-LO-2315B

JOSE WALDOMIRO RIBEIRO COUTINHO FILHO. – CNPJ/CPF Nº 602.318.234-87 Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Alte-
ração nº 3432/2016 em João Pessoa, 10 de Outubro de 2016 – Prazo: 730 dias. Para a atividade 
de: CARCINICULTURA: Fazenda Galé, zona rural de Santa Rita/PB, composto de 42 viveiros, 
solicitando a ampliação de mais 09 viveiros perfazendo um totAl de 51 viveiros, 04 Bacia de sedi-
mentação e área de Apoio, ocupando uma área total de 19,03ha Na(o) – FAZENDA GALÉ, ZONA 
RURAL Município: SANTA RITA – UF PB. Processo: 2016-005005/TEC/LA -0646 

JOSE ARARI LACERDA - CNPJ/CPF Nº 109.176.084-53.  Torna público que a SUDEMA - Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu Licença de Alteração nº 2053/2016 em João 
Pessoa, 17 de agosto de 2016 - Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Fazenda de Carcinicultura 
Solicitando a Construção de mais 06 viveiros e 01 Lagoa de Decantação. Na(o) -  FAZENDA JARDIM 
PIRANHAS, ZONA RURAL.  Município: MOGEIRO - UF: PB. Processo: 2016-004252/TEC/LA-0638.

WFC CONSTRÇÕES EIRELI – CNPJ/CPF Nº 21.604.945/0001-92 Torna público que a SEMAPA 
– Secretaria de Meio Ambiente de Cabedelo, emitiu a Licença de Instalação nº 0359/2016 em 
Cabedelo, 03 novembro de 2016 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de : CONSTRUÇÃO DE UM 
IMÓVEL RESIDENCIAL MULTIFAMILIAR, CONSTITUIDO: TERREO E MAIS 4 PAVIMENTO Na(o) 
– RUA Golfo De CADIS, S/N, LOTE 02 QUADRA 37, INTERMARES Município: CABEDELO – UF: 
PB. PROCESSO: 2016.00875-SEMAPA/PMC 

WFC CONSTRUÇÕES EIRELI – CNPJ/CPF Nº 21.604.945/0001-92 Torna público que requereu a 
SEMAPA – Secretaria de Meio, Pesca e Aquicultura de Cabedelo,  a Licença de Operação para a 
Construção de um Imóvel Residencial Mutifamiliar Situado á Rua: Golfo de Amundsen, Quadra 25, 
Lote 04, Loteamento Intermares; Intermares – Cabedelo/PB. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
HOMOLOGAÇÃO DA INEXIGIBILIDADE Nº 012/2016

O Prefeito Constitucional do Município de Assunção/PB, no uso de suas atribuições legais, 
resolve homologar o resultado da apuração do relatório apresentado na Licitação sob a modalidade 
INEXIGIBILIDADE Nº 012/2016, DIREITO A: Prestar serviço na realização de 01 (um) Show no 
dia 31 de Dezembro de 2016, com duração mínima de 02h:00mim (duas horas), em via publica, 
dentro da programação do Reveillon de 2016, do município de Assunção/PB e com base no relatório 
apresentado pela CPL, o qual aponta como proponente para contratação direta da pessoa jurídica: 
Rodolfo Lopes da Silva - Produção Musical - ME, CNPJ N.º 20.659.771/0001-00, com o valor total 
de R$ 13.000,00 (treze mil reais) Publique-se e cumpra-se. 

Assunção - PB, 23 de dezembro de 2016.
Rafael Anderson de Farias Oliveira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
  TERMO DE RATIFICAÇÃO DA INEXIGIBILIDADE Nº 012/2016

Ratifico, nos termos do art. 26 da lei 8.666/93, a decisão da Procuradoria Geral do Município, 
exarada todas às fls. do Processo Adm. Inex. nº 046/2016, da INEXIGIBILIDADE Nº 012/2016, 
para as contratação direta da pessoa Jurídica: Rodolfo Lopes da Silva - Produção Musical - ME, 
CNPJ N.º 20.659.771/0001-00. DIREITO A: Prestar serviço na realização de 01 (um) Show no dia 
31 de Dezembro de 2016, com duração mínima de 02h:00mim (duas horas), em via publica, dentro 
da programação do Reveillon de 2016, do município de Assunção/PB Ratifico o valor total de R$ 
13.000,00 (treze mil reais). Publique-se e cumpra-se. 

Assunção - PB, 23 de dezembro de 2016.
Rafael Anderson de Farias Oliveira 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
HOMOLOGAÇÃO DA DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 002/2016

O Prefeito Constitucional do Município de Assunção/PB, no uso de suas atribuições legais, 
resolve homologar o resultado da apuração do relatório apresentado na Licitação sob a modali-
dade DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 002/2016, DIREITO A: Prestar serviços em forma de locação 
de 01 (um) palco modular (com montagem e desmontagem) e Locação de 01 (um) sistema de 
sonorização completo profissional (com montagem e desmontagem), ambos para atender evento 
de médio porte, onde serão utilizados dentro da programação do Reveillon de 2016 no dia 31 de 
dezembro de 2016 no município de Assunção/PB e com base no relatório apresentado pela CPL, 
o qual aponta como proponente para contratação direta da pessoa jurídica: Agenaldo Soares da 
Silva - GPS Eventos, CNPJ N.º 17.142.659/0001-85, com o valor total de R$ 7.900,00 (sete mil e 
novecentos reais) Publique-se e cumpra-se. 

Assunção - PB, 23 de dezembro de 2016.
Rafael Anderson de Farias Oliveira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
  TERMO DE RATIFICAÇÃO DA DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 002/2016

Ratifico, nos termos do art. 26 da lei 8.666/93, a decisão da Procuradoria Geral do Município, 
exarada todas às fls. do Processo Adm. Dispensa de Licitação. nº 047/2016, da DISPENSA DE 
LICITAÇÃO Nº 002/2016, para as contratação direta da pessoa Jurídica: Agenaldo Soares da Silva 
- GPS Eventos, CNPJ N.º 17.142.659/0001-85. DIREITO A: Prestar serviços em forma de locação 
de 01 (um) palco modular (com montagem e desmontagem) e Locação de 01 (um) sistema de 
sonorização completo profissional (com montagem e desmontagem), ambos para atender evento 
de médio porte, onde serão utilizados dentro da programação do Reveillon de 2016 no dia 31 de 
dezembro de 2016 no município de Assunção/PB Ratifico o valor total de R$ 7.900,00 (sete mil e 
novecentos reais). Publique-se e cumpra-se. 

Assunção - PB, 23 de dezembro de 2016.
Rafael Anderson de Farias Oliveira 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
EXTRATO DO CONTRATO DE COMPRA E VENDA N.º 082/2016

Pregão Presencial SRP Nº 026/2016. Contratante: Prefeitura de Assunção/PB. Contratada: 
NNMED Distribuição Imp. Exportação de Medicamentos Ltda CNPJ: 15.218.561/0001-39. Objeto: 
Prestar o fornecimento parcelado de material médico hospitalar para os Postos de Saúde do 
município, conforme termo de referencia, referente aos itens de 01 a 65. Valor Contratado: R$ 
101.721,35, ref. aos itens: 01 a 65. Dotação: QDD/2016. Recursos: Próprios e Fundo Municipal de 
Saúde (Recursos Próprios). Vigência: 01 (um) ano. Data da ass.: 30/11/2016. Partes ass.: Rafael 
A. de F. Oliveira (Pela Contratante) e Neilton Neves dos Santos (Pela Contratada).

Assunção/PB, 30 de novembro de 2016.
Rafael Anderson de Farias Oliveira

Prefeito

EXTRATO DO CONTRATO DE COMPRA E VENDA N.º 083/2016
Pregão Presencial SRP Nº 027/2016. Contratante: Prefeitura de Assunção/PB. Contratada: 

JOSÉ NERGINO SOBREIRA CNPJ. 63.478.895/0001-94. Objeto: Prestar o fornecimento parcelado 
de material odontológico para os Postos de Saúde do município, conforme termo de referencia, 
referente aos itens: 01 a 98. Valor Contratado: R$ 90.390,50, ref. aos itens: 01 a 98. Dotação: 
QDD/2016. Recursos: Próprios, Fundo Municipal de Saúde (Recursos Próprios) e PAB. Vigência: 
01 (um) ano. Data da ass.: 30/11/2016. Partes ass.: Rafael A. de F. Oliveira (Pela Contratante) e 
Emerson Henrique Saraiva Lima (Pela Contratada).

Assunção/PB, 30 de novembro de 2016.
Rafael Anderson de Farias Oliveira

Prefeito
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS

1ª) Ata de Registro de Preços nº 047/2016, firmada entre a Prefeitura de Assunção/PB e a pessoa 
jurídica: NNMED Distribuição Imp. Exportação de Medicamentos Ltda CNPJ: 15.218.561/0001-39. 
Pregão Presencial SRP nº 026/2016. Valor contratado: R$ 101.721,35, ref. aos itens: 01 a 65. Registro 
de preços para eventual objeto: Prestar o fornecimento parcelado de material médico hospitalar para 
os Postos de Saúde do município, conforme termo de referencia, referente aos itens de 01 a 65. 
Fundamento legal: Leis n.ºs 8.666/93, 10.520/02 e Decreto Municipal nº 005/2015, de 04/05/2015. 
Dotação: QDD/2016. Fonte de recursos: Próprios e Fundo Municipal de Saúde (Recursos Próprios). 
Vigência: 12 (doze) meses a partir da assinatura do Contrato e podendo ser renovado por iguais 
períodos, caso seja necessário. Data da Ass.: 30/11/2016. Partes ass.: Rafael A. de F. Oliveira (Pela 
Contratante) e Neilton Neves dos Santos (Pela Contratada).

Assunção/PB, 30 de novembro de 2016.
Rafael Anderson de Farias Oliveira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS

1ª) Ata de Registro de Preços nº 048/2016, firmada entre a Prefeitura de Assunção/PB e a 
pessoa jurídica: JOSÉ NERGINO SOBREIRA CNPJ. 63.478.895/0001-94. Pregão Presencial SRP 
nº 027/2016. Valor contratado: R$ 90.390,50, ref. aos itens: 01 a 98. Registro de preços para even-
tual objeto: Prestar o fornecimento parcelado de material odontológico para os Postos de Saúde 
do município, conforme termo de referencia. Fundamento legal: Leis n.ºs 8.666/93, 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 005/2015, de 04/05/2015. Dotação: QDD/2016. Fonte de recursos: Próprios, 
Fundo Municipal de Saúde (Recursos Próprios) e PAB. Vigência: 12 (doze) meses a partir da 
assinatura do Contrato e podendo ser renovado por iguais períodos, caso seja necessário. Data 
da Ass.: 30/11/2016. Partes ass.: Rafael A. de F. Oliveira (Pela Contratante) e Emerson Henrique 
Saraiva Lima (Pela Contratada).

Assunção/PB, 30 de novembro de 2016.
Rafael Anderson de Farias Oliveira

Prefeito

EXTRATO DO PRIMEIRO ADITIVO AO CONTRATO Nº 006/2016 
TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2016

Contratante: Prefeitura de Assunção/PB. Contratada: CONSTRUTORA ARARA LTDA -ME, 
CNPJ nº 21.331.031/0001-03. Fundamento Legal: Este contrato reger-se-á pela Lei Federal nº 
8.666/93. Deste modo a A vigência do Contrato após a assinatura deste Termo Aditivo passou 
de 17 de maio de 2016 a 17 de agosto de 2016, para nova vigência que será de 18 de agosto de 
2016 a 18 de novembro de 2016 e fica acrescentado ao Contrato de Prestação de Serviços Nº 
006/2016 a importância de R$ 16.131,46 (Dezesseis mil, cento e trinta e um reais e quarenta e seis 
centavos), passando de R$ 72.499,17 (Setenta e dois mil, quatrocentos e noventa e nove reais e 
dezessete centavos), para R$ 88.630,63 (Oitenta e oito mil, seiscentos e trinta reais e sessenta e 
três centavos). Ficam ratificadas todas as demais cláusulas contratuais que não foram modificadas. 
Data da Assinatura: 11/08/2016. Partes Assinantes: Rafael Anderson de Farias Oliveira (Prefeito) 
e Alcides de Souza Alves (proprietário).

Assunção - PB, 11 de agosto de 2016.
Rafael Anderson de Farias Oliveira

Contratante

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 EXTRATO DE TERMO ADITIVO
PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO TERMO DE CONTRATO Nº 00027/2016-CPL

OBJETO: Contratação de Empresa de Engenharia Civil, para Construção das Arquibancadas em 
Alvenaria, Muros de Contorno e Iluminação do Campo, referente à 3ª fase do Projeto de Modernização 
do Estádio de Futebol “Francisco Evangelista” no Município de Poço Dantas - PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Tomada de Preço nº 00002/2016. DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: Ministério do esporte, 
(convenio 770586/2012). OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação do prazo de vigência, previsto na 
Cláusula Sétima do Contrato, que será prorrogado para mais 06 (seis) meses, passando, portanto 
a vigorar até o dia 27 de junho do ano de 2017. Ficam as demais Cláusulas contratuais inalteradas. 
PARTES CONTRATANTES: MUNICIPIO DE POÇO DANTAS/PB E A INOVA CONSTRUÇÕES E 
EMPREENDIMENTOS EIRELLI ME. Data de Assinatura: 27 de dezembro de 2016. 

 PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

TERMO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO Nº. 2016/105814 ADESÃO 09009/2016 A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 

16/2016
VINCULADA AO PREGÃO ELETRÔNICO  Nº. 40/2015 – FNDE
Objeto: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS ESCOLARES PARA A REDE MUNICIPAL DE ENSINO.
Com base nas informações constantes do Processo em referência, através do Pregão Eletrônico 

nº. 40/2015, realizado pelo Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação-FNDE, e com base 
no Parecer emitido pela Assessoria Jurídica, bem como em cumprimento aos termos do art. 43, 
VI, da Lei 8.666/93 e alterações posteriores, HOMOLOGO a adesão a Ata de Registro de Preços 
nº. 16/2016, vinculada ao Pregão Eletrônico nº. 40/2015 do Fundo Nacional de Desenvolvimento 
da Educação-FNDE, para aquisição de materiais escolares para a Rede Municipal de Ensino, em 
favor da empresa BRINK MOBIL EQUIPAMENTOS EDUCACIONAIS LTDA, inscrita no CNPJ sob 
o nº. 79.788.766/0015-38, no valor global de R$ 1.805.690,32 (um milhão, oitocentos e cinco mil, 
seiscentos e noventa reais e trinta e dois centavos), com fulcro no art. 8º do Decreto Federal nº. 
7.892/2013 e na Lei 8.666/93. Em conseqüência, fica convocado, o proponente, para a assinatura 
do instrumento contratual, nos termos do art. 64, caput, do citado Diploma Legal, sob as penalidades 
da lei. Publique-se.

João Pessoa, 26 de dezembro de 2016.
Edilma Ferreira da Costa

Secretária da Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE RESULTADO
(FRACASSADO)

A Secretaria de Educação e Cultura do município de João Pessoa através da Pregoeira torna 
público para conhecimento dos interessados, que a Licitação na modalidade Pregão Eletrônico SRP 
de nº 09004/16, realizada no dia 20 de julho de 2016 às 09:30h, que teve como objeto sistema de 
registro de preços para eventual aquisição de cloro e barrilha para o espelho d’água do complexo 
Estação Cabo Branco, foi declarado FRACASSADO, tendo em vista que nenhum dos fornecedores 
participantes estavam aptos a ser declarados vencedores.

 João Pessoa, 26 de dezembro de 2016.
Gláucia Kaline A. da Fonseca Carvalho

Pregoeira/SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE APARECIDA
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00063/2016

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de combustíveis e lubrificantes, dentro dos 
limites do município de Aparecida, com fornecimento parcelado, conforme solicitações das Secre-
tarias Municipais. Data e Local: 09 de Janeiro de 2017 às 08:30 horas, na sala de Reuniões da 
CPL, Rua Antonio Francisco Pires, 169 - Centro - Aparecida - PB.

Aparecida - PB, 26 de Dezembro de 2016.
ERICLES DOUGLAS RODRIGUES COURA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE APARECIDA
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00064/2016

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de material para kit escolar, destinado aos 
alunos do Ensino Fundamental do Município de Aparecida. Data e Local: 09 de Janeiro de 2017 às 
09:30 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio Francisco Pires, 169 - Centro - Aparecida - PB.

Aparecida - PB, 26 de Dezembro de 2016.
ERICLES DOUGLAS RODRIGUES COURA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE APARECIDA
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00065/2016

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de bebida láctea, com fornecimento parcelado, 
destinado a atender a diversos programas do Governo Municipal. Data e Local: 09 de Janeiro de 
2017 às 09:30  horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio Francisco Pires, 169 - Centro - 
Aparecida - PB.

Aparecida - PB, 26 de Dezembro de 2016.
ERICLES DOUGLAS RODRIGUES COURA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE APARECIDA
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00066/2016

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de medicamentos, com fornecimento parce-
lado, destinados à manutenção da farmácia básica do município de Aparecida. Data e Local: 10 
de Janeiro de 2017 às 08:30 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio Francisco Pires, 
169 - Centro - Aparecida - PB.

Aparecida - PB, 26 de Dezembro de 2016.
ERICLES DOUGLAS RODRIGUES COURA

Pregoeiro Oficial

Estado da Paraiba
Câmara Municipal de Sapé
Casa de Augusto dos Anjos

CONVOCAÇÃO PARA SESSÕES EXTRAORDINÁRIAS
  A Mesa Diretora da Câmara Municipal de Sapé, com amparo no art. 63 e na forma do art. 67 

do seu Regimento Interno, convoca todos os senhores Vereadores de Sapé para duas sessões 
extraordinárias a serem realizadas no dia 29/12/2016, a primeira às 09h e a segunda imediatamente 
após o encerramento da primeira, para tratar de assunto específico relacionado a proposta de 
modificação da Lei Orgânica do Município e do Regimento Interno da Câmara Municipal de Sapé.

 Mesa Diretora da Câmara Municipal de Sapé
 Sapé, 26 de dezembro de 2016.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS 

AVISO DE RETIFICAÇÃO DO EXTRATO DE CONTRATO 
 No Aviso de EXTRATO DE CONTRATO 00089/2016 publicado no DOE no dia 23/12/2016 

PÁG 20 e no Jornal A UNIÃO pág 26 e no SEMANÁRIO DO MUNICÍPIO 19/12 á 23/12 onde se Lê 
VIGÊNCIA Até o final do exercício de 2017 Leia-se VIGÊNCIA Até o final do exercício de 2016, as 
demais informações permanecem inalteradas.

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2016
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00045/2016, que objetiva: Aquisição de equipamentos 
e material permanente destinados a UBS do Francisco Brasileiro Lima PSF II, UBS Manoel Araújo 
da Silva PSF III, UBS Rodolfo Cavalcante PSF I do Município de Igaracy/PB; HOMOLOGO o cor-
respondente resultado do procedimento licitatório em favor de: CÉLIA FRANCISCO DE CARVALHO 
ME – BIOTECH - Valor: R$ 20.312,00.

Igaracy - PB, 26 de Dezembro de 2016.
DEUSALEIDE JERONIMO LEITE

Prefeita

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2016
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00046/2016, que objetiva: Aquisição de equipamentos 
médicos e material permanente destinados a UBS do Francisco Brasileiro Lima PSF II, UBS Manoel 
Araújo da Silva PSF III, UBS Rodolfo Cavalcante PSF I do Município de Igaracy/PB; HOMOLOGO 
o correspondente resultado do procedimento licitatório em favor de: - EDILANE DA COSTA CAR-
VALHO ME – LOJAO DO DENTISTA - Valor: R$ 61.822,00 - SAÚDE MEDICA COMERCIO LTDA 
EPP - Valor: R$ 45.126,00 - GRADUAL COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA – ME - Valor: R$ 11.518,00.

Igaracy - PB, 26 de Dezembro de 2016.
DEUSALEIDE JERONIMO LEITE

Prefeita

ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2016
Nos termos do relatório final e observado parecer da Assessoria Jurídica, referente ao Pre-

gão Presencial nº 00045/2016, que objetiva: Aquisição de equipamentos e material permanente 
destinados a UBS do Francisco Brasileiro Lima PSF II, UBS Manoel Araújo da Silva PSF III, UBS 
Rodolfo Cavalcante PSF I do Município de Igaracy/PB; ADJUDICO  o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: CÉLIA FRANCISCO DE CARVALHO ME – BIOTECH - Valor: R$ 20.312,00.

Igaracy - PB, 26 de Dezembro de 2016.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira

ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2016
Nos termos do relatório final e observado parecer da Assessoria Jurídica, referente ao Pregão 

Presencial nº 00046/2016, que objetiva: Aquisição de equipamentos médicos e material permanente 
destinados a UBS do Francisco Brasileiro Lima PSF II, UBS Manoel Araújo da Silva PSF III, UBS 
Rodolfo Cavalcante PSF I do Município de Igaracy/PB; ADJUDICO  o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: - EDILANE DA COSTA CARVALHO ME – LOJAO DO DENTISTA - Valor: R$ 
61.822,00 - SAÚDE MEDICA COMERCIO LTDA EPP - Valor: R$ 45.126,00 - GRADUAL COMÉRCIO 
E SERVIÇOS LTDA – ME - Valor: R$ 11.518,00.

Igaracy - PB, 26 de Dezembro de 2016.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 024/2016

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS torna público para conhecimento 
dos interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei 
complementar n.º 123/2006, Decreto n.º 7.892/2013 e alterações bem como toda legislação correlata, 
que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor 
preço, EXCLUSIVO para ME e EPP, em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de 
SÃO JOSE DOS RAMOS, no dia 10 de Janeiro de 2017 as 10h00min. Objetivo: Eventual aquisição 
de medicamentos destinados ao abastecimento da Farmácia Básica do Município Maiores informa-
ções e aquisição do edital completo na Praça Noé Rodrigues de Lima, s/n – Centro – São José dos 
Ramos-PB, no horário de expediente normal de 08:00 as 13:00 Horas ou pelo fone: (83) 3682-1086

São José dos Ramos, 26 de Dezembro de 2016.
Angelina Lourenço de Melo

Pregoeira Oficial

PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE IGARACY 
TERMO DE ADJUDICAÇÃO

A PREFEITA DO MUNICÍPIO DE IGARACY, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições 
legais,

R E S O L V E: 
ADJUDICAR o objeto da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00003/2016: Contratação 

de empresa especializada para reforma das Escolas Municipais Maria do Socorro Martins da Costa 
(Sítio Barra), Escola da Sítio Lagoa Seca e do Sítio Estivas neste Município de Igaracy/PB, conforme 
edital e convênio, conforme termo de compromisso e edital; com base nos elementos constantes 
do processo correspondente, a:

- CONSTRUTORA DAKI LTDA
CNPJ nº. 20.002.412/0001-78
End.: Rua Afonso Ventura, S/Nº., Ouro Branco, Piancó/PB, CEP.: 58.765-000 
Valor: R$ 65.581,00.
 Publique-se e cumpra-se. 
Igaracy - PB, 26 de dezembro de 2016.

Deusaleide Jerônimo Leite
Prefeita

PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE IGARACY 
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

 A PREFEITA DO MUNICÍPIO DE IGARACY, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições 
legais,

R E S O L V E:  
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00003/2016, que 

objetiva: Contratação de empresa especializada para reforma das Escolas Municipais Maria do 
Socorro Martins da Costa (Sítio Barra), Escola da Sítio Lagoa Seca e do Sítio Estivas neste Muni-
cípio de Igaracy/PB, conforme edital e convênio; com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponente vencedor:

- CONSTRUTORA DAKI LTDA
CNPJ nº. 20.002.412/0001-78
End.: Rua Afonso Ventura, S/Nº., Ouro Branco, Piancó/PB, CEP.: 58.765-000 
Valor: R$ 65.581,00.
Publique-se e cumpra-se. 
Igaracy - PB, 26 de dezembro de 2016.

Deusaleide Jerônimo Leite
Prefeita
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JOSE WALDOMIRO RIBEIRO COUTINHO FILHO. – CNPJ/CPF Nº 602.318.234-87 Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Alte-
ração nº 2946/2016 em João Pessoa, 13 de setembro de 2016 – Prazo: 730 dias. Para a atividade 
de: CARCINICULTURA: Fazenda Rio Preto, zona rural de Santa Rita/PB, composta de 07 viveiros 
equivalente a 7,15ha mais a ampliação solicitada de 08 viveiros numa área de 7,8ha e uma Bacia 
de Sedimentação com 1,57ha e área de Apoio 1,04ha, totalizando 17,56ha. Na(o) – Fazenda RIO 
PRETO Município: SANTA RITA – UF PB. Processo: 2016-00563/TEC/LA-0648

RAFAEL COSTA DE SOUZA, CPF: 065.467.644-58, torna público que REQUEREU da SEMAPA 
– secretaria de meio ambiente, pesca e aquicultura de Cabedelo LICENÇA DE INSTALAÇÃO para 
CONSTRUÇÃO DE HABITAÇÃO UNIFAMILIAR situado à BR. 230 KM 9 CONDOMINIO BOSQUE 
DE INTERMARES QD ‘F’ LT 163, AMAZONA PARK – CABEDELO – PB.

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

REGISTRO CGE Nº. 16-01171-7
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente de 

Licitação, torna público que realizará licitação, na modalidade Tomada de Preço, Nº. 013/2016, do 
tipo menor preço. Objeto: Contratação de empresa de engenharia especializada para execução de 
obra referente à recuperação da ETE - Estação de Tratamento de Esgotos da cidade de Monteiro, 
no estado da Paraíba.  Abertura: 12/01/2017 – às 09:00 horas. Adquirir o Edital ou obter informações 
na sede da CAGEPA, situada na Rua Feliciano Cirne, 220, no Bairro de Jaguaribe, na cidade de 
João Pessoa, no Estado da Paraíba. Fone/fax: 3218-1207 – e-mail: cpl@cagepa.pb.gov.br.     João 
Pessoa, 21 de dezembro de 2016.

Lúcio Flávio Souto Batista
Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA

EXTRATO DE TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00038/2015
Extrato do Segundo Termo Aditivo de Tempo ao Contrato Nº 00038/2015 0 Prorrogação Contratual 

por mais 09 (nove) meses – TOMADA DE PREÇO de nº 0001/2015. PARTES: FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE DE ARARUNA/PBe empresa do ramo da construção civil, destinada a execução dos 
serviços de Ampliação do CER (CENTRO DE REABILITAÇÃO – TIPO CER II, ‘’Dr. José Dárcio 
Carvalho, nesta cidade de Araruna/PB. ASSINATURAS DO ADITIVO CONTRATUAL: 19/12/2016.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

Nº Termo Aditivo: 01.2016. REF: ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 01/2015. REF: 
Termo de Contrato 00013/2016. Objeto: Contratação de empresa para prestar serviços de Consultoria 
Técnica na Elaboração de projetos destinados à modernização da Administração Municipal, espe-
cificamente para: a) Elaboração do Projeto PMAT – Programa de Modernização da Administração 
Tributária e Gestão dos Setores Sociais Básico; b) Gerenciamento e Implementação do Projeto 
PMAT (visando a sua implementação e o acompanhamento das ações previstas no projeto PMAT, 
e a prestação de contas dos recursos aplicados) Contratante: Prefeitura Municipal de Itapororoca. 
CONTRATADO: GEOMATICA ENGENHARIA E EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS LTDA. 
CNPJ: 21.580.151/0001-36. Data do Contrato: 07 de Janeiro de 2016. Data do 01.2016: 26.12.2016. 
Vigência do Termo Aditivo: 05 de Janeiro de 2018.  Itapororoca - PB, 26 de Dezembro de 2016.

Celso Morais de Andrade Neto-Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA/PB
EXTRATO DE ADITIVO

Modalidade Tomada de Preços Nº 00012/2014. Contrato: 00005/2015. Aditivo: 004/2015. Objeto 
da Licitação: Contratação de empresa especializada na execução nas obras de construção da 1ª 
etapa do Estádio Municipal Celso Morais no município de Itapororoca-PB. Condições De Pagamento: 
Conforme Planilha de Medição. Valor Global: R$ 391.720,93 (trezentos e noventa e um mil setecentos 
e vinte reais e noventa e três centavos). Rubrica Orçamentaria: Recursos Próprios do Município de 
Itapororoca: ÓRGÃO: 05 Sec.Munic.de Educação,Cult,Esporte e Laz UNIDADE ORÇAMENTÁRIA.: 
0500 Sec Munic Educação, Cultura, Esp e Lazer 27 812 0721 1.007 Const/Refor/Ampl de Estádio 
de Futebol CONST/REFOR/AMPL DE ESTÁDIO DE FUTEBOL 4.4.90.51.00 Obras e Instalações 
3.3.90.39.00 | Outros Serv. de Terc. Pessoa Jurídica Convênio: Ministério dos Esportes Contrato 
de Repasse: 1010640 51. Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA. Contrata-
da: CONSTRUTORA NOVO SECULO E INCORPORAÇÕES LTDA - EPP. Data da Assinatura do 
Contrato: 15 de janeiro de 2015. Data da Assinatura do Aditivo: 26 de Dezembro de 2016. Vigência 
do Aditivo: 24 de junho de 2017.  Itapororoca - PB, 26 de Dezembro de 2016.

Celso Morais de Andrade Neto - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGÍ

EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO 
Origem:Tomada de Preço nº 003/2014
Objeto: EXECUÇÃO DE OBRA CIVIL PÚBLICA PARA CONSTRUÇÃO DE UMA QUADRA 

ESCOLAR COBERTA.
Aditivo: Prazo Contratual fica prorrogado até 31/12/2016
Contratante: Prefeitura Municipal de São José do Sabugí
Contratada: PLANCON PLANEJAMENTO, CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - EPP 
Recursos Financeiros: PAC 2 – CONSTRUÇÃO DE QUADRA ESCOLAR COBERTA/GOVERNO 

FEDERAL/MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO.
Data da Assinatura: 23 de Junho de 2016

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGÍ

6.° EXTRATO DE PRAZO DE TERMO DE ADITIVO AO CONTRATO N.° 0037/2015
Origem:Tomada de Preço nº 006/2015
Objeto: EXECUÇÃO DE OBRAS DE CONSTRUÇÃO DE CERCA DO MATADOURO EM ESTA-

CAS PREMOLDADAS, CONFORME PLANILHA EM ANEXO.
Aditivo: Prazo Contratual fica prorrogado até 30/05/2017.
Contratante: Prefeitura Municipal de São José do Sabugí
Contratada: CONSTRUTORA E SERVIÇOS DE LIMPEZA C.R.C. LTDA - ME 
Recursos Financeiros: 08.000 - SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA - 18.541.3019.1030 

- AMPLIAÇÃO E REFORMA DO MATADOURO E AÇUGUE MUNICIPAL - 4490-51 - OBRAS E 
INSTALAÇÃO - RECURSOS PROPRIOS.

Data da Assinatura: 26 de Dezembro de 2016.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGÍ

10.° EXTRATO DE PRAZO DE TERMO ADITIVO AO CONTRATO N.° 0053/2013
Origem:Tomada de Preço nº 002/2014
Objeto Executar Obra Civil Pública de Reforma e Ampliação das Escolas Emef João Simplicio 

Batista, e Emef Manoel Rodrigues Pinto de São José do Sabugí/Pb.
Aditivo: Prazo Contratual fica prorrogado até 30/05/2017.
Contratante: Prefeitura Municipal de São José do Sabugí
Contratada: POLYEFE CONSTRUÇÕES LIMPEZA E CONSERVAÇÃO LTDA 
Recursos Financeiros: Governo do Estado.
Data da Assinatura: 26 de Dezembro de 2016.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGÍ

6.° EXTRATO DE PRAZO DE TERMO DE ADITIVO AO CONTRATO n.° 0053/2014
Origem:Tomada de Preço nº 004/2014
Objeto EXECUTAR OBRA CIVIL PÚBLICA DE CONSTRUÇÃO DE UMA (UBS PORTE I) UNI-

DADE BÁSICA DE SAÚDE.
Aditivo Prazo: Fica prorrogado até 30/05/2017 o prazo para EXECUTAR OBRA CIVIL PÚBLICA 

DE CONSTRUÇÃO DE UMA (UBS PORTE I) UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE, conforme Tomada 
de Preço n.° 004/2014, homologado em 08/07/2014, conforme preceitua o art. 65, I, alínea b E art. 
57, da Lei 8.666/93, alterações, e este termo aditivo.

Contratante: Prefeitura Municipal de São José do Sabugí
Contratada: POLYEFE CONSTRUÇÕES LIMPEZA E CONSERVAÇÃO LTDA 
Recursos Financeiros: Governo/Federal/Ministério da Saúde/10.000 – Fundo Municipal de 

Saúde – 10.301.3015.1041- Construção de Unidade de Saúde – 4490-51 – Obras e Instalações 
– Recursos Próprios.

Data da Assinatura: 26 de Dezembro de 2016

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGÍ

7.° EXTRATO DE VALOR DE TERMO DE ADITIVO AO CONTRATO n.° 0053/2014
Origem:Tomada de Preço nº 004/2014
Objeto EXECUTAR OBRA CIVIL PÚBLICA DE CONSTRUÇÃO DE UMA (UBS PORTE I) UNI-

DADE BÁSICA DE SAÚDE.
Aditivo Valor: Ao valor inicial do Contrato n.° 0053/2014, que importa em R$ 407.350,00 (QUA-

TROCENTOS E SETE MIL TREZENTOS E CINQUENTA REAIS), fica acrescido o valor de R$ 
18.797,16 (dezoito mil setecentos e noventa e sete reais e dezesseis centavos), passando o valor 
final do Contrato para R$ 426.147,16 (quatrocentos e vinte e seis mil cento e quarenta e sete reais 
e dezesseis centavos), tudo de acordo com os dados constante da nova Planilha Adequada que 
passa a fazer parte integrante do Contrato n.° 0053/2014, conforme preceitua o art. 65, I, alínea b, 
da Lei 8.666/93, alterações, e este termo aditivo.

Contratante: Prefeitura Municipal de São José do Sabugí
Contratada: POLYEFE CONSTRUÇÕES LIMPEZA E CONSERVAÇÃO LTDA 
Recursos Financeiros: 10.000 – Fundo Municipal de Saúde – 10.301.3015.1041- Construção de 

Unidade de Saúde – 4490-51 – Obras e Instalações – Recursos Próprios.
Data da Assinatura: 26 de Dezembro de 2016

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA

EXTRATO DE RESCISÃO
Termo de Rescisão Unilateral do Contrato nº. 0036/2016 (Tomada de Preços n°. 0002/2016), 

celebrado entre o Município de Borborema/PB e a empresa Hot Gás Comércio e Serviços de 
Inst. e Montagem em Geral Ltda - ME, CNPJ nº 18.006.561/0001-63. Objeto da Rescisão: atraso 
injustificado do início da obra. CONSIDERANDO as disposições contidas art. 79, inciso I, e art. 
78, incisos I e IV, da Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores. Data: 02/12/2016. Maria 
Paula Gomes Pereira - Prefeita.

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

 GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
COMUNICADO

Comunicamos a quem interessar que o procedimento licitatório nº 216/2016 (Contratação 
de Serviços de Empresa Especializada na Prestação de Serviços de Telecomunicações, por 
Meio de uma Rede IP Multi Serviços, com a capacidade para prover Tráfego de Dados, Voz 
e Imagem, denominada Rede de Dados Paraíba), destinado a SEAD, modalidade Pregão 
Presencial, foi considerado FRACASSADO, à luz da legislação vigente.     

REG CGE: 16-00937-0
João Pessoa, 26 de dezembro de 2016.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
               Gerente de Licitação

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N 328/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, 
e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade 
pregão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despa-
chos/Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 09/01/2017 às 9h para:

Registro de Preços para Aquisição de Material Hidráulico, destinado a Órgãos e Entidades 
da Administração Pública Estadual: SEAD/EGE, SEDH, SESDS, CBMPB/FUNESBOM, FUNAD, 
FUNDAC, ESPEP, HPMGER, CPAM, CSCA E CHCF, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da 
Central de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 16-01195-8.
João Pessoa, 26 de dezembro de 2016.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

                                                           
                                                        

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N 327/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 10/01/2017, às 09:00 horas para:

Registro de Preços para Aquisição de Material de Combate à Incêndio, destinado ao CORPO 
DE BOMBEIRO MILITAR DA PARAÍBA - CBMPB/FUNESBOM, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da 
Central de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº 16-01191-6
João Pessoa, 26 de dezembro de 2016

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
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